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El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
asistió, en la noche del jueves, al
acto de celebración con motivo
del 45 aniversario de la funda-
ción de la Confederación Pro-
vincial de Empresarios de Indus-
tria y Comercio de Alimenta-
ción, Droguería, Perfumería y
Afines de Sevilla (Feicase). Un
evento, que tuvo lugar en el Edi-
ficio CREA, de la capital hispa-
lense, y en el que también parti-
ciparon, además del actual pre-
sidente de la Feicase, Manuel
Barea, el alcalde de Sevilla, An-
tonio Muñoz, y el presidente de
la Confederación de Empresa-
rios de Sevilla, Miguel Rus.

Durante su intervención en la
apertura del acto, Villalobos
destacó el “significativo progre-
so colectivo” de la provincia de
Sevilla en estos 45 años. “Una
transformación radical en lo que
respecta a mejoras en infraes-
tructuras, equipamientos, servi-
cios y procesos de desarrollo
económico. Pasos adelante que,
sin duda, han contribuido a la
mejora de los niveles de renta, el
empleo y las condiciones de vida
de los ciudadanos de los munici-
pios sevillanos”. En esta línea, Vi-
llalobos reconoce que las organi-
zaciones empresariales han sido

“un elemento fundamental” de
ese proceso transformador.

“Habéis sido cruciales, porque
habéis contribuido a la vertebra-
ción de la actividad económica
sevillana, siempre aspirando a
una sociedad más moderna y
próspera. Y desde vuestro enfo-

que de futuro, el tejido empresa-
rial ha crecido a la par que la so-
ciedad sevillana. Tanto que, hoy
en día, son muchas las empresas
de la provincia que llevan el nom-
bre de Sevilla por todo el mundo”.

En este contexto, el presiden-
te de la Diputación se refirió a

Feicase, de la que afirmó, que,
como órgano representativo de
las empresas sevillanas de ali-
mentación, droguerías y perfu-
merías, “ ha contribuido, sin du-
da alguna, a este avance y reco-
nocimiento de la industria y el
tejido empresarial sevillano”.

Expresó su reconocimiento a
todos los empresarios y empre-
sarias que, cada día, “abren las
puertas y levantan las persianas
de sus comercios, y, con su es-
fuerzo, contribuyen a la econo-
mía de su entorno”, al tiempo
que mencionó a los representan-
tes de Feicase que se han “invo-
lucrado” a lo largo de su historia
“para defender los intereses del
sector y servir de interlocutores
con el resto de agentes sociales y
las administraciones”.

HOMENAJEAMANUELBAREA

Tras las intervenciones institu-
cionales, el acto continuó con la
entrega de distinciones a una
decena de empresarios, en re-
conocimiento por su trayectoria
empresarial o por su vincula-
ción con la Confederación Pro-
vincial de Empresarios de In-
dustria yComercio de Alimen-
tación, Droguería, Perfumería y
Afines de Sevilla.

Un momento emotivo en la
noche se vivió con el reconoci-
miento especial al presidente
de Feicase, Manuel Barea, por
toda su labor al frente del orga-
nismo, una distinción que le
fue entregada de manos del
presidente de la Diputación y
del alcalde de Sevilla.

Villalobos destaca lacontribucióndel
Feicase al avance industrial de la provincia

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, durante el acto conmemorativo de Feicase.

Economía.El presidente asistió al acto por el 45º aniversario fundacional de la Confederación

Provincial de Empresarios de Industria y Comercio deAlimentación, Droguería, Perfumería y Afines
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Feicase celebra sus 45 años de historia con menciones a su

"contribución" a Sevilla y homenaje a Manuel Barea
Durante el acto, Antonio Muñoz ha puesto de relieve "la importancia que tiene para el

comercio local que exista una organización como Feicase, que fortalece y crea sinergias en

este sector desde hace 45 años". Rodríguez Villalobos, de su lado, ha manifestado que las

organizaciones empresariales han jugado un papel "fundamental" en el "significativo

progreso colectivo" de la provincia en estos 45 años.

original

AGENCIAS

07/10/2022 12:00

SEVILLA, 7 (EUROPA PRESS)

El edificio CREA de San Jerónimo ha acogido la noche de este pasado jueves un acto

destinado a celebrar el 45 aniversario de la Confederación Provincial de Empresarios de

Industria y Comercio de Alimentación, Droguería, Perfumería y Afines de Sevilla (Feicase), con

la participación del presidente de la entidad, Manuel Barea; el alcalde de Sevilla, Antonio

Muñoz; el presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, y el presidente de la

Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus.

Durante el acto, Antonio Muñoz ha puesto de relieve "la importancia que tiene para el

comercio local que exista una organización como Feicase, que fortalece y crea sinergias en

este sector desde hace 45 años".

En este sentido, el primer edil ha destacado "el respaldo permanente del Gobierno municipal

al comercio de cercanía con iniciativas que sirvan para impulsar el pequeño comercio,

estratégico para la economía y el empleo, más si cabe en un contexto marcado por la

incertidumbre económica a escala internacional". EL PAPEL DE FEICASE

Rodríguez Villalobos, de su lado, ha manifestado que las organizaciones empresariales han

jugado un papel "fundamental" en el "significativo progreso colectivo" de la provincia en estos

45 años. "Una transformación radical en lo que respecta a mejoras en infraestructuras,

equipamientos, servicios y procesos de desarrollo económico. Pasos adelante que, sin duda,

han contribuido a la mejora de los niveles de renta, el empleo y las condiciones de vida de

los ciudadanos de los municipios".

Las asociaciones empresariales, según sus palabras, han sido "cruciales" en este periodo,

"siempre aspirando a una sociedad más moderna y próspera", manifestando que Feicase,

como órgano representativo de las empresas sevillanas de alimentación, droguerías y

perfumerías, "ha contribuido, sin duda alguna, a este avance y reconocimiento de la industria y

el tejido empresarial sevillano".

Feicase, como ha expresado el presidente de la Diputación, se ha "involucrado" a lo largo de

su historia "para defender los intereses del sector y servir de interlocutor con el resto de

agentes sociales y las administraciones" de la provincia. "PONER EN VALOR EL TALENTO"

Miguel Rus ha dicho por su parte que Feicase representanta a un sector inspirador de la

economía sevillana, que "se ha cimentado en el constante trabajo por ser mejores y más

competitivos, a través de la innovación, la automatización de procesos, de poner en valor el

talento de los empleados y de buscar satisfacción del cliente, como razón de ser".

Además, el presidente de los empresarios de Sevilla ha recordado que es un sector que en

los momentos difíciles "se crece", como bien demostró en los difíciles tiempos de pandemia.

"Fuiste un ejemplo en el mundo entero, porque, mientras en otros países de nuestro entorno

se quedaban desabastecidos, aquí no faltó de nada", ha explicado Rus. RECONOCIMIENTOS

Tras las intervenciones institucionales, el acto continuó con la entrega de distinciones a una
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decena de empresarios, en reconocimiento por su trayectoria empresarial o por su vinculación

con la Confederación Provincial de Empresarios de Industria y Comercio de Alimentación,

Droguería, Perfumería y Afines de Sevilla.

Un momento emotivo en la noche se vivió con el reconocimiento especial al presidente de

Feicase, Manuel Barea, por toda su labor al frente del organismo, una distinción que le fue

entregada de manos del presidente de la Diputación y del alcalde de Sevilla.
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El alza de las cotizaciones a la Seguridad Social, que en el caso 

de las bases máximas llega al 8,6%, ha puesto en pie de guerra 

a los empresarios ya que supone una elevación unilateral de 

los costes laborales que deben soportar. CEOE y Cepyme recor-

daron el viernes que, en los últimos cinco años, el Gobierno ha 

elevado las bases mínimas de cotización en más del 40 por cien-

to y las bases máximas casi un 20 por ciento. Según las esta-

dísticas más recientes, España tiene una de las cotizaciones 

más altas de Europa y de las más desequilibradas en cuanto a 

la aportación de la empresa y del trabajador. Somos el cuarto 

país europeo donde las empresas pagan las cotizaciones más 

altas, mientras que si se mide por las aportaciones del traba-

jador ocupamos el lugar vigésimocuarto de 27. Las cotizacio-

nes actúan como un auténtico impuesto al empleo, elevando 

su coste, precisamente en un país cuya tasa de paro (12,4 por 

ciento) más que duplica a la del resto de Europa (6 por ciento). 

La decisión de subir las cotizaciones, en un escenario en el que 

no se ha procedido a deflactar impuestos, constituye un ator-

nillamiento del aparato productivo donde las que más van a 

sufrir son las empresas pequeñas y medianas.  

EL GOBIERNO ELEVA EL 

IMPUESTO A LOS EMPLEOS
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a gran empresa ya mira nue-
vos escenarios a las puertas de 
un año electoral en el que está 
todo por decidir. El choque con 

el Ejecutivo ha llegado a niveles des-
conocidos y el mundo empresarial co-
mienza a endurecer su discurso con-
tra unas políticas que considera dañi-
nas para España. Hoy se puede hablar 
de que la ruptura es total y de que la 
élite empresarial da la espalda a Pe-
dro Sánchez tras la deriva populista 
iniciada antes del verano y acentuada 
con unos Presupuestos que consagran 
una ofensiva fiscal sin precedentes 
contra las empresas. 

Un hachazo fiscal en el que toman 
protagonismo los impuestos a la ban-
ca y a las eléctricas, también a las gran-
des fortunas y un alza de las cotizacio-
nes sociales para poder hacer frente a 
la subida del 8,5% en las pensiones, un 
gran bocado de gasto que impulsará por 
encima de los 200.000 millones el pre-
supuesto de la Seguridad Social por pri-
mera vez en la historia.  

Las empresas se quejan de que ni pin-
chan ni cortan en las decisiones y de 
que no son consultadas, como así ha 
ocurrido tradicionalmente con todos  

los gobiernos. «Desayunarse las medi-
das en los medios de comunicación o 
tras declaraciones públicas es lo habi-
tual. Las empresas están al margen de 
las decisiones. Ni nos consultan, ni nos 
escuchan», resalta una fuente empre-
sarial a este diario. La petición es uná-
nime: el presidente debe enfocarse al 
crecimiento de España.  

«La guerra es total», afirma otro em-
presario a ABC, cansado de los «dardos» 
del Gobierno contra los empleadores en 
«una campaña de desprestigio inédita». 
Hablar de empresarios es ahora hablar 
de «esos hombres del puro que están 
acostumbrados a legislar en la sombra», 
denuncia esta misma fuente, que repli-
ca palabras del presidente y de Yolan-
da Díaz.  Ambos están siendo muy du-
ros en sus críticas y son reiteradas sus 
declaraciones dirigidas a situar a las 
empresas en el lado de los poderosos, 
junto al PP, y frente a los trabajadores.  

La ruptura se hacía patente esta mis-
ma semana en el congreso de la Empre-
sa Familiar, destino en el que se dan cita 
la ‘crème de la crème’ del empresaria-
do español con asistentes habituales 
como Juan Roig (Mercadona), Rafael del 
Pino (Ferrovial), Simón Pedro Barceló 
(Barceló), José Manuel Entrecanales (En-
trecanales) u Óscar García Maceiras (In-
ditex). Ante este foro, el presidente del 
Instituto y también de Sener, Andrés 
Sandangorta, en un discurso duro sin 
precedentes, no dudó en asegurar que 
el presidente del Gobierno actúa con 
«ocurrencias», siembra «leyendas ne-
gras» sobre los empresarios y pone en 
riesgo la marcha de fortunas del país.  

Palabras que hubiera escuchado en 
directo el jefe del Gobierno si, de nue-
vo, no hubiera declinado amablemen-
te la invitación de Instituto, cuya cos-
tumbre tradicionalmente ha sido que   
el Rey inaugurara el cónclave y el pre-
sidente del Gobierno del momento asis-
tiera como muestra de apoyo al tejido 

empresarial. La tradición se quebró en 
2018, año el que ya comenzaba a tejer-
se los primeros argumentos contra la 
gran empresa. Ese año la primera inter-
vención de Pedro Sánchez ante el foro 
en Valencia ya fue recibida por los em-
presarios con una gran frialdad. La si-
tuación no ha vuelto a repetirse. Sán-
chez ha declinado año tras año por unas 
razones u otras –este año por una reu-
nión prevista con las ‘kellys’– las invi-
taciones del Instituto de la Empresa Fa-
miliar y los desplantes del jefe del Eje-
cutivo han ido creciendo hasta que este 
año el nuevo presidente del club empre-
sarial decidía hablar. «Nos hubiese en-
cantado contar con la presencia del pre-
sidente. Y quiero asegurarles que el año 
que viene le volveremos a invitar por-
que para nosotros es un gran honor con-
tar con la presencia del presidente del 
Gobierno de España». 

Con su ausencia Sánchez parecía de-
volver los mismos desplantes recibidos 
por el Ibex, citado una y otra vez por La 

Moncloa para arropar al presidente en 
actos políticos clave, ahora muy de capa 
caída. Los empresarios rehúyen las fo-
tos con cualquier excusa que les permi-
ta justificarse, lo que ha llevado a bus-
car recambios. En apenas doce meses 
Pedro Sánchez ha pasado de reclutar a 
lo más granado del empresariado para 
un acto en la Casa de América de Ma-
drid (septiembre de 2021) a recibir ex-
cusas y tener que cobijarse en un gru-
po de cincuenta ciudadanos anónimos 
en La Moncloa (septiembre de 2022). 
Del lema «España puede. Recuperación, 
transformación, resiliencia», de hace 
un año se ha pasado al «gobernamos 
contigo» emulando la retórica del «Go-
bierno de la gente». 

Cambio de talante  

El escenario es otro, pero también el ta-
lante y el discurso. Si en agosto de 2020 
el presidente llevaba el traje de hombre 
de Estado y proponía a la oposición y a 
las empresas pactos políticos y econó-
micos para la recuperación de España, 
hoy ha puesto en marcha una campa-
ña contra el principal partido de la opo-
sición, y a su Gobierno en guardia fren-
te a las empresas. «Recomendaría a los 
empresarios que suban los salarios y 
que contengan los beneficios», asegu-
raba Sánchez el pasado julio en la pre-
sentación de las medidas contra la gue-
rra de Ucrania. En un viaje emprendi-
do hacia la izquierda, llegó a verbalizar 
que existen «poderes oscuros» que tra-
tan de boicotear al Gobierno. El poder 
económico y empresarial formaría par-
te de ese complot. 

La tensión se refleja en las mesas de 
diálogo con la CEOE. Si los esfuerzos 
negociadores que dieron lugar a la fir-

La élite empresarial 
rompe con Sánchez  
tras la ofensiva fiscal  
y de desprestigio
∑ La gran empresa se siente blanco de 

una campaña que busca situarla en el 
bando de los poderosos, junto al PP, y 
frente a los trabajadores  

∑ Eleva el tono contra Gobierno para 
decirle que está dañando la economía 
y genera inseguridad jurídica

El viaje a la izquierda del 
Ejecutivo deja nuevos 
impuestos a la banca, a las 
eléctricas y a las grandes 
fortunas, y más cotizaciones 

Las empresas se quejan de 
que no son consultadas y 
de las fuerte críticas. 
«Estás conmigo o estás 
contra mí», dicen 
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ma de reformas como la laboral y la de 

pensiones dio paso a grandes elogios a 

la gran patronal, su negativa a validar 

una subida de cotizaciones, del salario 

mínimo y ligar los sueldos con el IPC le 

ha valido fuertes reproches. «O estás 

conmigo o estás contra mí», relatan las 

fuentes empresariales cuando son in-

terpeladas por el giro en el Gobierno.  

De las fotos sonrientes de Yolanda 

Díaz con los líderes empresariales se ha 

pasado a las declaraciones combativas. 

Díaz llegó a justificar y a alentar las pro-

testas sindicales en las calles para exi-

gir subida de sueldos y acusó a las em-

presas de bloquear los convenios, lo que 

le valió un «falta a la verdad» de Anto-

nio Garamendi. En Diego de León 50 el 

malestar con la ministra no se esconde. 

El empresario vasco en una de sus de-

claraciones más duras llegó a decir que 

la propuesta de limitar los precios de 

los alimentos de Díaz «suena a planifi-

cación soviética, va contra el libre mer-

cado y empeorará el problema».  
El nexo de la patronal con el Go-

bierno sigue siendo la titular de Eco-

nomía, Nadia Calviño, aunque su peso 

en las decisiones económicas está de 

capa caída en favor de Díaz. Las últi-

mas críticas de la abogada laboralis-

ta, que secundaron Escrivá y Calvi-

ño, llegaban el viernes después de que 

la CEOE tachara de «impresentable» 

el alza de cotizaciones para sueldos 

de más de 50.000 euros. «La patronal 

tiene un problema con la igualdad», 

respondió la vicepresidenta. La tor-

menta no amaina, arrecia. El alza del 

SMI será lo siguiente.

Pedro Sánchez saluda a Francisco J. 

Riberas, del IEF, en 2018  // EFE
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Agencias

La subida de las bases máximas de
cotización recogida en los Presu-
puestos Generales del Estado para
2023, de un 8,6%, ha desatado
una auténtica tormenta entre las
patronales. Según el proyecto pre-
supuestario, las bases aumentarán
en el mismo rango en el que se re-
valorizarán las pensiones, una me-
dida que ha provocado las críticas
de la Confederación Española de
Organizaciones Empresariales
(CEOE), que consideró ayer “inad-
misible” e “impresentable” la me-
dida al no haberse consensuado.

Este incremento supondrá, por
ejemplo, que la base máxima de
cotización del Régimen General,
el más numeroso del sistema de la
Seguridad Social, pase de los
4.139,4 euros al mes de ahora a
4.495,4 euros. Se trata de una de
las medidas contempladas en el
Plan de Recuperación remitido a
Bruselas y forma parte de lo que se
ha venido en llamar la segunda pa-
ta de la reforma de pensiones, ac-
tualmente en discusión con los
agentes sociales. En la documen-
tación que el Ejecutivo envió a la
Comisión Europea, el Gobierno se
proponía aprobar la elevación gra-
dual de la base máxima de cotiza-
ción, acompasada de una adapta-

ción a la misma de la pensión má-
xima, antes de finalizar este año,
aunque su implementación abar-
caría las próximas tres décadas.

La CEOE criticó que el Gobierno
haya decidido, “de manera unila-
teral y a espaldas del diálogo so-
cial”, subir las bases máximas de
cotización y señala que existe una
mesa específica con interlocutores
sociales para tratar este tema, que
se reunió por última vez el pasado
lunes “sin que se nos trasladase na-
da sobre este asunto, con lo que la
decisión adoptada es impresenta-
ble y devalúa el diálogo social”.

En un contexto en el que el Go-
bierno insiste a los agentes socia-
les para acordar un pacto de ren-
tas, añadieron, “no se entiende
que el mismo Ejecutivo tome deci-
siones unilaterales en aspectos
que afectan a este de forma sus-
tancial”. La patronal reiteró que

aumentar las cotizaciones sociales
y depositar una carga aún mayor
sobre las empresas es un “grave
error” que “tendrá efectos nocivos
sobre el empleo en un contexto de
deterioro económico e incerti-
dumbre generalizada”.

“Este nuevo golpe al tejido pro-
ductivo en un momento en el que
las arcas del Estado presentan una
recaudación récord, genera de
nuevo desconfianza en las empre-
sas e inseguridad jurídica y supo-
ne un innecesario obstáculo a la
competitividad y al crecimiento
económico”, concluyeron.

También Cepyme mostró su “re-
chazo absoluto” a las subida de las
cotizaciones sociales sin “haber si-
do objeto de consulta en el diálogo
social” y en un contexto de desace-
leración, ya que afectan de mane-
ra especial a las pymes. La patro-
nal de las pequeñas empresas tam-
bién cree que la subida de las pen-
siones necesita de algún límite que
proteja la viabilidad del sistema,
por lo que pide una “reflexión”.

El presidente de la Asociación
de Trabajadores Autónomos, Lo-
renzo Amor, apuntó que la subida
de las bases máximas supone un
incremento para las empresas por
trabajador de 1.600 euros al año.
En el caso de los trabajadores el in-
cremento es superior a 350 euros.

La vicepresidenta primera y mi-
nistra de Asuntos Económicos, Na-
dia Calviño, respondió a las críti-
cas de la CEOE, subrayando que lo
“normal y habitual” es que la subi-
da de las cotizaciones máximas se
“alinee” con el alza de las pensio-
nes máximas después de que la pa-
tronal haya tachado de “inadmisi-
ble e impresentable” la decisión
“unilateraL” del Gobierno de au-
mentar las bases máximas de coti-
zación un 8,6% en 2023.

La vicepresidenta segunda, Yo-
landa Díaz, les acusó de “tener un
problema con la igualdad”. “Los
PGE recogen que las rentas sala-
riales coticen más, algo que es un
principio fundamental, constitu-
cional y de igualdad”, destacó. “El
señor Garamendi conocerá el
mandato constitucional: quien
más tiene que más aporte”, zanjó.

La CEOE califica de “inadmisible”

la subida de las bases de cotización
● La patronal acusa
al Gobierno de
saltarse el diálogo
social y asegura que
la medida tendrá
efectos nocivos
sobre el empleo

UGT y CCOO se concentran para
reclamar diálogo a la patronal

UGT y CCOO se concentraron
ayer delante de la sede de la
Confederación Española de Orga-
nizaciones de Empresariales para
advertir a la patronal de un “esce-
nario de conflictividad” en 2023 si
no vuelven a sentarse en lamesa
de diálogo del Acuerdo para el
Empleo y la Negociación Colecti-
va (AENC), congelada desdema-
yo. Lamovilización coincidió con
el JornadaMundial por el Trabajo
Decente, en la que los sindicatos
reivindicaron “justicia salarial” y
una subida de los sueldos que
amortigüe la inflación. “Si no hay
subida de salarios, no podemos
decir que el trabajo sea decente”,

dijo el secretario general de UGT,
Pepe Álvarez, quien recordó que
el dato adelantado de septiembre
sitúa el IPC en el 9%mientras
que los salarios se han incremen-
tado un 2,9%, por lo que no se
puede hablar de unos sueldos
“decentes”. “O hay negociación o
hay conflicto; o hay salarios o hay
conflicto”, expresó Álvarez. El se-
cretario general de CCOO, Unai
Sordo, pronosticó un “escenario
de conflictividad laboral” en 2023
ante la posición de la CEOE sobre
las negociaciones salariales. Sor-
do cree que los empresarios quie-
ren salir de esta crisis con un
"empobrecimiento generalizado".

DAVID FERNÁNDEZ / EFE

Reunión entre Nadia Calviño y Antonio Garamendi (en primer plano).
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Evolución anual de convenios colectivos

Evolución ISP total, ISP nuevos 

convenios e IPC anual

ISP = Incremento Salarial Ponderado

2018

2019

2020

2021

2022

2018 2019 2020 2021 2022

661

720

610

568

1,20%

0,80%

-0,50%

6,50%

10,50%

2,33%

1,33%

1,94%

1,80%
1,76%
1,92%

1,95%

1,48%

2,76%

1,48%1,48%

596

IPC

ISP nuevos convenios

ISP total

Fuente: CEA ABC SEVILLA

E. FREIRE 

SEVILLA 

Esta semana se ha firmado el conve-
nio colectivo de la vid de Cádiz y con 
ello se ha zanjado el último gran con-
flicto laboral abierto en Andalucía, un 
acuerdo ‘in extremis’ que desactivó 
una huelga indefinida. Empresarios y 
sindicatos han pactado un incremen-
to salarial del 15% en tres años (de 2021 
a 2023) en uno de los sectores con más 
peso económico del Marco de Jerez.  

La industria aceitera de Málaga ha 
firmado una subida superior al 7% y 
otros grandes convenios sectoriales, 
que se han negociado en un clima de 
conflictividad previa, como los de la 
limpieza, el transporte por carretera 
en Sevilla o el de las confiterías se han 
cerrado durante el primer semestre 
del año con avenencia en Andalucía. 
Este último, que incluye también bo-
llerías y pastelerías, ampara a 2.500 
trabajadores y recoge incrementos re-
tributivos equiparados al IPC en los 
dos años de vigencia.  

El contexto altamente inflacionis-
ta y el encaje de la fuerte subida del 
Índice de Precios al Consumo en los 
convenios, nuevos o revisados, marca 
todas las mesas de negociación colec-
tiva en Andalucía, según confirman 
desde el Consejo Andaluz de Relacio-
nes Laborales (CARL), el órgano de in-
termediación en el que se sientan re-
presentantes de la Administración, pa-
tronales y sindicatos.   

Encaje en los convenios 
Los últimos datos oficiales recabados 
por este organismo apuntan a que, de 
los casi 600 convenios colectivos fir-
mados este año en Andalucía, con da-
tos de mediados de septiembre, el 
20,81%  (124 del total) cuentan con cláu-
sulas de garantía salarial, lo que afec-
ta a un total de 504.589 trabajadores, 
el 52,86% de los asalariados que están 
amparados por pactos de empresa o 
sectoriales en la comunidad autóno-
ma. El CARL precisa que casi el 40% 
de los convenios de sector (31 en to-
tal), contemplan subidas salariales 
vinculadas al IPC y el 18% de los con-
venios de empresa (93) también inclu-
yen esta mejora para garantizar el po-
der adquisitivo de los trabajadores.  

  Manuel Carlos Alba, director del 
Área Jurídica y Relaciones Laborales 
de la Confederación de Empresarios 
de Andalucía (CEA), matiza que la ga-
rantía salarial en la gran mayoría de 
los casos implica una vinculación al 
IPC, que no se traduce automática-

Más de medio millón de trabajadores 
andaluces tienen ligado el sueldo al  IPC

∑ Las retribuciones  
están congeladas para 
siete de cada cien  
asalariados 

mente en subidas anuales equivalen-
tes al repunte del índice de precios. 
Hay casos en los que se pactan incre-
mentos de dos dígitos que se prorra-
tean en varias anualidades; y otros en 
los que las mejoras salariales se vin-
culan a objetivos de productividad. 

En todo caso, lo que está sobre las 
mesas de negociación es que la infla-
ción media en España se cerrará este 
año 2022 en torno a un 8,6%, según es-
timaciones de organismos oficiales y 
servicios de estudios; y alrededor de 
un 3,8% en 2023, aunque muchos con-
venios que se están firmando toman 

como referencia el IPC de 2021, que 
fue del 6,5%.  

Salvados los casos polarizados, de  
subidas muy por encima del IPC o con-
gelaciones salariales, en 2022 se han 
suscrito en Andalucía, hasta la fecha, 
un total de 596 convenios colectivos 
con vigencia expresa, con un ámbito 
de afectación de 916.103  trabajadores 
y 183.696 empresas. El incremento sa-
larial medio se sitúa en la región en el 
2,15%, muy lejos de la inflación previs-
ta para este ejercicio y por debajo tam-
bién del pacto de rentas aprobado por 
el Gobierno para los empleados públi-

La firma del convenio 
colectivo de la Vid de Cádiz 
zanja el último gran 
conflicto laboral abierto en 
Andalucía con huelga 
incluida 

De los casi 600 convenios 
firmados este año, el 20,81% 
tiene cláusula de garantía 
salarial. La subida media 
pactada es del 2,33%

El nuevo convenio colectivo 
nacional taurino, con vigencia 
hasta 2025, firmado por la 
organización empresarial Anoet, 
los sindicatos UGT, CC.OO., Unión 
de Toreros, Unión Nacional de 
Picadores y Banderilleros 
Españoles y Asociación Nacional 
de Mozos de Espadas, en repre-
sentación del colectivo laboral 
afectado, fija un incremento 
salarial similar al IPC más un 
punto, con actualizaciones 
anuales.  
Entre los convenios de empresa 

firmados recientemente en 
Andalucía destacan los del sector 
minero por las subidas significa-
tivas de sueldos pactadas. Un 
ejemplo es Atalaya Riotinto 
Minera, que ha firmado un 
incremento salarial mínimo del 
18,5% en los próximos cinco años 
«para blindar el poder adquisiti-
vo de su plantilla», que supera los 
470 empleados. 

Antes, Sandfire Matsa (Minas 
de Aguas Teñidas), también en 
Huelva, rubricó un nuevo conve-
nio para sus más de 730 trabaja-

dores, tras dos años de negocia-
ciones, con vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2024. El pacto 
laboral aumenta el sueldo a toda 
su plantilla un 6,5% conforme al 
IPC de 2021. 
En el sector de gestión de residuos, 
Sertego, en Palos de la Frontera, ha 
firmado un incremento de las 
retribuciones de sus trabajadores 
del 13,8% en aplicación de la 
cláusula de revisión salarial 
vinculada al IPC que ya tenía 
pactada. Más moderada es la 
subida pactada en la revisión del 
convenios interprovincial de las 
VTC (vehículos de alquiler con 
conductor), con incrementos del 
5,14% para 2022 y del 3% para 2023.

Toreros, banderilleros y mozos de 
espadas, punta de lanza de las subidas 
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cos, que contempla aumentos de 
sueldos del 3,5%.    

La contención salarial es la otra 
cara de la moneda de la negociación 
colectiva, que tiene una incidencia 
en Andalucía nada desdeñable. Así, 
105 convenios vigentes han pacta-
do un incremento salarial igual o 
inferior a cero, el 17,61% del total. De 
ellos, 94 son acuerdos laborales cir-
cunscritos  a empresas concretas 
(el 20,27% ) y solo 6 son convenios 
de sector (el 7,69%).   Hay 61.193 tra-
bajadores afectados por congela-
ciones salariales en la comunidad 
autónoma, casi el 7% de todos los 
ocupados con convenio en vigor. 

Conflictividad y SMI 
¿Se avecina un otoño laboral ‘ca-
liente’ en Andalucía por la  pérdi-
da de poder adquisitivo de los tra-
bajadores, como se ha venido anun-
ciando a escala nacional por los 
sindicatos? Los indicios no apun-
tan a ello. Yolanda Carrasco, secre-
taria regional de Condiciones de 
Trabajo de CC.OO.-A, subraya que 
«el ritmo de la negociación colec-
tiva es ya similar al de antes de la 
pandemia» y que los acuerdos se 
han logrado «con mucha presión». 
En este sentido, apunta que la con-
flictividad previa, que finalmente 
no ha desembocado en huelgas o 
en ruptura de la negociación, ha au-
mentado un 22%. «Ello significa que 
hemos llegado a acuerdos, pero a 
base de pelea en la mesa de nego-
ciación y también en la calle», se-
ñala. 

«No estamos en una situación 
de bloqueo o paralización de la ne-
gociación colectiva. Está transcu-
rriendo con los mismos paráme-
tros que antes del Covid, e incluso 
hay mayor volumen de acuerdos», 
subraya también el representante 
de CEA.  

El resultado de este esfuerzo es 
que se hayan firmado un 5% más 
de convenios colectivos que el año 
pasado (596 en total, entre los nue-
vos y los revisados), que implican 
a un 40% más de trabajadores 
(916.000 de 163.670 empresas).  

Segunda vuelta 
 Manuel Carlos Alba considera que 
«sería un error» que el objetivo fue-
ra condicionar toda la estructura sa-
larial al IPC. «Si los convenios cu-
bren esa inflación, el incremento de 
los salarios vuelve a repercutir en 
los costes y se genera una espiral. 
Es lo que se denomina inflación de 
segunda vuelta», apunta. 

Por otro lado, la actualización de 
los convenios al nuevo Salario Mí-
nimo Interprofesional (SMI) —a par-
tir del próximo enero de 2023 has-
ta los 1.049 euros, desde los 1.000 
actuales, y llegará al 60 % del sala-
rio medio— también ha tirado ha-
cia arriba de las revisiones salaria-
les. En este sentido, según apunta 
CC.OO-A, antes de la subida, en An-
dalucía había un 6% de convenios 
con categorías profesionales por de-
bajo de los 14.000 euros.
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G. D. VELARDE / S. ALCELAY 

MADRID 

E
mpresas y trabajadores paga-

rán más a la Seguridad Social 

a partir del próximo año tras 

el aumento de la base máxi-

ma de cotización del 8,6% que el Go-

bierno ha planteado en el proyecto de 

Presupuestos. A este aumento se su-

mará la aplicación del mecanismo de 

equidad intergeneracional (MEI), que 

lleva implícita un alza del 0,6% en la 

cuota para todas las nóminas con in-

dependencia del nivel salarial.  

A partir de enero, la base máxima de 

cotización se situará en casi 54.000 eu-

ros en 2023, es decir, 4.495,5 euros al 

mes (356,1 euros mensuales más que la 

base actual). Según el tipo de cotiza-

ción, que se mantendría inalterado se-

gún se desprende de las Cuentas apro-

badas por el Gobierno, cada nómina 

que supere los 50.000 euros anuales 

brutos verá incrementada sus cuotas 

hasta llegar a casi  2.000 euros más al 

año a partir de ingresos de 54.000 (su-

mando la subida de la base del 8,6% y 

el 0,6% del MEI, el extra de la cotización 

para las pensiones de los ‘boomers’).  

De esta cuantía que pagarán de más 

a la Seguridad Social los 1,4 millones 

de trabajadores que ganan más de 

50.000 euros anuales, 1.615,8 euros los 

pagaría el empresario mientras que el 

trabajador soportaría 353 euros al año 

por ambas subidas de la cotización.  

En este coste agregado ya se conta-

bilizarían todos los conceptos que se 

deducen en la nómina de los trabaja-

dores y que se pagan conjuntamente 

con el empresario (contingencias co-

munes, desempleo, formación profe-

sional, Fogasa e incapacidad tempo-

ral) que llegan al entorno del 31,5% para 
el empleador y al 7% para el emplea-

do, y a lo que se suma el 0,6% del MEI 

(del que un 0,5% lo pagará el empresa-

rio y el 0,1% restante el trabajador). En 

total, el rejonazo en términos de apor-

tación a la Seguridad Social del 8,6% 

que prevé desplegar el Gobierno des-

de el próximo año supondría un au-

mento de los ingresos por esta vía de 

2.304 millones de euros en el conjun-

to del año que procedería de los suel-

dos superiores a 50.000 euros.  

Mientras que por el lado del meca-
nismo de equidad, el ministerio que 

dirige José Luis Escrivá, estima que 

podrá depositar en las maltrechas ar-

cas del Fondo de Reserva de la Segu-

ridad Social, conocido como la ‘hucha’ 

de las pensiones, 2.957 millones. De 

ese dinero, casi 500 millones de euros 

los aportarían esos 1,4 millones de tra-

bajadores con nóminas superiores a 

los 50.000.  

Indignación empresarial 
El hachazo incluido en los Presupues-

tos no fue desvelado hasta minutos 

después de la presentación oficial de 

las cuentas públicas del próximo año 

y provocó indignación entre los em-

presarios. Ocho de cada diez euros que 

se pagarán de más a la Seguridad So-

cial en cotizaciones de los sueldos más 

altos los abonará el empresario.  

La organización que dirige Anto-

nio Garamendi consideró «inadmisi-

ble que el Gobierno haya decidido de 

forma unilateral y a espaldas del diá-

logo social» acometer esta subida, y  

recordó al Gobierno y al ministro Es-

crivá que en estos momentos «trans-

curren las negociaciones para nue-

vas reformas del sistema público de 

pensiones». «Las organizaciones em-

presariales queremos recalcar que 

existe una mesa específica con inter-

locutores sociales para tra-

tar este tema, y que se reu-

¿Cuánto subirá la base 
máxima de cotización  
a la Seguridad Social?  
Para 2023, el Gobierno ha fijado 
en los Presupuestos una subida 
del 8,6%, en línea con el IPC 
previsto para el conjunto del 
presente año y también acompa-
sada con la revalorización que 
experimentarán las pensiones, 
un 8,5%. Tras esta subida, la base 
máxima pasa de los 4.139,40 euros 
mensuales actuales a 4.495 euros. 
En cifras anuales, la base de 
cotización se eleva de los 49.672,8 
euros a los 53.944,8 euros. 

¿A qué afecta la subida  
de las bases? 
Se aplicará tanto a las cotizacio-
nes para contingencias comunes, 
como a la formación profesional y 
al desempleo. Además, el incre-
mento también se usará para el 
nuevo mecanismo de equidad 
intergeneracional, que ha creado 
el Gobierno para hacer frente a las 
pensiones de los ‘boomers’, y que 
es una cotización del 0,6%. 
 
¿Cuánto se pagará más  
que ahora? 
Sumando todos estos conceptos la  

subida de las bases de cotización 
encarecerá en hasta 2.000 euros el 
coste de las nóminas de los 
sueldos más altos.  

 
¿A qué sueldos afecta?  
A todos los que superen los 
49.672,8 euros anuales les irá 
subiendo paulatinamente las 
cuotas a pagar hasta llegar a los 
casi 2.000 euros anuales que se 
abonarán a partir de ingresos 
superiores a los 54.000 euros.  

¿Quién pagará la subida? 
De los casi 2.000 euros de incre-
mentos anuales, la empresa 
abonará 1.615,8 euros más al año y 
el trabajador 353 euros. Es decir, el 

empresario pagará el 80% del 
coste de la subida y el asalariado 
un 20%. 

¿Se notará en la nómina? 
El 80% que paga la empresa no lo 
notaremos, pero sí los 353 euros 
anuales que pagará directamente 
el trabajador, casi 30 al mes, que 
se le retendrán de su sueldo bruto. 
Es decir cobrará 30 euros menos.   

¿Cuánto dinero obtendrá  
la Seguridad Social con  
las subidas? 
El Gobierno calcula que con estos 
incrementos, que afectan a 1,4 
millones de trabajadores, obten-
drá 2.300 millones extra.

ASÍ SE COTIZARÁ A PARTIR DE 2023

∑∑∑

Las cotizaciones de 1,4 millones de 
trabajadores suben 2.000 euros al año

∑ Los asalariados con nóminas de más 
de 54.000 euros pagarán 353 euros 
más al año a la Seguridad Social y el 
empresario costeará otros 1.615 euros 

∑ La CEOE tilda de «impresentable»  
el alza de la base máxima decidida  
a espaldas del diálogo social

PRESUPUESTOS GENERALES 

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero  // ABC
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nió por última vez el pasado 
lunes sin que se nos trasla-

dase nada sobre este asunto, con lo 
que la decisión adoptada es impre-
sentable y devalúa el diálogo social», 
dijo la CEOE. 

Recordó que «las empresas españo-
las han hecho un sobreesfuerzo du-
rante estos últimos años para mante-
ner el empleo y amortiguar, más en el 
corto plazo, la escalada de la inflación». 
Y que «este nuevo golpe al tejido pro-
ductivo, en un momento en el que las 
arcas del Estado presentan una recau-
dación récord, genera de nuevo des-
confianza en las empresas e inseguri-
dad jurídica, y supone un innecesario 
obstáculo a la competitividad y al cre-
cimiento económico, siendo estas las 
palancas que sustentan ese Estado del 
bienestar que se pretenden sostener 
con medidas tan exentas de rigor eco-
nómico». 

«Es absolutamente inadmisible, ina-
ceptable e impresentable que el Go-
bierno haya decidido subir las bases 
máximas de cotización un 8,6%, que 
además sumado al incremento de co-
tizaciones que va a suponer el meca-
nismo de equidad intergeneracional 
supone una subida del 9%», apuntó en 
esta línea el presidente de ATA, Loren-
zo Amor, y se preguntó: «¿Dónde está 
el diálogo social del que presume el 
Gobierno?».  

Amor relató que el lunes se produ-
jo una reunión con el Ministerio de Se-
guridad Social donde se trató este 
tema. «De forma incomprensible e im-
presentable, el Gobierno ocultó lo que 
48 horas más tarde ha tomado deter-
minación», aseguró el también vice-
presidente de la CEOE. 

Un dardo para las pymes 
A las críticas se unió la patronal de la 
pequeña y mediana empresa, Cepy-
me. También manifestó «su rechazo 
absoluto al fuerte incremento de las 
cotizaciones sociales aprobadas en 
los Presupuestos». La patronal diri-
gida por Gerardo Cuerva señaló que 
este incremento de cotizaciones se da 
«en un contexto de máxima incerti-
dumbre y fuerte desaceleración eco-
nómica» y advirtió de que «estas al-
zas afectan especialmente a las pe-
queñas y medidas empresas, cuyos 
costes laborales han registrado creci-
mientos en los últimos años superio-
res al 6% anual». 

El aumento del 8,6% para 
2023 situará la base 
máxima de cotización en 
los 4.495,3 euros mensuales 

La Seguridad Social 
recaudará 2.300 millones 
de euros más el próximo 
año procedentes de las 
cuotas de los sueldos 
superiores a 50.000 euros

Fuente: Presupuestos Generales del Estado

Evolución de la base máxima de cotización 

a la Seguridad Social
Euros mensuales

Coste de las nuevas subidas de cotizaciones
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Base actual

Base con la subida

4.139,4

4.495,5
+356,1

0,9%+40

1.968,86

1.615,79

31,5%

7%

Cotización a la Cotización a la

Seguridad 

Social

Coste anual de la subida de 

cotizaciones + MEI

Aportaciones a la 

Seguridad Social

Cotización de 

la empresa

Cotización del 

trabajador

Mecanismo Equidad

Intergeneracional (MEI)

Mes Año 

+112,17 +1.346,06

+24,93 +299,12

0,5%

0,1%

Mes Año 

+22,8 +269,73

+4,5 +53,95

Empresa

Trabajador

+

Empresa

353,07
Trabajador

(En euros)
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

El sector aeroespacial respalda la can-
didatura para que Sevilla sea sede de 
la Agencia Espacial Española. Después 
de que el pasado miércoles el Gobier-
no hiciera públicos los criterios que 
contarán para la designación de la ciu-
dad en la que se ubique el organismo 
estatal, los responsables de las prin-

cipales empresas del sector parecen 
tener claro que la capital hispalense 
está muy bien posicionada y recuer-
dan el importante peso de la industria 
aeronáutica que puede ser decisivo a 
la hora de la designación o incluso que  
participe en la carrera espacial. 

«Parte del primer prototipo del Aria-
ne lo desarrollamos en Tablada en el 
año 2020 en Sevilla antes de que se 
montara la línea de producción de Ge-
tafe», recordaba a ABC el director ge-
neral de Space Systems España de Air-
bus Defense and Space, Luis Guerra, 
que participó ayer en unas jornadas 
organizadas por Cesur en la fundación 
Cajasol. Aunque el directivo de la prin-
cipal fabricante de aeronaves del mun-

do aseguraba que la empresa no pue-
de apoyar a una ciudad específica ya 
que ellos tienen varias sedes, su posi-
cionamiento parece más que eviden-
te a juzgar por sus palabras. 

«Veríamos con muy buenos ojos que 
Sevilla fuera la ciudad seleccionada», 
dijo Guerra admitiendo que la ciudad 
tiene ya muchos de los criterios que 
están en el pliego de condiciones que 

ha sacado el Gobierno. Y una de las 
principales es que en la parte aeronáu-
tica tiene desarrollada ya una indus-
tria importante o el hecho de que mu-
chos suministradores están haciendo 
componentes para el sector aeroespa-
cial desde Sevilla. En este sentido, Gue-
rra destacó la «demostrada experien-
cia en el sector» con la fabricación de 
componentes aeronáuticos de aviones 
y el hecho de que de los 5.000 trabaja-
dores del sector, cerca de 1.000 estén 
en Sevilla. Por ello el responsable de 
Airbus, que ha realizado un informe 
sobre cómo debería ser la Agencia Es-
pacial, recalcó que Sevilla «está muy 
bien posicionada y tiene muchas cua-
lidades además de un legado históri-
co que la avala para convertirse en una 
candidata seria y firme para conseguir 
la agencia».  

En la misma línea se mostró Diego 
Rodríguez, director general de desa-
rrollo de negocio de Espacio y Ciencia 
en Sener Aeroespacial, quien tiene cla-
ro que viendo la lista de requisitos que 
ha puesto el Gobierno, como el hecho 
de las conexiones aéreas internacio-
nales «el número de ciudades se ha re-
ducido». 

En este sentido recalcó que, si se 
miran las condiciones, las ciudades se 
reducen a tres o cuatro. Yo diría que 
las posibilidades van aumentando no-
tablemente». El responsable de Sen-
ner recordó las «protestas» de otras 
ciudades cuando se han conocido los 
criterios. Sin embargo, dijo estar de 
acuerdo con esas condiciones ya que 
cree que las conexiones aéreas son un 
factor importante si los futuros traba-
jadores de la Agencia Espacial tienen 
que viajar a Ámsterdam, París, Bruse-
las u otras ciudades del entorno. 

Sobre las posibles ubicaciones, ad-
mitió que la Cartuja «reúne las condi-
ciones» y que además tiene otros com-
ponentes como la imagen, algo que 
considera importante. El responsable 
de Sener también hizo hincapié en el 
«importantísimo peso» de la industria 
aeronáutica en Sevilla recordando la 
conferencia ministerial de 2018 que se 
celebró en la capital hispalense, algo 
que influirá en la decisión final.«No 
quiero posicionarme pero Sevilla me 
parecería una buena elección y estaré 
encantado de venir», dijo.

Respaldo a la Agencia Espacial: 
«En Sevilla se montó el Ariane»

∑ Las empresas Airbus y 
Senner recuerdan el 
peso y la tradición del 
sector aeronáutico  

Luis Guerra, de Airbus, y Diego Rodríguez de Sener

Desde el sector consideran 
que las posibilidades van 
aumentando y «verían con 
buenos ojos» que Sevilla 
fuera la elegida 
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ABC 

SEVILLA
 

Organizaciones agrarias como Asa-
ja, UPA o COAG han pedido a la Jun-
ta de Andalucía y al Gobierno de Es-
paña medidas específicas con las que 
hacer frente a la segunda cosecha de 
aceite de oliva más baja del siglo. 

Cabe recordar que las previsiones, 
según los datos oficiales del aforo rea-
lizado por la Junta de Andalucía, esti-
man una producción de 587.000 tone-
ladas de aceite en Andalucía, un 49,1 
por ciento menos que la campaña an-
terior, y un 47,5 por ciento menos que 
la media de las últimas cinco campa-
ñas. 

El gerente y portavoz de Asaja-Jaén, 
Luis Carlos Valero, ha subrayado la ne-
cesidad de una política hídrica acor-
de a las necesidades ya que la que está 
desarrollando el Gobierno «va en la di-
rección contraria» y «se han suspen-
dido todos los presupuestos para cons-
truir nuevas presas y conducciones en 
lo que supone una falta de voluntad 
manifiesta con el olivar en la provin-
cia de Jaén y en general de Andalucía». 

Incremento de costes 

Por otra parte, ha reivindicado el apla-
zamiento de la nueva PAC hasta el pró-
ximo año, «para ver al menos si real-
mente se pueden aplicar los ecoesque-
mas y las ayudas que ahora nos 
sentaremos a negociar». 

También desde Cooperativas Agro-
alimentarias de Jaén han pedido al Go-
bierno de España que no aplique la re-

forma de la PAC el próximo año para 
«no apuntillar» al sector del aceite de 
oliva, cuya situación es «extremada-
mente delicada». 

De hecho, Cristóbal Gallego ha pe-
dido al Ministerio de Agricultura que 
no aplique una reforma que «perjudi-
ca a la gran mayoría de olivareros de 
Jaén» y que «están ahora amenazados 
por la pinza que forman la sequía y la 
PAC, así como por un tercer factor, el 
disparatado incremento de los costes 
de producción derivado de la subida 
del precio de la energía». 

Por su parte, el secretario general 
de UPA Andalucía y UPA Jaén, Cristó-

El sector oleícola quiere que se 
aplace la PAC por la mala campaña

∑ Las organizaciones 
reclaman medidas 
específicas también 
para la sequía

bal Cano, ha incidido en que, si no llue-
ve en los próximos meses «la cosa irá 
a peor», ya que «muchos agricultores 
se están planteando no recoger el es-
caso fruto que tienen en el árbol».  

No obstante, ha indicado que el sec-
tor debe tener tranquilidad, ya que «la 
menor producción de aceite debe re-
flejarse en los mercados con una esta-
bilización de los precios en origen por 
encima de los costes de producción». 
La organización estima unas pérdidas 
para Andalucía de 1.700 millones de 
euros.  

Desde COAG, el responsable de Oli-
var, Juan Luis Ávila, ha abogado por la 
aprobación de «un paquete de ayudas 
a nivel autonómico», que ya han tras-
ladado a la Consejería de Agricultura. 
Y otro a nivel nacional, con medidas 
como la paralización de la aplicación 
de los ecoesquemas en el 2023, ya que 
«generan incertidumbre en un esce-
nario de muy poco cosecha»..

Andalucía ha producido 587.000 toneladas de aceite,  un 49% menos  // ABC

Reclaman que la entrada 
en vigor de la PAC y los 
ecoesquemas se retrase 
hasta 2024 por la delicada 
situación
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M
OMENTO de cerrar una campaña y 
empezar otra. Hacer balance, ha-
cer predicciones que rara vez se 
cumplen. 

Mensualmente celebramos el Comité Eje-
cutivo de Asaja Sevilla, que es donde solemos 
analizar los problemas del campo y tratar de 
buscar soluciones. La conclusión en los últi-
mos se está convirtiendo en una constante: el 
campo se desangra, se nos va tal y como lo he-
mos entendido durante muchas generaciones. 

Recuerdo que en el de febrero estuve espe-
cialmente belicoso, fruto de la incomprensión 
e impotencia ante este hecho refrendado en 
múltiples agravios hacia nuestra forma de 
vida y del cual poco más recuerdo ante los he-
chos que estaban por venir. 

En efecto, a la finalización del mismo tenía 
como siempre bastantes llamadas perdidas, 
entre ellas un par de uno de esos mayores, de 
uno de mis mayores de los que suelo comen-
tar anécdotas. Fue al primero al que contesté. 

Raro era el día que no veía o hablaba con 
Juan. Hablamos como siempre de campo y de 
vida, quizá al revés. Al quedar con él para el día 
siguiente, aprendiendo yo, agrandando él su 
leyenda, nunca pude imaginar que sería en su 
propio entierro. 

A sus recién cumplidos 69 años, más bien 
llevados de lo normal, debido a una vida sana 
y ordenada, Juan seguía trabajando como el 
que más, y no era cuestión de tiempo, porque 
él era un artista del campo. Una hora a su lado 
honestamente debía de dar más créditos a un 
currículo que un máster. Era un perito de cam-
po, de los que no necesitaba correr para ver-
lo todo, al que no le pesaban las hectáreas. 

Hace tiempo, bastante, cuando, como de-

cía Margarita «te lo pasabas bien trabajando», 
planteábamos crecer comprando más tierra. 
Entonces me decía «Manolo, a mí me da igual 
llevar una que 1.000 hectáreas pero por favor 
no me pongas un ordenador». Prefería pro-
bar la fruta antes de ver qué decían los pape-
les sobre ella. Le gustaba su trabajo y solo ac-
cedió a solicitar su pensión de jubilación ac-
tiva al escuchar hablar de la reforma laboral 
en ciernes. No sé si llegó a cobrar siquiera un 
mes del Estado. 

En estas ando pensando en la campaña que 
se nos echa encima y todavía me duele saber 
que hoy no voy a aprender nada al no comer 
con Juan. Me voy quedando huérfano de refe-
rentes, de mis mayores, y por tanto de campo.  

Cada día tenemos menos tiempo para de-
dicarlo a lo importante, tanto en nuestro ne-
gocio como en la vida, inmersos en trabas ge-
neradas por pamplinas. Y lo importante Juan 
lo entendía a la perfección. Él era un artista 
del campo y de la vida, un agro-bohemio como 
lo denominaba. Juan era ese campo, represen-
taba todo lo que se está perdiendo, sí, era ese 
campo que se nos va, como lamentable y tris-
temente se nos fue él.

«Cada día tenemos menos tiempo 
para dedicarlo a lo importante, 
tanto en nuestro negocio como en la 
vida»

El campo que se nos va tal y 
como lo hemos entendido

MANUEL   
ALTAVA

Agricultor trabajando       //  ABC
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M. J. P./ M. M. SEVILLA 

El eurodiputado del PP Juan Ignacio 

Zoido dio ayer la voz de alerta sobre 

la falta de ejecución de los fondos eu-

ropeos Next Generation y la necesi-

dad de modificar los mecanismos 

porque, señaló, «no están llegando a 

las pymes andaluzas». Lo hizo en las 

jornadas sobre fondos europeos que 

se celebraron ayer en la Cámara de 

Comercio de Sevilla con la participa-

ción de John Rutherford, presidente 

de la Comisión de Asuntos Europeos. 
«Los fondos de recuperación fue-

ron un compromiso de todos los gru-

pos políticos en el Parlamento Eu-

ropeo tras la pandemia que atrave-

samos a nivel mundial», recordó 

Zoido, quien subrayó que «es un tren 

que pasa ahora mismo por nuestra 

puerta y que tenemos la oportuni-

dad cogerlo. Sería un fracaso abso-

luto no hacerlo. Son unas cantida-

des de dinero que llegan a España a 

través del Gobierno central y la Co-

misión Europea, y tenemos la obli-

gación de gastar hasta el último euro 

para que llegue». 

Las palabras de Zoido tuvieron 

la réplica por parte de Lina Gálvez, 

eurodiputada del grupo de la Alian-

za Progresistas de Socialistas y De-

mócratas, quien antes del inicio de 

las jornadas los Next Generation se-

ñaló que «España está haciendo los 

deberes y es el primer país que está 

pasando las evaluaciones y se les 

han liberado los primeros fondos. 

Por tanto, las acusaciones de que 

en España está habiendo lentitud y 

falta de transparencia en la ejecu-

ción de fondos no tiene una traduc-

ción real en Bruselas». 

«Hambruna» 
Durante la jornada, organizada por 

el Parlamento Europeo, Zoido de-

fendió también la necesidad de aten-

der al sector agrario y ganadero. En 
primer lugar, indicó, porque son un 

sector estratégico. Además, porque 

son un granero de votos «para los 

populistas», opinión con la que coin-

cidió Gálvez. Para el eurodiputado, 

la situación del campo fuera de la 

UE es complicada. Tanto que, ase-

guró, más allá de las fronteras de Eu-

ropa están «al borde de una hambru-

na», problema del que escapa la 

unión gracias, añadió, a la gestión 

de sector primario.  

Mientras que para Zoido, el cam-

po andaluz «no tiene un interlocu-

tor» en el Gobierno central, al que 

consideró muy influido «por sus so-

cios», en referencia a Unidas Pode-

mos, para Gálvez, hay una relación 

fluida entre los agricultores y el Eje-

cutivo de Sánchez. 

Juan Ignacio Zoido: 
«Los fondos 
europeos no están 
llegando a las 
pymes andaluzas» 

NEXT GENERATION
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De 9.30 a 22 horas 
  

Centro. Feria, 126; Marqués de Paradas, 
53; San Pablo, 5; Amor de Dios, 2; Pza. 
Alfalfa, 11; Alameda de Hércules, 7; 
Argote de Molina, 25; Amador de los 
Ríos, 31; Menéndez Pelayo, 12. 
 
 Triana - Los Remedios. Pedro Pérez 
Fernández, 16; Esperanza de Triana, 13; 
República Argentina, 10; Asunción, 31; 
Fernando IV, 4;  Pages del Corro, 2; Juan 
Díaz de Solís, 12; López de Gomara, 5; 
San Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 
4; Niebla, 50; Niebla, 4.  
 
Macarena. Manzana 11-L.C. n.6 , Bda. El 
Carmen-Macarena, entrada por c/ Dr. 
Fedriani; Agricultores, s/n; Avda. 
Sánchez Pizjuán, 6; Forjadores, 17; Corral 
del Agua, esq. Camino Toros, loc. 3; Avda. 
Pino Montano, 10; San Juan Bosco, 32; 
López Azme, 1; Santa María de Ordás, 12; 
Avda. Dr. Fedriani, 13. 
 

 Zona Sur. Bami, 19; Vicenza, 3; Avda. 
Manuel Siurot, 3; Paseo de Europa, 25; 
Avda. Finlandia s/n; Chucena, 36; Avda. 
Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio 
y Toledo, 40; Bda. La Oliva, loc. 8-9; Avda. 
Ntra. Sra. de las Mercedes, 8; Perséfone, 
6; Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8; 
Carretera de Su Eminencia, 6. 
 
Nervión. Luis Montoto, 85; Pza. del 
Juncal, 1; Eduardo Dato, 46; Avda. San 
Francisco Javier, 20; Marqués del 
Nervión, 103; Avda. Carlos V, 20; Éfeso, 
s/n; Avda. Ramón y Cajal, 9; P. S. Pablo 
Barrio C - c/ Jerusalén. 
 
 Sevilla Este - Rochelambert. Fernando 
Zobel, 2, 10; Av. de las Ciencias, 33; Cueva 
del Gato 3, manz. 2, loc. 1; Candelería, 28; 
Avda. Gavilanes, Rochelambert, Bloq. 14; 
Avda. de las Ciencias, 18; Urbano Orad, 9, 
Edificio Navieste, 4; Ciudad de Chiva, 26; 
Juan XXIII, Blq. Romegosa.   
 
De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 (954 421 153); 
Menéndez Pelayo, 12 (954 418 359), Avda. 
Doctor Fedriani, 13 (954 371 828), Castillo 
de Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Polígono San Pablo, Barrio 
C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avda. 
Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avda. 
Juan XXIII, Blq. Romegosa (954655461);  
Carretera de Su Eminencia, 6 
(955440431). 
 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20; 
Picuda, 1; Silos, 91; Malasmañanas, 59; 
Duquesa de Talavera, 25. Noche: Ntra. 
Sra. del Águila, 53 - Frente Teatro. 
Bollullos Mitación: Larga, 27. Bormu-
jos: 28 de Febrero, 6; Avd. del Aljarafe, 
70 Bajo B; Av. Juan Diego, 79. Camas: 
Avda. 1º de Mayo, 4, local 1. Castilleja 
de la Cuesta: Rey Juan Carlos I, loc. M-
D-1, s/n. Dos Hermanas: Antonio 
Machado, 44; Avda. de Los Pirralos, 
100, Bda. del Rocío; Antonia Díaz, 30; 
Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 
Juan Sebastián Elcano; Esperanza, 
103-D Bda. Las Ganchosas. Noche: 
Real de Utrera, 290. Esq. Gordal. 
Gines: Avda. de la Concordia, 19; 
Colón, 30 esquina Goya. Mairena del 
Aljarafe: Ciudad Expo. La Puebla del 
Río: Avda. Isla Mayor, 15; Av.Cerro 
Cantares, loc.1-2. San Juan Aznalfara-
che: 28 de Febrero, frente Com.Policia. 
Sanlúcar la Mayor: Av. Príncipe de 
España, 19. Santiponce: Pablo Iglesias, 
15. Tomares: Clara Campoamor,17 
centro peatonal; Urb. Aljamar, manz. 
3, casa 88; Av. de la Arboleda, 12. 
Valencina de la Concepción: Avda. 
Andalucía, 2.

Farmacias

SANTORAL
Tomás

Agenda semanal

Miércoles 12 
Festival taurino 
 
La Hermanad del Gran Poder 
organiza el festival a beneficio de 
su bolsa de caridad, con un cartel 
compuesto por Diego Urdiales, José 
María Manzanares, Daniel Luque, 
Juan Ortega, Pablo Aguado, el 
novillero Diego Bastos y el bece-
rrista Marco Pérez. 
Real Maestranza de Caballería de Sevilla 
 A las 17.30 | Precio desde 15 euros 

 
Viernes 14 
Teatro solidario 
 
La compañía El Carro de Thalía 
representa cuato obras cortas. Lo 
recaudado será detinado al  
proyecto de inserción sociolaboral 
de la Asociación de Caridad San 
Vicente de Paúl. 
Teatro Cajasol 
A las 20.00  | Entradas 10 euros 
 
Sábado 15 
Sevilla es la leche 
 
La Asociación S.O.S. Angel de la 
Guardia pone en marcha la X 
edición de esta campaña con la 
colaboración de alrededor de 100 
voluntarios que recogerán leche en 

los supermercados. 
Supermercados MAS 
 De 10.00 a 14.00 

 
Domingo 16 
Carrera contra la esclero-
sis múltiple 
 
La Asociación Sevillana de Esclero-
sis Múltiple organiza su IX Carrera 
Popular en el Parque del Alamillo 
con distancias para todas las 
edades. También hay posibilidad 
de Dorsal Cero. 
Parque del Alamillo 
 A las 11.00 | 8 euros para adultos y 3 para infantiles

Cartel del festival taurino // ABC

22 AGENDA
 LUNES, 10 DE OCTUBRE DE 2022 ABC
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

Todas las formaciones tienen dos al-

mas. Una más moderada o pragmá-

tica y otra más exaltada o radical. 

Cuando ambas están en equilibrio, 

predomina la unidad y la conviven-

cia tranquila. Cuando una se impone, 

se abren fracturas y estallan las di-

sensiones públicas. El ejemplo más 

claro de esa dualidad de espíritus lo 

ilustra el PSOE, con el ala sanchista 

de un lado y la histórica de otro. Pero 

aunque no se perciba tan nítidamen-

te, Vox también la tiene. Una liberal 

y encabezada por el portavoz en el 

Congreso, Iván Espinosa de los Mon-

teros. Otra muy conservadora y lide-

rada por el hasta el jueves secretario 

general y ahora vicepresidente, Javier 

Ortega Smith. 

 Ambas esencias estaban en equi-

librio desde los inicios de la forma-

ción y eso le permitió a Vox exhibir 

la solidez y unidad interna de una 

roca desde que dio el salto a las ins-

tituciones. Una robustez no vista de 

esa forma en ningún otro partido. Pero 

ese equilibrio interno se rompió. Su-

cedió el 28 de enero de 2021. Aquella 

mañana, el Congreso debatía el de-

creto de los fondos europeos y el Go-

bierno había dado por seguro que ten-

dría los votos suficientes para sacar 

adelante el texto. No era así. ERC, PP 

y Ciudadanos votaron en contra para 

sorpresa de los socialistas. En una ca-
rambola que sorprendió a propios y 

extraños fue Vox el que, junto a Bil-

du, salvó la convalidación gracias a 

una abstención con la que nadie con-

taba. 

El detonante 
Esa posición de facilitar el decreto la 

había abanderado Espinosa de los 

Monteros sin saber que la votación 

dependía de su partido. Tras ver el re-

sultado, se apresuró a negar cualquier 

negociación con los socialistas y a de-

fender que la abstención había sido 

decidida pensando en lo mejor para 

las familias, empresas y trabajadores 

españoles. Pero el PP no dudó en es-

polear la idea de que Abascal se reba-

jaba a ser el salvavidas de Sánchez de 

la mano, nada más y nada menos, que 

de los herederos del brazo político de 
ETA. El secretario general de los los 

populares entonces, Teodoro García 

Egea, devolvía así el golpe que Vox le 

había asestado varias veces durante 

las prórrogas del estado de alarma. 

El histórico favor de Abascal a Sán-

chez fue destacado en todos los me-

dios. Dentro de Vox, unos dicen que 

aquello fue demasiado para el ala más 

conservadora. Otros que solo fue la 

oportunidad de oro que estaba espe-

rando para ganar peso dentro del par-

tido. De un modo u otro, lo cierto es 

que este sector no tardó en mover fi-

cha para difundir que Espinosa de los 

Monteros era el responsable de una 

votación que consideraba un dispa-

rate. Y pronto aparecieron noticias 

que achacaron la polémica absten-

ción a una cesión del portavoz parla-

mentario ante la presión de la CEOE 

y, en concreto, a una llamada de la 

exministra popular de Trabajo, Fáti-

ma Báñez, parte de la dirección de la 

patronal. Era lo que faltaba para de-

bilitar aún mas su posición interna. 

Más poder  
Con la excusa de lo sucedido, y apro-

vechando ese momento bajo para Es-

pinosa de los Monteros, el ala más 

conservadora eleva su poder dentro 

del partido desbaratando el equili-

brio que existía entre ambas almas. 

El comité de acción política donde 

solo tenían asiento Abascal;  su gurú, 

Kiko Méndez-Monasterio, Espinosa 

de los Monteros, Ortega Smith, y el 

portavoz, Jorge Buxadé (estos dos úl-

timos del ala más conservadora) pa-

san a controlar la dirección de polí-

tica de gobierno, y la dirección de po-

lítica parlamentaria para coordinar 

las iniciativas en el Congreso, parla-

mentos autonómicos y europeas. La 

salida de Macarena Olona fue la pri-

mera gran consecuencia de ese dese-

quilibrio interno a favor de los ultra-

conservadores. Espinosa de los Mon-

teros fue el encargado de marcar la 

salida a la que había sido la secreta-

ria general de su grupo parlamenta-

rio pero no quiso manifestar discre-

pancias hacia su discurso sino cul-

pando a los medios de utilizarla para 

hacer daño al partido. 

La desequilibrio interno, por tan-

to, parece difícil de arreglar con la sa-

lida de Ortega Smith de la Secretaría 

La portavocía del 
Congreso, la gran 
batalla que queda 
por librar en Vox
∑ El equilibrio entre el ala liberal  

y la más conservadora se rompió  
en la votación de los fondos europeos

Abascal y Espinosa de los Monteros, 

en un pleno del Congreso  // EFE

Las dos alas quieren a su  
candidato de jefe del grupo 
parlamentario: Espinosa, 
la más liberal; Buxadé,  
la más conservadora

k#c
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General. Su sustituto, Ignacio Garri-

ga, no solo se sitúa en su misma ala 

conservadora sino que es visto por 

muchos como un posible hombre de 

paja de Buxadé, que avanzaría así una 

nueva posición. Si nada lo remedia, 

ambas almas de Vox van camino de 

enfrentarse por el reparto de poder y 

cargos ante las próximas elecciones, 

primero las municipales y autonómi-

cas y después las nacionales, con la 

próxima portavocía del Congreso 

como la gran pieza a conseguir por 

cada sector. El ala más conservado-

ra la quiere para Buxadé. La liberal 

está dispuesta a pelearla  con uñas y 

dientes para que Espinosa de los Mon-

teros la preserve.D
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l plan es tan evidente como 

ambicioso. La consejera de 

Empleo, Rocío Blanco, quiere 

que las oficinas del Servicio 

Andaluz de Empleo, SAE, se convier-

tan en un órgano de contratación que 

haga de intermediario entre las em-

presas que demandan trabajadores y 

quienes buscan un empleo. Hasta aho-

ra, el SAE ha funcionado exclusiva-

mente como un órgano administrati-

vo para resolver documentación y ex-

pedir la cartilla del paro. Eso seguirá 

siendo así, pero otras muchas cosas 

van a cambiar. La fecha prevista para 

esta revolución es el segundo semes-

tre de 2023 aunque hay ya varios pro-

yectos piloto testando que los progra-

mas funcionan efectivamente. 

La Consejería de Empleo ha diseña-

do un modelo de gestión integral, un 

cambio en los programas informáticos 

que, además, llevan aparejada una re-

ordenación de los recursos humanos. 

Así, el primer cambio sustancial afec-

ta al personal que trabaja en estas ofi-

cinas. El Servicio Andaluz de Empleo 

cuenta con 3.353 trabajadores que tie-

nen diferentes categorías profesiona-

les. De ellos, 1.930 proceden de entes 

instrumentales que se han ido disol-

viendo como la Faffe, el Plan Menta, 

los ALPE o los procedentes de las ofi-

cinas UTDLT, todos entes de la admi-

nistración paralela de épocas pasadas 

que se han ido suprimiendo pero cuyo 

personal se ha incorporado directa-

mente al SAE, sobre todo en el año 2011.  

Y ahí radica una buena parte del pro-

blema. La mitad de estos trabajadores 

(unos mil aproximadamente) proce-

den de la extinta Faffe, la Fundación 

Andaluza Fondo de Formación y Em-

pleo, que está investigada en los tribu-

nales por corrupción y cuyo director, 

Fernando Villén, está procesado por 

utilizar las tarjetas con dinero públi-

co en prostíbulos en un escándalo que 

ha salpicado a todos los 

trabajadores que pasa-

ron por esa fundación. 

Otros empleados de 
esta fundación están 

investigados porque 

la Faffe funcionó 

como agencia 

de colocación 

del PSOE: los 

alcaldes que 

perdían en 

sus pueblos 

se coloca-

ban en la 

Faffe don-

de leían el 

periódico o 

incluso dor-

mían en las 

horas de tra-

bajo. Ahora 

mismo, 84 

El SAE se reinventa para 
intermediar entre las 
empresas y los parados
∑ Rocío Blanco diseña un plan para dar 

tareas a los 1.930 trabajadores de la 
Faffe y otros entes instrumentales 

∑ Las oficinas del paro sólo consiguen 
trabajo para el 3% de los demandantes 
de empleo que se registran en ellas 

Rocío Blanco lleva trabajando 
en la remodelación del SAE 
desde mediados del año 2020. 
Defiende que ha hecho un 
trabajo técnico que pretende 
que el SAE sirva para lo que 
realmente fue concebido, dar 
empleo. Relata con incomodi-
dad que, actualmente, el SAE 
sólo logra una empleabili-
dad del 3%. Eso significa 
que sólo encuentra trabajo 
para el 3% de las personas 
que lo demandan. «Me 
doy por satisfecha si 
logro una tasa del 7% al 
final de la legislatura», 
explica a ABC haciendo 
una previsión realista. 
Entiende que estas políti-
cas son de largo recorrido 
y que se irán consolidan-
do con los años. 

«Me doy por 
satisfecha si logro 
un 7% de inserción»
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exempleados de la Faffe están investi-

gados por enchufismo en el juzgado de 

instrucción numero 6 de Sevilla. «Pero 

esa mancha no puede extenderse a to-

dos los trabajadores que han llegado 

al SAE de la Faffe», explica a ABC la 

consejera de Empleo, Rocío Blanco. 

«Hay muchos que están preparados, 

formados, implicados con el servicio 

público y que quieren aportar todo lo 

que pueden». 

La clave de esta defensa es que la 

Junta no tiene más remedio que asu-

mir a estos trabajadores. Sentencias 

del TSJA y del Tribunal Supremo han 

condenado a la Administración por 

despido improcedente cuando trata-

ron de expulsar a los empleados en las 

UTDLT, las unidades de empleo de de-

sarrollo local. El resultado: indemni-

zación por un total de 80 millones de 
euros y readmisión. Por cierto que la 

cantidad anual total correspondiente 

a las nóminas de este personal es de 

45.847.961,96  euros. 

Pero el SAE no puede darles potes-

tades públicas porque no son funcio-

narios sino personal laboral. Es decir 

no pueden firmar notificaciones, re-

integros, recursos, resoluciones «pero 

sí pueden tener potestades adminis-

trativas», explica la consejera. 

Orientación laboral 

Por eso se van a dedicar a la orienta-

ción laboral de los desempleados an-

daluces y a intermediar con las empre-

sas que buscan trabajadores. El plan 

elaborado plantea nuevas herramien-

tas informáticas que elimine la mayor 

parte del papel que todavía hay en el 

SAE para sustituirlo por programas que 

ya se están probando en 20 oficinas de 

toda Andalucía en un proyecto piloto. 

El primer cambio en las oficinas de 

Empleo es que los desempleados no 

tendrán que desplazarse hasta ellas 

para darse de alta; habrá un formula-

rio online por el que las personas que 

dispongan de firma digital podrán 

cumplimentar su demanda de empleo. 

Para quienes no tengan habilidades o 

medios informáticos habrá asesores 

(el personal proveniente de la admi-

nistración paralela) que los ayudarán 

a inscribirse. Pero no será necesario 

aportar documentación ni de la expe-

riencia laboral, ni de la titulación que 

se acredita como sucede hasta ahora, 

cuando los demandantes de empleo 

necesitan una montaña de documen-

tación. 

En la Consejería de Empleo entien-

den que así se agilizan los trámites y si 

una persona miente en ese registro, 

cuando le llegue una oferta de empleo 

adaptada al mismo habrá perdido el 

tiempo porque no podrá acogerse a ella. 

Las empresas que busquen trabajado-

res utilizarán el mismo sistema, relle-

narán el formulario online con los mis-

mos requerimientos que los trabajado-

res para poder cruzar los datos. También 

las empresas pueden pedir el apoyo de 

un asesor o gestor que las acompañen 

en esa tarea. Un trabajador del SAE que 

provendrá que esas empresas de la ad-

ministración paralela. 

Información del mercado 

Una de las novedades más importan-

tes es que con las herramientas infor-

máticas que se están implementando, 

el demandante de empleo sabrá qué 

posición ocupa en el mercado laboral 

según su categoría profesional, su for-

mación, experiencia y competencias. 

Unos datos que estarán en relación 

con la evolución del mercado de tra-
bajo desde el año 2012 en varios nive-

les: andaluz, provincial, de la ciudad 

de residencia e incluso por distrito de 

empleo que es como se distribuyen las 

oficinas de SAE.  tanto a nivel anda-

luz, como provincial como esta herra-

mienta Porque esa documentación se 

va a relacionar mediante programas 

informáticos para orientar a quienes 

buscan trabajo. 

Porque la realidad hasta la fecha en 

el SAE no es muy halagüeña. Más bien 

todo lo contrario. El número total de 

contrataciones gestionadas y/o inter-

mediadas por el Servicio Andaluz de 

Empleo durante el ejercicio 2021 as-

cendieron a 76.473 según los datos ofi-

ciales. De éstas, las contrataciones pú-

blicas fueron de 75.400, mientras que 

las privadas gestionadas por el SAE 

fueron de 1.073. Con esta revolución en 

el  Servicio Andaluz de Empleo, la con-

sejera Rocío Blanco pretende revertir 

estos datos para aumentar las coloca-

ciones también en el sector privado.

Imagen de una de las oficinas del 

SAE que hay en Andalucía. Abajo, 

la consejera Rocío Blanco  // ABC

L
a consejera de Empleo 

—única superviviente de Cs 

en el primer nivel— dice ha-

ber decidido solucionar el viejo 

problema de los «enchufados» 

de la «Administración paralela» 

que el actual Gobierno heredó del 

pasado «régimen». Dice propo-

ner un nuevo modelo de gestión 

integral capaz de superar las pre-

suntas deficiencias del actual 

SAE pero se ve a la legua que lo 

que trata de conseguir es consa-

grar a aquellos favorecidos por 

el partido anterior (los de la fa-

mosa Faffe, Plan Menta y otros 

chiringuitos) que hasta ahora han 

permanecido, en su mayoría, 

mano sobre mano y sin posible 

función a causa, sobre todo, de 

su lógica desinformación labo-

ral. Cuanto se haga por mejorar 

esas cruciales oficinas, bienve-

nido sea sin necesidad de que 

desde los altos despachos nos 

vendan ninguna burra.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Un viejo 
problema 

belmonte@andalunet.com

S. BENOT SEVILLA  

Los cambios en la forma de trabajar 

del SAE obedecen a un modelo de ges-

tión integral que ya se está proban-

do en veinte oficinas de toda Anda-

lucía. En Almería en las de Huércal 

Overa y Roquetas; en Cádiz en las de 

Ubrique, Sanlúcar de Barrameda y 

Arcos de la Frontera; en Córdoba en 

las de Córdoba Colón y Puente Genil; 

en Granada en las de Almuñécar y 

Santa Fe; en Huelva, en las de Muñoz 

de Vargas y Valverde del Camino; en 

Jaén en Andújar y Alcalá la Real; en 

Málaga en La Paz, Campillos y Este-

pona; y en Sevilla en Amate, Cantilla-

na, Los Palacio de Dos Hermanas. 

La primera fase ha permitido eva-

luar las nuevas herramientas y pro-

cesos tanto para el personal como 

para los usuarios. Los cambios se han 

centrado en la puesta en marcha de 

nuevas herramientas informáticas 

de gestión masiva de datos, aplican-

do la inteligencia artificial y de nego-

cio, orientadas a la simplificación de 

trámites y a conceder una mayor au-

tonomía a los usuarios.  

El formulario 

Fruto de estos trabajos se ha adapta-

do el formulario para los demandan-

tes de empleo de manera que esté dis-

ponible en la aplicación del SAE para 

que se puedan rellenar no sólo desde 

las tabletas que hay disponibles en 

las oficinas, sino desde los móviles 

personales de los demandantes de 

empleo. 

Otro de los aspectos en los que se 

está trabajando antes de implantar 

este modelo para toda Andalucía es 

en el perfilado estadístico. Esta he-

rramienta muestra la actividad labo-

ral, basada en el análisis de datos que 

permitirá conocer las posibilidades 

reales de empleabilidad de una per-

sona según su profesión y las carac-

terísticas del mercado de trabajo. 
Es una herramienta descriptiva 

que ofrece información territoriali-

zada sobre ocupaciones y activida-

des de la Clasificación Nacional de 

Actividades Económicas, CNAE. 

La autogestión y los procesos tele-

máticos de la mayor parte de las ges-

tiones que ahora se realizan en las ofi-

cinas del SAE van a permitir que el 

personal de las oficinas de empleo dis-

ponga de más tiempo para realizar el 

acompañamiento en la búsqueda ac-

tiva de empleo, a través de la orienta-

ción laboral y de la intermediación 

con las empresas empleadoras.  

Para que todo esto funcione, el SAE 

ha diseñado programas de formación 

para su personal con el fin de que ad-

quieran las competencias necesarias 

para el manejo de estos programas.

Un modelo de gestión 
integral que ya se está 
usando en 20 oficinas

Gasto 

Los casi dos mil 
trabajadores provenientes 
de la administración 
paralela cobran un sueldo 
de casi 46 millones al año 

Fin de los papeles 

Los demandantes de 
empleo no tendrán que 
llevar documentos, se 
inscribirán en un 
formulario online 

Perfilado estadístico 

Las nuevas armas del SAE 
permiten conocer la 
situación del mercado 
laboral por provincias y 
ciudades desde 2012
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Efe MADRID

El Gobierno va a reforzar el próxi-
mo año las actuaciones de lucha
contra el fraude fiscal y laboral,
para lo que ha incrementado las
transferencias tanto a la Agencia
Tributaria (AEAT) como a la Ins-
pección de Trabajo. Según se des-
prende del proyecto de Presu-
puestos Generales del Estado pa-
ra 2023, la AEAT contará con una
partida presupuestaria de 1.397
millones de euros, el 15,2% supe-

rior a la de 2022, gracias en parte
al aumento en 167 millones de las
transferencias del Estado.

Dentro de las principales ac-
tuaciones, la AEAT destinará
1.290 millones a la lucha contra
los incumplimientos tributarios
y el fraude fiscal, más de 30 mi-
llones de euros más que lo presu-
puestado este año.

Para ello, realizará 1,5 millo-
nes de controles sobre tributos
internos y otro medio millón de
controles aduaneros, de impues-

tos especiales y medioambienta-
les. El Gobierno prevé incremen-
tar la plantilla de la AEAT en más
de 300 personas, hasta los 6.829
trabajadores.

El Gobierno espera recaudar
1.100 millones de euros en 2023
mediante actuaciones de control
del cumplimiento de las obliga-
ciones en materia de Seguridad
Social y para ello tiene previsto
realizar 400.000 actuaciones en
materia de economía irregular.

Estas actuaciones serán desa-
rrolladas por la Inspección y Con-
trol de Seguridad y Protección
Social, ente del Ministerio de
Trabajo, que cuenta con un pre-
supuesto de 203,1 millones de
euros para 2023, entre las que se
incluye una mayor transferencia

del Estado hasta totalizar 197 mi-
llones. En concreto, la Inspección
llevará a cabo diversas actuacio-
nes sobre los contratos tempora-
les, para lo que contará este año
como novedad con una herra-
mienta HLF de análisis masivo de
bases de datos.

El Gobierno también prevé
ahorrar 2.000 millones median-
te el control de las prestaciones
por desempleo, gracias a la mejo-
ra de su gestión y a la detección
del cobro fraudulento de
230.000 ayudas. Para ello, el SE-
PE llevará a cabo 1,5 millones de
controles para ver si se cumplen
los requisitos para acceder a una
prestación, así como 2,8 millones
de controles automáticos me-
diante cruces informáticos.

Refuerzo contra el fraude
● El Gobierno sube las partidas a la Agencia

Tributaria y a la Inspección de Trabajo para

combatir el engaño tributario y laboral
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Ana S. Ameneiro

Las zonas verdes de la ciudad que
aún se regaban con agua potable
antes de la restricción impuesta
desde el 3 de octubre van a man-
tenerse con agua de pozo suminis-
trada en camiones-cuba. Así lo ha
establecido el Ayuntamiento de
Sevilla tras la larga sequía que ha
obligado, entre otras medidas, a
prohibir el uso de agua potable
para el riego de parques y jardines
privados y públicos.

Los lugares de la ciudad que se
refrescaban con agua potable
eran “desde hace muchos años”
28 zonas ajardinadas (glorietas,
plazas y parterres), que represen-
tan el 3% de los espacios verdes
con riego. Se distribuyen por 9 de
los 11 distritos, a excepción de La
Palmera-Bellavista y Cerro-Ama-
te, según los datos que trascendie-
ron en 2020 tras una pregunta
formulada por Adelante Sevilla al
gobierno local.

Mientras se mantenga la limi-
tación de riego recibirán agua
de pozo entre una y dos veces

por semana, según la zona, ex-
plica el Consistorio.

Antes de la restricción, la mayo-
ría de espacios verdes y parques se
regaban con agua de pozo y sólo
una pequeña parte de espacios
usaban agua potable, mantiene el
Ayuntamiento, “pequeños sitios
con vegetación”.

Recientemente Adelante Se-
villa volvió a plantear al Ayun-
tamiento si seguía regando con
agua potable parques y jardines
de la ciudad y qué había hecho

desde 2019 para evitar este uso.
La respuesta del Ayuntamiento
llegó a finales de septiembre,
justo unos días antes de impo-
nerse la restricción de agua po-
table para ciertos usos.

El Servicio de Parques y Jardi-
nes respondió antes del 3 de octu-
bre que “prioriza siempre el uso
de especies de bajo consumo de
agua, así como el riego de las mis-
mas o de las áreas en que se en-
cuentran mediante pozo. Única-
mente en caso de pequeñas su-
perficies, o de imposibilidad téc-
nica de apertura de pozos o cone-
xión a alguno ya existente es
cuando se solicita el riego eficien-
te del espacio”. Y añadía que ha
mantenido varias reuniones con
Emasesa con objeto de desarro-
llar “una red de agua bruta que
posibilite el uso de aguas con tra-
tamiento terciario de las depura-
doras para ser canalizadas a los
espacios de referencia”.

Desde Adelante Sevilla, el con-
cejal Daniel González Rojas la-

mentó en su día el uso de agua
potable para regar en algunas
zonas por ser una práctica con-
traria a la declaración de Emer-
gencia Climática aprobada por
el Pleno municipal.

Los pozos de agua no potable
ascienden a 22 en la ciudad, se-
gún los datos facilitados por Ema-
sesa a Adelante Sevilla.

En Este-Alcosa-Torreblanca las
zonas que se regaban con agua
potable son la Glorieta de Torre-
blanca, los parterres de la calle
Flor de Albahaca y los jardines de
calle Las Navas.

En San Pablo-Santa Justa, la
Glorieta de Santa Justa. En el Dis-
trito Norte, la glorieta frente a la
Parroquia de San Jerónimo, la
glorieta de Solidaridad y Vida.

En el Casco Antiguo, los parte-
rres de Santa Ángela de la Cruz,
del Monumento a Pepe Perejil, el
Triangular de la calle Imagen y el
de la calle Mármoles.

En Triana, los parterres en la
plaza circular de San Martín de
Porres y en la calle Ignacio Gómez
Millán, así como la Huerta de San
Gonzalo.

En la Macarena, la mediana
ajardinada de la calle San Juan de
Ribera y la glorieta de Manuel del
Valle (esquina con la avenida Pino
Montano).

En el Sur, los jardines del apea-
dero de San Bernardo, de la Plaza
Ruiz de Alda, Plaza Rafael Salga-
do, calle Doctor Pedro de Castro,
Plaza de la Juncal, Glorieta del
Ejército Español, Glorieta Ramón
y Cajal-Héroes de Toledo.

En Los Remedios, las glorietas
de Plaza de Cuba, de República
Dominicana y de Carlos Cano.En
Nervión, la Avenida Eduardo Da-
to, la Gran Plaza, la Glorieta Ju-
lían Besteiros y Luis de Morales-
San Francisco Javier.

Agua de pozo para los 28 jardines
que se regaban con agua potable
●Desde el 3 de
octubre se riegan
con camiones-cuba
una o dos veces
por semana

El gobierno respondió
en septiembre a
Adelante Sevilla sobre
el uso del agua potableFOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Zona verde junto al monumento a Sor Ángela.

Zona verde junto a Manuel del Valle.

El jardín del apeadero de San Bernardo.
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Marta Franco SEVILLA

El Pacto Verde Europeo es un pa-
quete de iniciativas políticas cuyo
objetivo es situar a la UE en el ca-
mino hacia una transición ecológi-
ca. El fin último es alcanzar la neu-
tralidad climática de aquí al año
2050. En esta estrategia hacia la
descarbonización, la sostenibili-
dad y la inversión en energías re-
novables (eólica, fotovoltaica, bio-
masa, biocombustibles) son pun-
tos que están ya en la hoja de ruta
de las empresas andaluzas, y de to-
das las Administraciones Públicas.

En este contexto, Andalucía se
perfila como una comunidad con
recursos suficientes para liderar
esta ‘revolución verde’: horas de
sol, viento, personal cualificado,
empresas sólidas, terreno para
nuevos proyectos y atraer inversio-
nes... Esta oportunidad que cons-
tituyen las energías limpias para la
industria de nuestra región fue la
cuestión sobre la que giró el desa-
yuno de redacción organizado es-
te pasado miércoles en la sede de
Diario de Sevilla por Grupo Joly y
la energética Cepsa, bajo el título
La oportunidad de una revolución

verde para Andalucía. Moderado
por el redactor jefe de Andalucía y
Panorama de Grupo Joly, Alberto
Grimaldi, el debate reunió a Pablo
Ronse, responsable de Proyectos
Renovables de Cepsa; Francisco Ja-
vier Ramírez García, director gene-
ral de la Agencia Andaluza de la
Energía de la Junta de Andalucía;
Gabriel Cruz Santana, alcalde de

Huelva; y a Luis Fernández – Pala-
cios, secretario general de la Con-
federación de Empresarios de An-
dalucía (CEA).

El debate se abrió planteando a
los invitados la importancia de las
renovables en el contexto actual,
marcado por la subida del coste
de la electricidad y por la guerra
en Ucrania. “La electricidad es

ahora mismo un coste importan-
tísimo para todos: industria, ad-
ministración, hogares”, remarcó
el director de la Agencia Andalu-
za de la Energía remarcó. “Por eso
creo que lo que podemos hacer
para solucionarlo es apostar por
las energías renovables, para con-
seguir electricidad más barata”.

Apoyando esta opinión, el alcal-

de de Huelva quiso poner en valor
su ciudad: “somos uno de los mu-
nicipios donde ya hay potentes in-
versiones para el despliegue de
energías limpias. No solo por el
emplazamiento que tenemos y por
tener un sector industrial sólido,
creo que Huelva tiene mucho que
decir ante el futuro que se presen-
ta con las energías renovables”.

Andalucía ante la oportunidad
de liderar la transición energética

LAS FRASES

5

●Cepsa y Grupo Joly abordaron las oportunidades que brindan las energías renovables a la
industria andaluza, pero también las condiciones necesarias para unmejor posicionamiento

PABLO RONSE

“Invertiremos 5.000millones

enAndalucía para impulsar

las renovables, el hidrógeno

verde y los biocombustibles”

LUIS FERNÁNDEZ-PALACIOS

“La reducción de las trabas y

la simplificación administrativa

son positivas. Hace falta

agilizarmás los trámites”

GABRIEL CRUZ SANTANA

“Si queremos convertirnos

en una potencia energética de

primer nivel en renovables, las

infraestructuras son básicas”

FRANCISCO J. RAMIREZ

“Es clave la pedagogía con los

alcaldes y los ciudadanos para

evitar situaciones de rechazo

social a ciertos proyectos”

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ.

Foto de grupo antes del inicio del desayuno. De izqda. a dcha, Luis Fernández-Palacios (CEA), Pablo Ronse (CEPSA), Alberto Grimaldi, Gabriel Cruz (alcalde de Huelva) y Francisco J. Ramírez (AAE).

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 39

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/10/2022

 España

 22 421 EUR (21,961 USD)

 475,74 cm² (76,3%)

 3362 EUR (3293 USD) 

El secretario general de la CEA
aseguró que la apuesta por parte
de los empresarios ya es real. “Una
gran parte de los proyectos estraté-
gicos que se están tramitando en
Andalucía tienen como parte esen-
cial la descarbonización y la im-
plantación de renovables”. Pero,
para avanzar, Fernández-Palacios
ve necesario “acelerar la toma de
decisiones . Estamos ahora mismo
en el momento de toma de decisio-
nes. Hay proyectos, pero hace fal-
ta agilizar trámites porque, frente
a la dependencia energética, nece-
sitamos producir renovables. Des-
de la CEA aplaudimos la medida
que ya se ha puesto en marcha en
Andalucía (Decreto de simplifica-
ción administrativa de la Junta)
para que esos proyectos se puedan
llevar a efecto con mayor agilidad.
Es importante que contemos con
normas ágiles e inteligentes”.

Por su parte, el responsable de
Cepsa Pablo Ronse quiso hacer

hincapié en el papel de las empre-
sas para acompañar y ayudar al
cumplimiento de los objetivos
energéticos de Andalucía en esta
transformación energética. “Las
empresas debemos contribuir
aportando la capacidad financiera
para acometer los nuevos proyec-
tos, apostando por la innovación y
el talento. En el caso de Cepsa, por
ejemplo, hemos presentado una
estrategia ambiciosa: tenemos pre-
visto invertir 5.000 millones de eu-
ros en Andalucía para impulsar las
renovables, los biocombustibles y
el hidrógeno verde. También esta-
mos desarrollando proyectos que
ayuden a Andalucía en su objetivo
de alcanzar los 20 GW de potencia
de energía eléctrica renovable pa-
ra el final de la legislatura, entre
otros”. Y añadió: “empresas como
Cepsa tenemos los recursos y la ca-
pacidad técnica, pero necesitamos
que las administraciones nos ayu-
den para que estos proyectos sean
una realidad”.

CORRESPONSABILIDAD
PÚBLICO-PRIVADA

Esta idea dio pie a la cuestión sobre
la importancia de la colaboración
público – privada en este proceso
de transformación: el diálogo con
las administraciones, que se hagan
proyectos de la mano, etc. En esta
línea, el alcalde de Huelva, abogó
por “hablar mejor de corresponsa-
bilidad en estos temas. Tenemos
que sumar esfuerzos para cumplir
los objetivos que marca la UE. Hay
que diseñar un plan estratégico en
el cual cada uno sepa qué papel de-
sempeñar y qué pasos dar y cómo,
no se puede estar permanente-
mente revisando informes, o que
haya duplicidad de normas”, dijo.

Coincidió con esta opinión Fran-
cisco Javier Ramírez: “en esta co-

laboración las tres administración
tienen que mejorar los trámites,
gobierno central, la Junta y los
ayuntamientos. ¿El problema?
Que veces llegan proyectos de mu-
chísima envergadura que al final
están en manos de un Ayunta-
miento. Si hay un técnico en un
pueblo de 1.500 habitantes y tiene
que firmar un proyecto, o un inter-
ventor o un jefe de servicio que tie-
nen miles de dudas, y eso hace que
la tramitación, el visto bueno para
el inicio de obra se retrase”.

Además de este obstáculo, el re-
presentante de la administración
andaluza puso de manifiesto otro
hándicap: la falta de infraestructu-
ras de evacuación. “Andalucía his-
tóricamente ha sido maltratada en
ese sentido. Tenemos un déficit
grande de infraestructuras de eva-
cuación. Hay zonas en Andalucía
en las que no hay capacidad de red.
Entonces, ¿cómo vamos a instalar
plantas eólicas o solares si no hay

capacidad de llevar esa energía a la
red? Es fundamental dotarnos de
infraestructuras para poder eva-
cuar toda esa energía”. Una visión
que apoyó el directivo de Cepsa:
“Garantizar las conexiones eléctri-
cas en Andalucía es fundamental,
no solo para el desarrollo de pro-
yectos renovables, sino también
para impulsar el hidrógeno verde”.

Sobre el impacto positivo que es-
ta revolución verde puede tener en
el bienestar de los andaluces, los
expertos analizaron cómo esta
transformación puede ser una im-
portante oportunidad en términos
de empleo, crecimiento, competi-
tividad... en definitiva, para el de-
sarrollo económico de Andalucía.
Pero para ello hace falta “más pe-
dagogía con los ciudadanos y segu-
ridad jurídica” subrayaron los cua-
tro participantes. “Cuando se le
pregunta a un vecino qué le parece
que se instale un parque eólico en
su municipio y dice que no, que lo
pongan en el municipio de enfren-
te, hay un problema. Está claro que
hace falta mucha pedagogía, sí, pe-
ro también tener perspectiva a lar-
go plazo y trabajar las administra-
ciones con los promotores de estas
industrias para ofrecer seguridad”,
opinó Luis, de CEA.

Francisco Javier Ramírez plan-
teó como conclusión final que “en
Andalucía tenemos de todo. Hay
ganas y actitud, pero si no tenemos
una red de alta tensión desplegada
por todo el territorio poco más po-
dremos hacer. Creo que lo primero
más importante es resolver esa fal-
ta de capacidad de evacuación”.

Pablo Ronse ve con optimismo el
futuro, para lo cual “tendremos
que apoyarnos en tres palancas: en
los profesionales cualificados, en
la seguridad jurídica y en seguir fo-
mentando esa energía barata”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los cuatro expertos en un instante del debate, moderado por Alberto Grimaldi (en el centro).

El programa ‘Sumamos Energías’,
una iniciativa para generar valor local
Durante el debate, el responsa-
ble de Cepsa señaló que la com-
pañía, en el marco de su estrate-
gia Positive Motion, prevé inver-
siones de hasta 8.000millones
hasta el año 2030, de los que
5.000millones irán a Andalu-
cía”. Igualmente, recordó que la
compañía avanza actualmente
en el desarrollo de varios pro-
yectos para la producción de
energía renovable en Andalucía.
En concreto, la empresa trabaja
en el desarrollo de cinco proyec-
tos de energía solar fotovoltaica,
que tendrán una capacidad total
de hasta 600megavatios. La
instalación de estas plantas fo-
tovoltaicas supondrá una inver-

diferentes agentes sociales im-
plicados en los proyectos, invo-
lucrando a la ciudadanía y fo-
mentando la colaboración con
las administraciones para gene-
rar un impacto positivo en estos
territorios. Así, mediante este
programa, Cepsa va a trabajar
de la mano de todos los ayunta-
mientos que quieran sumarse en
el diseño y desarrollo de actua-
ciones que generen valor en el
municipio. Como acalaró Pablo
Ronse, “la apuesta fundamental
de esta iniciativa es la creación
de empleo local y la formación
de los vecinos de los municipios
andaluces para que puedan tra-
bajar en las obras”.

sión de más de 420millones de
euros y está previsto que su cons-
trucción genere más de 1.300
puestos de trabajo, llegando los
2.200 empleos en las fases punta
de su desarrollo. En relación a la
oportunidad de creación de em-
pleo y de desarrollo que ofrecen
las instalaciones de energías re-
novables en los municipios, y so-
bre todo en aquellos de la llama-
da ‘España vaciada’, Pablo Ronse,
quiso hacer hincapié el programa
lanzado por la compañía y que es-
tá ligado a estos proyectos: Su-
mamos Energías, para fomentar
la integración de las nuevas insta-
laciones con el entorno local. El
objetivo es hacer partícipes a los

El plan estratégico de
Cepsa prevé inversiones
en sostenibilidad de
hasta 8.000millones

ARCHIVO

El primer proyecto de energías renovables de Cepsa en Andalucía fue un parque eólico de 29MWen Jerez de la Frontera.

Ramírez recordó que la
superficie cubierta por
las placas solares “no
llega todavía ni al 1%”
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La Ley de Segunda Oportunidad en diez sentencias
La pandemia ha sido un mazazo para la economía de muchos pequeños y medianos

empresarios que, al mazazo que supuso la crisis de 2008 se ha sumado las pérdidas que han

supuesto los ERTE, confinamientos, restricciones de movilidad y horarios derivados de la

aparición del Covid. Una situación en la que personas que hasta ese momento podían hacer

frente a las deudas contraídas vieron una disminución considerable de sus ingresos

convirtiéndolos en morosos por acumular, en muchos casos, créditos que no pudieron pagar.

original

Dinero en efectivo.

La pandemia ha sido un mazazo para la economía de muchos pequeños y medianos

empresarios que, al mazazo que supuso  la crisis de 2008 se ha sumado las pérdidas que han

supuesto los ERTE, confinamientos, restricciones de movilidad y horarios derivados de la

aparición del Covid. Una situación en la que personas que hasta ese momento podían hacer

frente a las deudas contraídas vieron una disminución considerable de sus ingresos

convirtiéndolos en morosos por acumular, en muchos casos, créditos que no pudieron pagar.

En muchas ocasiones, además, a esto se suma en el caso de los autónomos las deudas con

la Seguridad Social y Hacienda, que les impide poder solicitar ayudas para emprender de

nuevo. Para todos ellos, la Ley de Segunda Oportunidad  ha servido como tabla de salvación

Y la situación no parece mejorar, según el CGPJ, en el segundo trimestre de este año

aumentaron un 20% los asuntos relacionados con concursos de acreedores que llegaron a los

juzgados andaluces. Aunque es cierto que en sus primeros años había cierta desconfianza

sobre la ley de Segunda Oportunidad  -fue promulgada en 2015- el número de personas que se

acogen a este procedimiento  no ha dejado de crecer desde 2019. Un éxito que se debe en

parte a la Sentencia del Tribunal Supremo de 2 julio de 2019 que confirmaba que las deudas

con la Agencia Tributaria y la Tesorería General de la Seguridad Social  se incluían en la

exoneración.

Casi 8.000 familias sevillanas

Según datos del despacho Repara Tu Deuda, 7.582 familias sevillanas solicitaron información

sobre Segunda Oportunidad durante los meses de abril a junio.  Fueron 339 más que en el

mismo periodo de 2021. Los que más acudieron a esta Ley de Segunda Oportunidad fueron

los autónomos, incrementándose en un 300% el número de empresarios que se declararon

insolventes. Los motivos fueron sobre todo el cese de actividad parcial o total de sus negocios,

la ausencia de ayudas reales del Gobierno. A estas cuestiones se sumaron los costes fijos a

satisfacer cuando no podían facturar regularmente, según datos de la Asociación de Ayuda al
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Endeudamiento.

Una de las pioneras en Sevilla

Una de las primeras sentencias en las que los tribunales sevillanos dictaron sobre  la Ley de

Segunda Oportunidad permitió que un matrimonio no tuviera que devolver unos 100.000 euros

que adeudaba tras haberse arruinado. La pareja se vio afectada profundamente por la crisis

económica de 2008. El marido pedrió el trabajo y cuando encontró un empleo, el sueldo era

notablemente inferior. El matrimonio, que tenía tres hijos de corta edad a su cargo, se vio

obligado a vender su casa al no poder atender los pagos de la hipoteca. Se fueron a vivir de

alquiler, pero los ingresos seguían sin permitir a la pareja cubrir los gastos mínimos de la

familia. Esta situación les llevó a solicitar préstamos y tarjetas que les supuso una deuda de

100.000 euros.

También fue pionero un juzgado de Sevilla al exonerar en junio de 2021 una deuda de 30.000

euros con Hacienda. El Juzgado de lo Mercantil número 1 de Sevilla perdonó a este

matrimonio deudas por casi 200.000 euros. "La situación del matrimonio era extrema", afirmó

entonces la abogada  Ana Ayala, que tramitó el procedimiento junto con Carlos Fidalgo

Gallardo. La grave enfermedad del marido obligó a la mujer a dedicar grandes recursos a su

atención. Un camino que llevó a la pareja a desatender préstamos y créditos para poder

sufragar  las necesidades básicas del esposo. De los cuatro hijos de la pareja, uno vivía

entonces en casa y era parado de larga duración.

La controversia de las deudas con Hacienda y Seguridad Social

Y es que, el punto de las deudas con Hacienda y la Seguridad Social ha sido uno de los  más

discutidos durante la reforma de la ley concursal. Hace solo unos días, en septiembre, un

juzgado de Sevilla perdonó más de 40.000 euros de deuda con Hacienda y la Seguridad

Social a un matrimonio de hosteleros.La pareja debía más de 400.000 euros, que también han

sido exonerados, a bancos y otros acreedores.

La reciente reforma impide perdonar la deuda pública, pero muchos tribunales han exonerado

esas deudas aplicando una sentencia del Tribunal Supremo  y una Directiva de la Unión

Europea de 2019, los Ministerios de Economía y Hacienda han presionado en los últimos

meses para reformar la Ley Concursal en ese punto, y finalmente han conseguido blindar los

privilegios de la administración.

En este punto está el debate. La entrada en vigor de la reforma concursal abre un  período de

incertidumbre en cuanto a si efectivamente podrá conseguirse la liberación de deuda pública,

porque la Ley establece que no es posible salvo en cuantías mínimas, pero muchos jueces y

profesionales entienden que el Tribunal de Justicia de la Unión Europea podría obligar a

España a modificar la ley y volver a abrir esa posibilidad.  "En Moreana Abogados entendemos

que finalmente deberá prevalecer el criterio de la Unión Europea", afirma Fidalgo.

Empezar sin "mochilas" más de una vez

La Ley de Segunda Oportunidad se ha convertido en una gran herramienta para que

autónomos y emprendedores puedan empezar desde cero una vez que han tenido un fracaso

empresarial, siempre que cumplan con las condiciones necesarias. Desde el dueño  de una

inmobialiaria que quebró al que se le perdonaron 60.000 euros  o los 800.000 euros exonerados

a un empresario autónomo, en los últimos años son cada vez más los que se acogen al

procedimiento de Segunda Oportunidad en Sevilla.

Para otros beneficiados de la Segunda Oportunidad, se trata de una tercera oportunidad. Es el

caso de un empresario sevillano que, después de siete años y un concurso de acreedores,

puede volver a respirar económicamente. Como a muchos negocios, la crisis de 2008 le pilló

de lleno y en 2007 tuvo que cerrar su bar, su negocio de 13 años, por la acumulación de

deudas.Entonces solo pudo liquidar los bienes en propiedad y compensar parte de la deuda,

que alcanzaba más de 200.000 euros porque no existía aún la Ley de Segunda Oportunidad.
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Durante siete años, desde 2014 hasta 2021 estuvo perseguido por los acreedores sin poder

acceder a ninguna ayuda de la administración y tener nada registrado a su nombre.  Sin

embargo, hace ocho meses comenzó el proceso de aplicación de la Ley de Segunda

Oportunidad. Un trámite que concluyó el pasado mes de julio con la intervención de los

abogados de la Asociación de Ayuda al Endeudamiento.

Otra sentencia de un juez de Sevilla es la que liberaba a una autónoma de más de medio

millón de euros, incluidos 10.000 euros a Hacienda.  La mujer cayó en bancarrota tras el

fracaso de un negocio familiar de restauración. A finales de 2021, el matrimonio inició un

procedimiento de Segunda Oportunidad, que en un tiempo récord de cinco meses culminó en

la concesión de la exoneración de deudas. Gracias a ello, el matrimonio ha podido empezar

de nuevo y ahora, sin deudas ni embargos, regenta un floreciente negocio de comida para

llevar.  La exoneración se ha extendido también a más de la mitad de las deudas que el

matrimonio tenía con Hacienda.

También para los pensionistas

No hace falta ser emprendedor ni joven para acogerse a la Ley de Segunda Oportunidad. Un

juzgado de Dos Hermanas liberó a un pensionista de Dos Hermanas. Un guardia civil que  vio

reducidos sus ingresos al pasar de cobrar su nómina a recibir una pensión por incapacidad

laboral  debido a una enfermedad. A partir de entonces todo fueron problemas económicos

hasta que en junio pasado, el Juzgado de Primera Instancia número 4 de Dos Hermanas le

exoneró de los 85.140 euros de deuda que mantenía con varias entidades con las que

contrató créditos y préstamos, la mayoría para gastos médicos.

Cuando la deuda es de la pareja

Carlos Fidalgo, socio director de Moreana Abogados, consiiguió la exoneración para una mujer

de las deudas que había contraído su marido. La muer consiguió que el tribunal de instancia

Mercantil (sección 2) de Sevilla la exoneren de 1.600.013,20 euros de deudas que se vio

obligada a avalar por las entidades bancarias correspondientes a operaciones financieras de la

empresa de su marido.

A principios de la década de  2000 la banca exigió a la mujer que avalase con sus bienes

personales el negocio de su cónyuge, a pesar de no tener la esposa participación en la

sociedad  ni intervención alguna en la gestión. Cuando la crisis de 2008 llevó a la empresa a

cerrar sus puertas, las financieras y las entidades públicas se dirigieron indiscriminadamente

contra el patrimonio personal de ambos, perdiendo la pareja todos sus bienes, incluyendo el

domicilio familiar.

Las otras víctimas del Covid

Sin duda, la pandemia ha supuesto una grave crisis sanitaria con miles de muertos, pero

existen también víctimas económicas. Muchos negocios han tenido que echar el cierre al no

poder soportar las deudas por la ausencia de ingresos.

Este es el caso de un hombre que después de solicitar varios préstamos para que su pareja

abriera un bar a principios del 2020  vio como la empresa para la que trabjaba entró en ERTE,

lo que impidió que pudiera pagar la cuota del crédito. El hombre acudió a la Asociación de

Ayuda al Endeudamiento, que le aconsejó declararse insolvente y acogerse a la Ley de

Segunda Oportunidad. El juzgado exoneró al hombre de la deuda de 25.000 euros.

Una de las mayores cancelaciones en España: cinco millones de euros

Una de las mayores exoneraciones de deuda la llevó a cabo el despacho Repara Tu Deuda.

El pasado 8 de abril, el juzgado de lo Mercantil número 8 de Barcelona dictó beneficio de

exoneración de pasivo insatisfecho (Bepi) para una deudora de más cinco millones de euros.

La mujer realizó una inversión en un proyecto de construcción y, al convertirse en socio,  las

deudas recayeron en ella y este débito junto a pagos atrasados en su trabajo dieron lugar a una

situación insostenible. Para conseguir solventar el problema, los profesionales de Repara tu
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Deuda se acogieron a la Ley de Segunda Oportunidad
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MANUEL LUNA SEVILLA 

U
no de los proyectos en-

terrados para abordar 

la circunvalación de Se-

villa y la descongestión 

del tráfico de la urbe 

que se mueve en torno 

al área metropolitana fue la SE-35. Se 

trataba de una ronda que nunca se 

construyó. Se iba a situar entre la SE-

30 y la SE-40, sin embargo, las últimas 

noticias sobre esta vía que hubiera ca-

nalizado los desplazamiento de vehí-

culos entre barrios como Sevilla Este, 

Pino Montano o Torreblanca, se re-

montan a 2018, cuando el Juzgado de 

lo Contencioso Administrativo núme-

ro 12 consideró que el Ayuntamiento 

actuó conforme a Derecho cuando sus-

pendió de forma indefinida la ejecu-

ción de varios tramos de la vía, un sis-

tema general viario contemplado en 

el Plan General de Ordenación Urba-

na de Sevilla. Precisamente, la senten-

cia del citado juzgado, de mayo de 2018, 
rechazó un recurso presentado dos 

años antes contra esa suspensión por 

parte de los propietarios de suelo ur-

banizable ordenado en Santa Bárba-

ra, junto al distrito Este, que conside-

raban que esa carretera era vital para 

el desarrollo de esos terrenos. Allí, se 

iba a construir la carretera y cientos 

de viviendas para alojar a nuevos ve-

cinos cuando ya la urbe perdía pobla-

ción, algo que se demostró cuando co-

menzó el mandato de Juan Espadas.  

En 2015, la Comisión Europea san-

cionó a España por la irregularidad 

cometida al haber intentado desarro-

llar este proyecto sin un informe de 

impacto medioambiental un tramo de 

29 kilómetros y un ancho de seis ca-

rriles de esta ronda de circunvalación. 

Ese expediente se abrió debido a una 

denuncia de Ecologistas en Acción que 

advirtió a Europa que la autovía se iba 

a realizar a través del parque del Ta-

marguillo, supuestamente restaurado 

y reforestado con fondos europeos. 

Gran parte de esta carretera se iba a 

construir en una zona en la que, en la 

actualidad, solamente existe la men-

cionada SE-30, la conocida como ron-

da súper norte y donde se tiene que 

actualizar el proyecto de la SE-40. Ade-

más, hay que señalar que parte de la 

ronda discurre por lugares en el inte-

rior de la ciudad como la glorieta Olím-

pica, San Lázaro o entre bloques de pi-

sos de Palmete y Padre Pío. 

Suspensión 
La SE-35 tenía diseños realizados para 

encauzar la gran cantidad de tráfico 

hacia una vía a las afueras de la ciu-

dad pero la Comisión Europea advir-

tió al Consistorio de que tenía dos me-

ses para tomar las medidas necesarias 

y resolver esta cuestión. En noviem-

bre de 2015, con el socialista Juan Es-

padas en la Alcaldía, la Gerencia de 

Urbanismo del Ayuntamiento de Se-

villa acordó suspender la ejecución del 

anteproyecto de la ronda urbana SE-

35, en su parte norte, entre la carrete-

ra hacia Córdoba y la Vía de la Plata, 

así como en los tramos entre A-4 y la 

A-92, y entre la SE-30, al lado de la Gota 

de Leche, y la SE-20 en su confluencia 

Esta circunvalación, 
proyectada entre la SE-30 y la 
SE-40, podría haber 
desatascado gran parte del 
tráfico del área 
metropolitana, sobre 
todo en la parte 
norte de Sevilla

La SE-35, la 
ronda que no 
se construyó

Retenciones en una 

ronda de 

circunvalación de 

Sevilla  // JUAN FLORES

en Valdezorras. El Consistorio suspen-

dió de ese modo la tramitación del pro-

cedimiento para la aprobación de la 

SE-35, en el tramo entre la avenida 

Emilio Lemos y la carretera A-8008, 

que conecta Sevilla yBrenes. 

En aquel momento, la junta de com-

pensación del sector de San Bárbara 

y la empresa Desarrollo Urbanístico 

de Sevilla Este (Duse), la cual era pro-

pietaria de más de 330 hectáreas en la 

zona, demandaron al gobierno muni-

cipal por esa suspensión al conside-

rar que el acuerdo era nulo porque con-

travenía el PGOU y porque esa ronda 

debió ser ejecutada hace más de sie-

te años, es decir, en la época como al-

calde de Alfredo Sánchez Montesei-

rín. Asimismo, los propietarios de sue-

lo alegaron que el acuerdo era anulable 

porque no se había acordado una li-

mitación temporal en la suspensión, 

a pesar de que era un viario necesario 

para el suelo urbanizable ordenado 

del sector, con lo que para su comple-

to desarrollo sólo era necesario un pro-

yecto de urbanización, reparcelación 

y licencia de obra para iniciar la cons-

trucción de más de 13.000 viviendas. 

Sin embargo, todo quedó enterra-

do y no se pudo ejecutar esta ronda 

en torno a la parte norte de la ciudad. 

Además, en ese entorno, se está es-

perando la actualización del proyec-

to de la SE-40, que conectaría pobla-

ciones como La Rinconada y San José, 

donde viven miles de personas que 

atraviesan la ciudad desde muy tem-

prano. Urbanismo señaló tras la sus-

pensión del anteproyecto que «no re-

nunciarían» a esta circunvalación 

pero no ha vuelto a aparecer ningu-

na iniciativa para solucionar estos 

puntos de Sevilla, con importantes 

retenciones durante muchos días del 

año.

Conexión 

La carretera habría 
conectado barrios como 
Sevilla Este o Torreblanca 

PGOU 

La vía está recogida en el 
Plan General de 
Ordenación Urbana 
vigente hoy en díaD
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E
L futuro puente de la
SE-40 por el que opta el
Ministerio de Trans-
portes para salvar en

2028 el paso del río en el tramo
Dos Hermanas-Coria/Paloma-
res del Río es la solución más
económica y más rápida para
cerrar la segunda ronda por el
sur, pero puede tener importan-
tes sobrecostes de dinero públi-
co si se licita el contrato par-
tiendo únicamente del antepro-
yecto, documento que se ha so-
metido a información pública
actualmente. Ésta es la inten-
ción del Ministerio, pese a que
lo más conveniente para mante-
ner a raya la inversión es que se
cierre un proyecto constructivo
antes de la licitación y, a partir
de ahí, encargar directamente
la obra. Por ahora el Ministerio
calcula que el puente cuesta

458 millones de euros, sobre la
base de un anteproyecto.

Así lo ha advertido la Asocia-
ción Empresarial de Ingenieros
Consultores de Andalucía (Asica)
que preside Ignacio Sánchez de
Mora. “Desde Asica estamos to-
talmente en contra de que la solu-

ción que se plantee sea licitar el
proyecto constructivo y la obra
conjuntamente, partiendo de un
anteproyecto. Eso sería un error
total por parte del Ministerio. Se
vende como la fórmula más ágil
cuando eso sólo conviene al con-
tratista, no a la Administración.
Licitar un proyecto constructivo,
absolutamente definido con el
importe y con el tiempo necesa-
rio, va a ser mucho más barato pa-
ra la Administración”.

Otra reflexión de los ingenie-
ros consultores andaluces es que
“Sevilla no debería aceptar cual-
quier puente después de 13 años
esperando unos túneles que ya
estaban adjudicados (en 2009).
Muy mal que no se hayan hecho
los túneles. Ahora vamos a hacer
el mejor puente del sur de Espa-
ña, como mínimo, con un buen
proyecto técnico que minimice
los riesgos de la inversión”, sen-
tencia el presidente de Asica.

Sánchez de Mora critica el
“puente tan básico” elegido por
el Ministerio y apuesta por un
puente que identifique a Sevilla,
como el puente del Centenario
(“que es un hito en Sevilla y sus
dos pilonas permiten identificar
a la ciudad”). Oporto también va

a construir un puente fantástico
por parte de la consultora espa-
ñola Arenas & Asociados, re-
cuerda Asica.

EL CASO DELMETRO

La advertencia de la asociación
empresarial de ingenieros con-
sultores es del todo razonable. Se
trata justamente de evitar el gra-
ve error que se cometió con la lí-
nea 1 del Metro de Sevilla. La ca-
pital tiene dilatada experiencia
en lo que implica adjudicar un
proyecto poco definido. Sevilla
no puede repetir el error de la lí-
nea 1 del Metro, que costó más
del doble de lo adjudicado por-
que se licitó con un anteproyecto.

La línea 1 del Metro se adjudicó
por 428,5 millones que acabaron
encareciéndose hasta los 902 mi-
llones. Es decir, costó bastante
más del doble del precio de adju-
dicación. La causa de ese desfase
extremo fue que se encargó en un
mismo contrato la redacción del
proyecto constructivo y las obras
de ejecución, lo que provocó suce-
sivos modificados e imprevistos
que subían más y más el coste ini-
cial. En este caso el terreno de Se-
villa no estaba suficientemente
estudiado con el anteproyecto.

INFRAESTRUCTURAS | REACCIONES AL ANTEPROYECTO DEL PASO DEL RÍO EN FASE DE EXPOSICIÓN PÚBLICA

● Sevilla no
puede repetir
el error que
se cometió con
la línea 1 del
Metro, que costó
más del doble al
adjudicarse con
un anteproyecto,
en lugar de con
un proyecto
definido

LA CATENARIA
5

@alamedera

ANA S.

AMENEIRO

Cómo evitar los
sobrecostes en el futuro
puente de la SE-40

EVITAR LOSMODIFICADOS,

QUE SONUNA CONSTANTE

Un proyecto constructivo, y no un
anteproyecto, es la única vía para
tener muy bien estudiados tanto
la cota de cimentación como el
estudio geotécnico, los elementos
principales para levantar un
puente que más hay que analizar
para evitar sorpresas en el coste
final. Si no se estudian bien estos
elementos, se generan automáti-
camente modificados del contra-
to, avisa Sánchez de Mora.

El experto recalca, sobre la base
de su experiencia en la adminis-
tración, que los modificados que
elevan el presupuesto final son
una constante cuando se adjudica
a la vez proyecto constructivo y
obra, lo que obliga a tirar de más
dinero público. “Cuando se adju-
dica proyecto y obra, el modifica-
do es prácticamente permanente.
El contratista va quitando elemen-
tos al proyecto inicialmente adju-
dicado para salvar la obra desde el
punto de vista económico”. Por
ejemplo, rebajando los materiales:
que la barandilla en lugar de ser de
acero inoxidable sea de acero gal-
vanizado, etcétera.

Para Asica no cabe argumentar
que adjudicando a la vez proyec-
to y obra se acortan los plazos.
“Esto no acorta plazos de obra.
Los plazos se van en el visto bue-
no del órgano ambiental, del Mi-
nisterio de Defensa...”, avisa.
Sánchez de Mora afirma que “el
camino crítico” del cronograma
para hacer el puente de la SE-40
sobre el río no va a ser la elabora-
ción del proyecto, sino la tramita-
ción administrativa ambiental y
resolver los demás condicionan-
tes, como El Copero.
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“El túnel de la SE-40 se inundó
por unmal estudio geotécnico”
La Asociación Empresarial de
Ingenieros Consultores de An-
dalucía (Asica) que preside Ig-
nacio Sánchez de Mora ha valo-
rado los fallos del proyecto ori-
ginal de los túneles de la SE-40.
Asica tiene claro que si se inun-
daron los túneles de la SE-40
que se empezaron a construir

fue por un deficiente estudio del
suelo. “Que haya filtraciones en
una estructura es algo habitual
que se corrige. Es el día a día de
un túnel, por eso suelen costar
más al obligar a modificados pa-
ra meter inyecciones del terre-
no. ¿A qué se deben esas filtra-
ciones? Pues a unmal estudio
geotécnico en el proyecto. Ahí
faltaron sondeos o un buen es-
tudio del corte geológico del
suelo. El proyecto era deficiente
probablemente”, señala el presi-
dente de Asica, quien agrega
que eso no hubiera pasado en
otra ciudad ajena a Sevilla. El
presidente de la asociación de
ingenieros consultores andalu-
ces lamenta que los túneles de
la SE-40 para el paso del río no

se van a hacer finalmente por-
que “no ha habido voluntad” del
Ministerio de Transportes por
razones puramente económicas
y presupuestarias (”se comía el
80% o 90% de la anualidad del
Ministerio”) para emplear este
dinero en otro fin. Califica lo su-
cedido con el contrato original de
la SE-40 de 2009 y con el paso
de río como “el mayor escándalo
de prevaricación administrativa
de la obra pública de España del
siglo XXI. Cómo hemos llegado
hasta aquí es incalificable. Ha-
blamos de una infraestructura
para el presente, que trasciende
a Sevilla, y afecta a Cádiz, a
Huelva y al tráfico con Portugal,
abocados a un puente pequeño
como es el del Centenario”, pro-
testa Sánchez de Mora. Lamenta
que por esa razón “los túneles
hanmuerto y el proceso para re-
sucitarlos ya no es reversible”.
El presidente de Asica explica
que “no hay quien retome los tú-
neles”, puesto que la declaración
de impacto ambiental está ca-
ducada, en un enclave como el
Guadalquivir, y los contratos es-
tán rescindidos y con su liquida-
ción pagada. Otra cosa es el liti-
gio millonario que han presenta-
do las dos UTE adjudicatarias,
sobre todo la que había compra-
do la tuneladora”. No ha trascen-
dido aún el importe de esa liqui-
dación. Sánchez de Mora explica
que la liquidación de esos con-
tratos de los túneles originales
ha sido con la SEITT (Sociedad
Estatal de Infraestructuras del
Transporte Terrestre). “Eso su-
pone que no es un contrato ad-
ministrativo, sino unomenos en-
corsetado en la ley de contratos
del sector público. Por eso se
podía haber buscado una solu-
ción a los supuestos problemas
de filtraciones de los túneles”. La
opinión de los expertos es que el
SEIII temió que le fuera a cos-
tar demasiado dinero hacer es-
tanco el túnel original de la SE-
40. Por eso se paró la obra.

No hay quien retome
los túneles. Se ha
pagado la liquidación
del contrato”

Ignacio Sánchez de Mora
Presidente de Asica
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Fachada principal del edificio que construyera Aníbal González para la exposición de 1929 y que acoge el Museo Arqueológico  // RAÚL DOBLADO

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

En noviembre del año pasado el minis-
tro de Cultura, Miquel Iceta, visitaba Se-
villa por primera vez desde que asumió 
esta cartera. Acudió al Museo Arqueo-
lógico, cerrado desde enero de 2020, y 
pidió perdón por la demora en llevar a 
cabo la reforma del antiguo Pabellón de 
Bellas Artes del parque de María Luisa 
que alberga miles y miles de piezas de 
gran valor, como el tesoro del Caram-
bolo. El proyecto global tiene un coste 
superior a los veinte millones de euros. 
Ahora se conoce que el departamento 
del propio Iceta ha vuelto a destinar, por 
segundo ejercicio consecutivo, un mi-
llón de euros para estas actuaciones. El 
Arqueológico lleva tres años cerrado y 
ha recibido desde el Gobierno de Pedro 
Sánchez menos de tres millones de in-
versión en este tiempo.  

Dos décadas se lleva hablando del 
proyecto de reforma del Arqueológico. 
Otro de los grandes proyectos de Sevi-
lla enquistados. El 12 de enero de 2020 
el museo cerró sus puertas a la espera 
de que se acometieran la ansiada refor-
ma de sus deterioradas instalaciones, 
diseñada por el arquitecto Vázquez Con-
suegra. Iceta anunció en noviembre del 
año pasado que la fecha de licitación de 
la reforma estaba prevista para el se-

gundo trimestre de este año en curso, 
pero hasta la fecha no se ha hecho pú-
blico este trámite. Esto supone que el 
museo sigue cumpliendo meses muer-
tos, sin actividad y cerrado. El pasado 
mayo, cumplió sus 75 años.  

Lanzando en la primavera pasada el 
concurso público daría tiempo de em-
pezar las obras a principios del próxi-
mo año para que la reinauguración sea 
una realidad a lo largo de 2026. Este era 
el esquema temporal que planteó el equi-
po de Iceta, pero sin licitación y sin ad-
judicación de las obras, difícilmente po-
drá ser realidad. En este nuevo incum-
plimiento influye está el ritmo inversor 
del Gobierno central, mínimo, para que 
de una vez por todas comiencen los obre-
ros a trabajar en el edificio de Aníbal 

González para la Exposición de 1929. 
En los presupuestos de 2021, el Eje-

cutivo de PSOE y Podemos destinó 
300.000 euros. Un año después, la can-
tidad se elevó hasta el millón. Entonces, 
Iceta aseguraba que con ese dinero se 
podrían cumplir los plazos y que el res-
to del montante se incluiría en los pró-
ximos ejercicios. Pues todo hace pen-
sar que en 2023 difícilmente empeza-
rán las obras porque la inversión pública 
vuelve a hacer de un millón.  

La rehabilitación del Museo Arqueo-
lógico, con un coste de algo más de vein-
te millones, lejos de los 36 millones ini-
ciales, tendrá como principal objetivo 
recuperar buena parte de la disposición 
original del edificio, y busca recuperar 
el semisótano que servía de almacén 
para obras de valor incalculable que no 
se podían exponer por falta de espacio 
y de seguridad, como el tesoro del Ca-
rambolo. Éste y el resto de las piezas, 
hasta 700.000, se encuentran ya en el 
Centro Logístico de Patrimonio de La 
Rinconada. Una mudanza que ha teni-
do un coste superior a los tres millones 
de euros. Al mismo tiempo se trabaja 
en acondicionar una sala del convento 
de Santa Inés para exponer una peque-
ña muestra del Arqueológico.

El Museo Arqueológico, un 
trienio cerrado y sin dinero

∑ Iceta sólo destina un 
millón de euros para 
las obras de reforma, 
que aún no ha licitado

ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha forma-
lizado una nueva petición de fondos 
europeos para unir Santa Justa con el 
centro de la ciudad a través del ‘tran-
vibús’. La solicitud del equipo de go-
bierno de Antonio Muñoz es de 18,6 mi-
llones de euros para destinarlo a la co-
nexión del entorno de la estación con 
la plaza del Duque y la ampliación del 
tranvía entre Nervión y el intercam-
biador ferroviario. 

El alcalde hizo este anuncio ayer en 
la inauguración del seminario ‘Euro-
pa invierte en mi región’ sobre el des-
tino de los fondos europeos organiza-
da por la Oficina del Parlamento Eu-
ropeo en España, la Comisión Europea 
y la Cámara de Comercio. Muñoz rea-
firma así su apuesta por un sucedáneo 
del metro para unir Sevilla Este con el 
centro de la ciudad, con un trayecto en 
superficie similar al proyectado para 
la línea 2 del suburbano. La petición 

del Ayuntamiento busca la prolonga-
ción del ‘tranvibús’ proyectado entre 
Sevilla Este y la estación de trenes, que 
aún no se ha puesto en marcha. Ade-
más, esos fondos impulsarán la pro-
longación del tranvía desde Nervión 
hasta Santa Justa, dentro de las obras 
de ampliación que se ejecutan actual-
mente.  

De otro lado, ayer se conoció que la 
Junta ha sacado a concurso por 32,5 
millones de euros la fabricación y ad-
quisición de seis trenes para el tranvía 
de Alcalá de Guadaíra, lo que supone 
un paso decisivo para la puesta en ser-
vicio del tranvía, que ya ha iniciado las 
obras de reparación de los daños por 
vandalismo y la redacción de los pro-
yectos de Talleres y Cocheras.

Muñoz pide más fondos europeos 
para llevar el ‘tranvibús’ al centro

LA JUNTA LICITA LOS TRENES DE ALCALÁ

La mudanza de las 700.000 
piezas del Arqueológico a 
un centro logístico de La 
Rinconada ha costado más 
de tres millones de euros
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N. B. 

SEVILLA 

L
a cosecha del algodón está 

dando sus últimos coletazos 

en Andalucía, donde se espe-

ra que la campaña de recolec-

ción acabe en las próximas semanas. 

Y es que la bajada de superficie al-

godonera, que ha sido una constante 

en las últimas campañas, ha hecho 

que el proceso se «acelere», con las 

parcelas sevillanas cosechadas ya, 

aproximadamente, en torno al 50%. 

Según datos de la Junta, la recolec-

ción se encuentra más avanzada en 

el Bajo Guadalquivir y más retrasada 

en parte de la Campiña, con una cons-

tante: rendimientos relativamente 

bajos. 

Por su parte, en Cádiz, la campaña 

de recolección ya ha comenzado en 

las parcelas más tempranas y de ci-

clo corto de la Campiña gaditana, con 

unos rendimientos «medio bajos». 

También muy avanzada se encuen-
tra la cosecha en Córdoba, con más 

de la mitad de las parcelas recolecta-

das ya que, según la Consejería de 

Agricultura, «el estrés hídrico ha ade-

lantado el ciclo del cultivo, con ren-

dimientos cercanos a los 2.000 kilo-

grados por hectárea en las parcelas 

que se ha podido aplicar los 1.750 me-

tros cúbicos por hectárea de dota-

ción». Por último, en Jaén, en las co-

marcas de La Loma y Sierra Morena, 

el algodón sigue en recolección con 

bajos rendimientos, y se espera aca-

bar la campaña del 20 de octubre en 

adelante. 

Esta campaña ha estado marcada 

por falta de agua y, por tanto, de la ba-

jada de superficie: en Andalucía se 

han sembrado, y se están recolectan-

do, 52.000 hectáreas frente a las 

58.000 del año pasado. 

∑ Las empresas del sector del algodón 
centran los esfuerzos en procesos de I+D 
que mejoren el cultivo y la producción 

∑ Desde fertilizantes a semillas de última 
generación, las inciertas campañas se 
atenúan a base de mejores productos  

Innovación para 
aumentar calidad 
y el rendimiento 
del algodón

ACABANDO LA CAMPAÑA
Algodón en el Bajo 

Guadalquivir        //  ABC

Los rendimientos (el algodón no 

ha contado con tantos riegos como 

en otras campañas), no están siendo 

demasiado buenos, y desde el sector 

prevén una producción de unos 1.000 

kilogramos por hectárea. Por otra par-

te, los precios cerrados en operacio-

nes a futuro (marcadas, sobre todo, 

por la Bolsa neoyorkina) ya eran, hace 

varias semanas, bastante mejores que 

en otras campañas, y se espera que la 

tendencia siga positiva en las próxi-

mas semanas, aunque las ganancias 

serán limitadas por la subida de cos-

tes. 

Escenario incierto 

Ante este escenario incierto de subi-

da de los insumos, sequía y tenden-

cias confusas de cotizaciones, es más 

importante que nunca reducir costes 

en la producción,  haciendo lo más 

eficiente posible la fertilización y la 

siembra. Por todo ello, las empresas 

dedicadas al sector del algodón se 

centran cada vez más en ofrecer no-

vedades que faciliten la producción 

y aumenten los rendimientos. 

La empresa sevillana Guadalsem, 

por ejemplo, que produce y comercia-

liza semillas, ha presentado reciente-

mente su nueva variedad, «Concha», 

que ya ha sido testada por la indus-

tria, dando buena longitud, resisten-

cia y cogida de la maquinaria. 

Además, desde la compañía desta-

can que «Juncal», una de las varieda-

des más usadas por los agricultores, 

es perfecta para los años con proble-

mas de dotación de agua por su ca-

rácter rústico. 

La compañía también ofrece la va-
riedad Filia, que se ha convertido en 

tan solo dos años en una referencia 

para los algodoneros sevillanos por 

su alto potencial productivo y cali-

dad de la fibra, tanto en longitud como 

en resistencia. 

Además, desde Guadalsem, que tra-

baja sobre todo en la cuenca del Gua-

dalquivir, zona algodonera por exce-

lencia, destacan que los proyectos de 

I+D son fundamentales para lograr 

semillas con más calidad. «El objeti-

vo es aportar mayor rentabilidad y 

poder, a su vez, satisfacer las expec-

tativas de los consumidores, cada vez 

más exigentes. Además, gracias a la 

obtención vegetal, los agricultores re-

ducen costes y mejora rendimientos». 

Por otra parte, la compañía Euro-

chem recuerda que, cuando la falta 

del agua es limitante para una buena 

Andalucía es la principal 
productora de algodón de 
España, y gran parte de la 
producción se exporta. En 
concreto, en 2021 se vendieron al 
exterior 77.002 toneladas, siendo 
los principales destinos Bangla-
desh (29,1 %), seguido de Turquía 
(19,7 %), Pakistán (16,8 %), 
Marruecos (6,6 %), y Portugal 
(6,5%). 
No obstante, cada vez son más 
las marcas textiles que apuestan 
por el algodón andaluz como 
una forma de darle valor 
añadido a sus productos. Es el 
caso de Socks Market, donde han 
puesto en marcha la iniciativa 
«moda kilómetro 0,0», con 

prendas hechas con algodón 
recolectado, hilado y teñido en 
España.  
«Concentrar en España todo el 
proceso de cosechado, hilado, 
teñido y fabricación de las 
prendas reduce en un 95% la 
huella de carbono generada por 
el transporte de mercancías, 
refuerza la economía local, 
genera puestos de trabajo 
dignos en el entorno y aumenta 
la calidad de las prendas», 
aseguran. Por ello, utilizan 
algodón 100% andaluz, que 
después de cosechado se hila  en 
Cataluña, se tiñe en Valencia y se 
teje en Burgos. La mejor materia 
prima para prendas muy locales.

Las marcas textiles también apuestan 
por el algodón andaluz 
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producción algodonera, es impres-

cindible complementarla con una bue-

na estrategia de fertilización. «En Eu-

roChem utilizamos Expoalgodón, el 

encuentro que celebra el sector en Le-

brija con éxito de público, como cam-

po experimental donde evaluar dife-

rentes métodos de fertilización», ase-

guran.  

«Tras años de experiencia en el cul-

tivo del algodón en Andalucía, pode-

mos decir que esta fertilización nos 
permite un crecimiento del algodón 

equilibrado, una maduración y aper-

tura de cápsulas homogéneas, un ma-

yor peso de las cápsulas, y un adelan-

to en la recolección», insisten desde 

Eurochem. 

Este año, en concreto, se han im-

plementado bandas de fertilización 

con una reducción del 15% de la do-

sis habitual de nitrógeno para el cul-

tivo y han sido aplicadas en un úni-

co momento: en fondo o cobertera. 

Además, se ha incluido otro trata-

miento reduciendo un 30% la dosis 

total de nitrógeno con respecto al res-

to de la parcela, ambas con el objeti-

vo de demostrar la eficiencia de los 

fertilizantes de la compañía, gama 

Entec, con el uso del nitrógeno. 

También desde la empresa Certis 

Belchim recuerdan la importancia de 

una buena fertilización. Con la inten-

ción de poner a disposición de los agri-

cultores productos que cubran sus ne-

cesidades, tienen en marcha el pro-

yecto «Growing For The Future», a 

través del que, junto al sector produc-

tor, elaboran programas de produc-

ción integrada basados en sus pro-
ductos bio-racionales (de origen na-

tural), convencionales y producción 

ecológica. 

Plagas más temidas 
En cuanto a las plagas, el gusano ro-

sado es una de las más temidas por 

los agricultores. Precisamente para 

combatirlo, FMC pone a disposición 

del sector el insecticida Coragen, que 

actúa además contra la Heliothis, Ea-

rias y el gusano rosado.  

De otra parte, la compañía, en su 

proceso de innovación, ha presenta-

do «Arc Farm Intelligence», una apli-

cación móvil que ofrece a tiempo real 

información de las presiones de pla-

gas, ayudando a los agricultores a ele-

gir el mejor momento para aplicar los 

tratamientos y maximizar así su ren-

tabilidad. 

Desde FMC también destacan que 

su nuevo bioestimulante permite aho-

rrarse los tratamientos de cobertera, 

subiendo la eficiencia en el uso de agua 

y nutrientes, en especial el nitrógeno, 

y aumentando el rendimiento. 

Por último, entre las empresas al-

godoneras innovadoras, destaca Sip-

cam Iberia, que tiene un amplio catá-

logo para proteger al cultivo, desde su 

siembra hasta la cosecha, tanto de in-

sectos como de malas hierbas. Por 

ejemplo, su granulado «Trika Lamb-

da 1» protege el cultivo y, además, lo 

abona, sobre todo en el arranque del 
cultivo, un momento clave para su de-

sarrollo.

Un buen proceso de 
fertilización es clave para 
combatir la falta de agua 
que puede sufrir el cultivo 
en las zonas de Andalucía 
más secas 

Cada vez hay más 
variedades de semillas con 
buenos resultados de fibra, 
en cantidad y longitud, 
disponibles para los 
agricultores andaluces
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S. E. 

SEVILLA 

El PP ha presentado una Proposición 
no de Ley (PNL) para su debate el pró-
ximo viernes en el Pleno del Parla-
mento de Andalucía mediante la cual 
reclama a la Junta de Andalucía para 
que, a su vez, plantee al Gobierno a 
que «proceda con carácter urgente» 
a «modificar los artículos 245 y 269» 
del Código Penal con la pretensión de 
«endurecer las penas en caso de ocu-
pación de la vivienda o inmueble, es-
pecialmente en el caso de mafias», por 
lo que propone» recuperar el delito de 
usurpación de bienes inmuebles con 
penas de entre tres y cinco años». 

La siguiente demanda del PP en su 
iniciativa parlamentaria se dirige a pro-
piciar la modificación de la Ley 49/1960 
sobre propiedad horizontal con el ob-
jetivo de que «se habilite a las comuni-
dades de propietarios como personas 
jurídicas» para que puedan «iniciar los 
procesos de recuperación de la vivien-
da en aras de una mejor convivencia y 
evitando actividades molestas, insalu-
bres, nocivas, peligrosas o ilícitas». 

La tercera petición que plantea el 
PP con su iniciativa parlamentaria es 
la inclusión de «nuevas medidas pro-
cesales» en la Ley de Enjuiciamiento 
Criminal para buscar una mejora de 
«la protección de las personas físicas 
o jurídicas que sean propietarias o 
poseedoras legítimas de una vivien-
da o inmueble», de manera que se pro-
picie «recuperar la plena posesión de 
una vivienda o parte de ella, siempre 
que se hayan visto privados de la mis-
ma sin su consentimiento». 

El PP pide en este punto que se pue-
da «proceder al desalojo de la vivien-
da ocupada en situación de flagran-
te delito o, en caso de que no lo sea, 
en 24 horas por parte de la Policía». 

La cuarta petición de la PNL del PP 
se encamina es crear un nuevo apar-
tado en el articulado de la Ley 7/1985 
de Bases de Régimen Local de mane-
ra que se pueda «evitar la inscripción 
en el padrón municipal de un ocupan-
te ilegal», bajo la definición que hace 
de esta figura en la Ley Orgánica con-
tra la ocupación ilegal y para la con-
vivencia vecinal y la protección de la 
seguridad de las personas y cosas en 
las comunidades de propietarios. 

En este punto los populares recla-
man que «esta inscripción se consi-
dere nula», así como que «no consti-
tuya prueba de su residencia o domi-
cilio ni les atribuya ningún derecho», 
por lo que propone que «los ayunta-

mientos darán de baja de oficio o a 
instancia del propietario o poseedor 
real legítimo las inscripciones en 
cuanto tuvieran conocimiento». 

La última demanda del PP apunta 
a pedir el cambio de la legislación tri-
butaria para «la reducción de obliga-
ciones contributivas de arrendado-
res que justifiquen la no percepción 
de rentas». 

Incremento de denuncias 

En la exposición de motivos de la ini-
ciativa el PP argumenta que «en los 
últimos años ha aumentado conside-
rablemente el fenómeno de la ocupa-
ción ilegal de viviendas por parte de 

las mafias en España», de manera que 
«ha continuado el incremento de las 
denuncias por allanamiento u ocu-
pación a domicilios, según datos del 
Ministerio del Interior». 

El PP aboga por que, además del 
marco legal existente, «el ordenamien-
to jurídico debe ser adaptado y me-
jorado para permitir una protección 

efectiva de los titulares de derechos», 
a lo que ha añadido la inclusión de 
«un bien jurídico a proteger que has-
ta ahora no ha tenido debida consi-
deración: la convivencia vecinal pa-
cífica y respetuosa en aras de la se-
guridad de las personas y las cosas». 

El teléfono para víctimas de oku-
pación de viviendas habilitado por la 
Junta de Andalucía recibió entre di-
ciembre de 2020 y diciembre de 2021 
«casi un centenar de llamadas» se-
gún informó en marzo pasado la con-
sejera de Fomento, Vivivenda y Or-
denación del Territorio, Marifrán Ca-
razo, quien instó al Gobierno central 
a impulsar «un plan nacional» para 
afrontar estas situaciones.  

La consejera Marifrán Carazo ha 
venido denunciando que «en muchos 
casos la okupación está asociada a la 
delincuencia» y en no pocas ocasio-
nes hay involucradas «auténticas ma-
fias que han hecho de la okupación 
un auténtico negocio. 

Desalojo de un okupa en un edificio en ruinas en Sevilla en 2018  // ROCÍO RUZ

El PP pide que la Policía pueda 
desalojar a okupas en 24 horas

∑ Propone que la Junta 
pida al Gobierno penas 
de tres a cinco años 
para este delito

El grupo parlamentario 
popular pretende así 
luchar contra la ocupación 
de viviendas, especialmente 
por parte de mafias
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El futuro sitúa a Sevilla 
en ventaja frente a otras 

ciudades que aspiran a 
albergar la Agencia 
Espacial Española   

E
L cielo no es nuestro límite». 
Esta frase del astrofísico y di-
vulgador Neil deGrasse Tyson, 
empleada también como lema 

de una multinacional del sector aeroes-
pacial con fuerte presencia en nuestra 
tierra, refleja perfectamente la estrate-
gia que estamos desplegando desde la 
ciudad de Sevilla. 

Efectivamente, Sevilla mira al espa-
cio exterior desde hace años y se mues-
tra ahora como la ciudad mejor posicio-
nada para acoger la sede de la re-
cién creada Agencia Espacial 
Española. Las capacidades indus-
triales y tecnológicas y el capital 
humano que conforman los ci-
mientos del sector aeroespacial 
sevillano nos legitiman para ser 
los mejores candidatos. La apues-
ta es ambiciosa, sólida y de exce-
lencia. 

Ya tenemos un camino empren-
dido. El pasado de Sevilla está vin-
culado desde hace más de cien 
años a la aeronáutica y a un eco-
sistema empresarial fuerte que 
cuenta con el apoyo del Ayunta-
miento de Sevilla, también de la 
Junta de Andalucía y de las univer-
sidades, grandes compañeras de 
viaje para las Administraciones 
públicas. Una alianza público-pri-
vada que ha puesto ahora a la ciudad 
en la órbita de la industria espacial y 
que vincula su nombre al de misiones 
en Marte y en la Luna. 

Sevilla merece consolidarse como el 
epicentro de la industria espacial de Es-
paña y del sur de Europa con la Agen-
cia Espacial Española. Ello supondría 
relanzar su potente industria aeronáu-
tica y de defensa y dar forma a una gran 
locomotora económica no sólo para la 
ciudad y su área metropolitana, sino 
para toda Andalucía. La sede de este 
nuevo organismo generará muchas si-
nergias con empresas y centros de in-
vestigación que se traducirán en em-
pleo directo y en riqueza para todos. La 
candidatura de Sevilla es y debe ser la 
candidatura de Andalucía. 

En esta carrera espacial Sevilla está 
muy bien posicionada por su pasado y 
por su presente, por sus capacidades in-
dustriales, tecnológicas y su capital hu-
mano. Andalucía tiene uno de los cin-
co principales hubs aeronáuticos de Eu-
ropa y el segundo de España, después 
de Madrid, y es la mayor región expor-

tadora en aeroespacial del país. Y el grue-
so de la industria está en la capital y su 
área metropolitana: tres de cada cuatro 
empresas se reparten entre el único par-
que tecnológico dedicado a la industria 
aeroespacial, Aerópolis, y la tecnópolis 
que más crece en el territorio español, 
el Parque Científico y Tecnológico (PCT) 
Cartuja. Un complejo al que se une aho-
ra el Centro Integrado de Formación 
Profesional Aeroespacial de La Rinco-
nada. 

Hay una cara b de Sevilla menos co-
nocida, la de un ecosistema muy com-
petitivo de compañías que son el motor 
económico de Andalucía. Un músculo 
que representan empresas como Sevi-
lla Aertec, que fábrica el dron de ala fija 
con más prestaciones de España; Catec, 
el mayor centro tecnológico privado de 

España en el sector aeroespacial; Alter 
Technology, Solarmens o Skylife Enge-
neering, que desarrollan sistemas que 
están marcando los avances en esta in-
dustria. Y también Airbus, que es pun-
ta de lanza en España con el ensambla-
je del A400M y acuerdos para montar 
en Sevilla el C295 que abren grandes ex-
pectativas ante la nueva política de de-
fensa y los programas de avión de com-
bate europeo o el eurodron. 

Por ello, el futuro también sitúa a Se-
villa en ventaja frente a otras ciudades 
que han manifestado su aspiración de 
albergar la sede de la Agencia Espacial 
Española. Tenemos mucho margen de 
crecimiento en materia espacial. Aquí 
se idea, produce y participa en nume-
rosas misiones gracias a un sector pu-
jante que, aunque representa sólo el 5% 
del peso de esta industria en España, en 
los próximos cuatro años dará un salto 
cualitativo y cuantitativo hasta alcan-
zar el 25% con el impulso de las nuevas 
estrategias públicas que, de entrada, 
han conseguido un consenso generali-
zado político, económico y social. Por 

cada euro de inversión pública en espa-
cio se obtiene un 7% de retorno en la in-
dustria. 

Dice el ex ministro y astronauta Pe-
dro Duque que las misiones espaciales 
son una carrera tecnológica en la que 
nos jugamos estar delante o detrás. Y 
Sevilla quiere entrar en ese club del es-
pacio y diversificar su tejido industrial 
de la mano de este sector de futuro. Ya 
cuenta con la voluntad política necesa-
ria y también con el talento que cada 
año sale de las universidades que apo-
yan a start-ups y a emprendedores. Que 
Sevilla albergue la sede de la Agencia 
Espacial Española será una oportuni-
dad importante para estas institucio-
nes académicas, que subirán posicio-
nes en los rankings internacionales. 

La candidatura de Sevilla abre una 
ventana a la captación de más financia-
ción europea, esencial para seguir cre-
ciendo económicamente y encadenan-
do fondos para proyectos de otros sec-
tores vinculados. Y si la sede de la 
Agencia Espacial Española se fija en Se-
villa, la capital también podrá cumplir 
con uno de sus retos demográficos al 
ganar población, pues acogerá nuevas 
empresas con personal desplazado des-
de otros puntos de España y del extran-
jero para estar presente en la ciudad 

sede del principal organismo es-
tatal de la industria espacial. Y es 
que tanto Sevilla como Andalucía 
necesitan de inversiones y de la 
instalación de organismos como 
esta agencia para corregir los dé-
ficits que acumula en materia de 
cohesión social y territorial, así 
como los problemas estructurales 
que tenemos en materia de desem-
pleo. 

La ciudad ya ha demostrado en 
esta pandemia su capacidad para 
situarse en el centro del debate 
sobre la recuperación económica 
y ser referente para la nueva in-
dustria 5.0. Desde Fibes se traba-
ja para convertir el turismo de ne-
gocios y la organización de con-
gresos en un elemento 
transformador y, para ello, ha 

puesto el foco en el espacio, con citas 
que han asociado el nombre de Sevilla 
a esta industria en el mundo. Sevilla fue 
capital europea del espacio en 2019, 
pero un año antes había creado un Foro 
del Espacio que sigue creciendo, su-
mando adhesiones e impulsando acti-
vidades como las 50 que 15 entidades 
pondrán en marcha este mes de octu-
bre durante la Semana del Espacio. 

 Sevilla mira alto para seguir pro-
yectado su marca de ciudad de futuro, 
su perfil internacional, reivindicando 
su posición de cuarta ciudad y tercera 
área metropolitana de España en un 
proceso de descentralización de orga-
nismos públicos ya en marcha en el 
que alza su voz con argumentos de so-
bra. Porque sabemos que desde aquí 
podremos prestar un excelente servi-
cio a las demandas actuales y futuras 
del sector espacio del conjunto de Es-
paña. Y porque sabemos que el cielo 
no es nuestro límite.

ANTONIO MUÑOZ

Sevilla, el cielo no es          
nuestro límite

TRIBUNA

ANTONIO MUÑOZ ES 

ALCALDE DE SEVILLA

RAÚL DOBLADO.
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FERNANDO DEL VALLE 

SEVILLA 

Tras su paso por Extenda en la ante-
rior legislatura y dejar las exportacio-
nes andaluzas batiendo récords, el ma-
lagueño de adopción Arturo Bernal 
(nació en Huesca en 1966) ha regresa-
do al campo donde más floreció pro-
fesionalmente: el turismo. No sólo. 
Juanma Moreno ha huido de conside-
rarlo como una regalía política, como 
tantas veces se ha hecho, y le ha en-
cargado también la gestión de la cul-
tura y el deporte andaluces. El nuevo 
consejero está decidido a asumir esos 
ámbitos con los mismos criterios, más 
técnicos que políticos, demostrados 
en sus etapas anteriores.  
—Pocas veces un sector ha recibido 
con tanto alborozo el nombramien-
to de un consejero. «Uno de los nues-
tros», le han llegado a decir. ¿Qué su-
puso esta bienvenida para usted? 
—Al principio fue embarazoso; uno no 
está acostumbrado a tanta alabanza. 
Un segundo después pensé que era 
una gran responsabilidad. El sector 
más importante de nuestra economía 
estaba esperando a alguien que lo co-
nociera y que hubiera trabajado con 
ellos. Sé también que parte de sus ex-
pectativas están en disponer de una 
cogobernanza efectiva en la industria 
turística. 
—¿Ese puede ser el gran valor de Ar-
turo Bernal por su experiencia en la 
Costa del Sol y en Extenda? 
—Yo lo tengo claro, ya lo hemos hecho. 
Se habla mucho de cogobernanza, 
como de transformación digital o de 
sostenibilidad. Casi todos los planes 
estratégicos las refieren como un man-
tra. Pero son aspectos que luego no se 
acaban de desarrollar eficazmente. 
Entiendo que quienes se la juegan, 
quienes invierten en esta industria, 
han de tener una parte significativa 
en la capacidad de decidir.  
—No ha tenido el mismo recibimien-
to en el mundo cultural, que critica 
no tener ahora consejería específica.  
—Si huimos de un titular fácil descu-
briremos que turismo, cultura y de-
porte son excelentes compañeros de 

viaje y generan tremendas sinergias. 
El turismo siempre va a ser el mayor 
aliado de la cultura. Nuestra produc-
ción cultural, si no existiera el turis-
mo, solo podría ser experimentada, 
comprada por los propios andaluces. 
Y ahora, gracias al turismo, tiene ade-
más a 32 millones de potenciales con-
sumidores. Con el deporte, igual. Todo 
lo que nos hace singulares podemos 
exportarlo a través del turismo. 
—Siempre ha trabajado detrás de la 
trinchera. ¿Cómo lleva Arturo Ber-
nal lo de convertirse en político? 
—Yo soy un profesional que en los últi-
mos años ha trabajado en la gestión pú-
blica. Los profesionales del ámbito po-
lítico cuentan con una serie de capaci-
dades y talentos que reconozco que 
todavía no tengo. Pero eso es parte de 
mi trabajo ahora y me comprometo a 
ejercer de político lo mejor posible. De 
lo que sí estoy seguro es de que mi mi-
tad profesional siempre va a predomi-
nar en el perfil de este consejero.  
—Comenzó trabajando en el área de 
tributos del Ayuntamiento de Mála-
ga.  ¿Cómo ve el terremoto fiscal que 
ha estallado desde Andalucía? 
—Andalucía está marcando la agenda 
política y no deja de ser protagonista 
por propuestas en positivo y logros 
impensables hace años en economía, 

sanidad, empleo, exportaciones… Los 
territorios compiten entre sí y en un 
momento de crisis como el que tene-
mos es fundamental dejar efectivo en 
manos de las familias y conseguir que 
las empresas quieran invertir aquí. Por 
eso este plan fiscal, en el convenci-
miento de que el mejor impuesto es el 
que no existe. El éxito de estas medi-
das y otras tomadas por el gobierno 
de la Junta estriba en que se está con-
siguiendo que Andalucía sea el cata-
lizador de una nueva forma de gober-
nar, que todo se repiense. ¿De verdad 
que el estado de bienestar necesita 
más impuestos? ¿O necesita mejor ges-
tión de lo público?  
—Ha sido muy tajante en negar la tasa 
turística que piden los alcaldes… 
—La mal llamada tasa turística no es 
una tasa; es un impuesto y la tendrían 
que pagar también los andaluces cuan-
do estén de vacaciones en Andalucía. 
Una tasa es un tributo que conlleva 
una contraprestación de algún servi-
cio público. Esto es un impuesto. Y, 
como tal, no tiene carácter finalista. 
Es decir, que la recaudación obtenida 
no puede ser empleada específicamen-
te en beneficio del turismo o del turis-
ta. Se trata de una fórmula para finan-
ciar a los ayuntamientos que sí pade-
cen un déficit crónico en el modelo de 
financiación. Para resolver ese déficit 
la solución es repartir mejor los ingre-
sos tributarios del Estado. ¿No sería 
adecuado repartir una parte de los in-
gresos extra que ha tenido el Estado 
del cobro del IVA por la inflación en-
tre los grandes municipios turísticos 
que tienen estas necesidades?  

∑  Convencido de que la primera industria 
andaluza necesita un revulsivo, llega 
empeñado en que cogobernanza y 
transformación digital sean realidad

«Mi mitad profesional 
siempre predominará en 
el perfil de este consejero»

Arturo Bernal 
Consejero de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía

Arturo Bernal, en el 

despacho de su 

consejería en el 

Parlamento andaluz 

 // J. M. SERRANO

«Si ayudamos a la industria 
turística y deportiva, ¿por qué 
no apoyar al cine?». Arturo 
Bernal no niega la imperiosa 
necesidad que tienen las empre-
sas culturales, especialmente 
tras dos años de dificultades 
‘covídicas’. Pero también tiene 
claro que la cultura debe generar 
un sistema «que sea sostenible». 
«No se puede trabajar sobre la 
base de hacer cosas que sólo 
gustan a diez, aunque sean los 
mejores críticos que haya. Eso se 
consigue siendo capaces de 
generar ofertas culturales 

atractivas y aumentando la base 
de potenciales consumidores», 
aduce. Un ejemplo podría ser el 
gran museo que el candidato del 
PP en Sevilla, José Luis Sanz, ha 
propuesto para la antigua 
Fábrica de Tabacos. Bernal 
aplaude la propuesta. «Es una 
idea ambiciosa y atractiva que 
hay que madurar; sería grandio-
so». Eso sí, se desliga del asunto. 
«No tenemos la titularidad del 
edificio, que es de la universi-
dad, y las obras que tenemos en 
el Bellas Artes son, en su mayo-
ría, de propiedad estatal».

«Podemos ayudar, pero la cultura debe 
generar un sistema que sea sostenible»
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—¿Y por qué en otras ciudades euro-
peas sí se aplica? 
—Creo que Andalucía debe ser cohe-
rente con su posicionamiento político. 
Este gobierno de la Junta no ha venido 
a poner más impuestos sino a bajarlos 
o a quitar los que se pueda. No sé por 
qué otras ciudades europeas lo tienen. 
Supongo que las motivaciones son muy 
diversas. En Venecia, por ejemplo, tie-
ne un carácter muy disuasorio a fin de 
gestionar su ingente volumen de turis-
mo de día. En Roma se puso para con-
tribuir a que hubiera un mejor servi-
cio de limpieza, sin embargo los roma-
nos se siguen quejando de que sus calles 
siguen sucias y el impuesto al turismo 
ha ido creciendo. El turismo siempre 
es una solución si se sabe gestionar 
bien, pero no debe ser la excusa para 
poner más impuestos. 
—Siempre apostó por huir de presu-
mir de las grandes cifras del turis-
mo, pero ya le he escuchado hablar 
de verano casi de récord.  
—No es raro que después de una cri-
sis de demanda brutal como la que he-
mos sufrido, al recuperarla hagamos 
referencia a esos números. Pero nues-
tro objetivo es disponer de un buen 
área de inteligencia de negocio en la 
Consejería que nos permita enfocar la 
evolución de la industria turística en 
base a otros indicadores. Selección de 
mercados, calidad, ingresos, calidad 
del empleo, impacto en el territorio...  
—Debemos medir el turismo de otra 
manera... 
—Es que si no, es imposible hacer una 
planificación adecuada. Hay que con-
tar con otros elementos. Así podremos 
ir a una selección del cliente en fun-
ción de las expectativas que tengamos. 
¿Por qué buscamos determinados 
clientes en determinados mercados 
del mundo? Porque sabemos que nos 
consumen durante un periodo de tiem-
po más largo y están más conciencia-
dos en el uso de los recursos. Cuando 
uno gestiona una industria cómo ésta, 
debe conocer donde están sus princi-
pales potenciales fuentes de ingresos 
y dónde sus mejores clientes. 
—¿No se le saca el rendimiento nece-
sario al big data, del que tanto se lle-
va hablando? 
—Nuestros servicios de estadística nos 
dan el conocimiento histórico: porcen-
tajes de ocupación, de dónde viene el 

cliente, estancias medias, pero no se 
saca el partido suficiente. No se ope-
ra con dichos datos. Mire, han sido 
años de señalar la transformación di-
gital como objetivo de la industria y 
tuvo que venir una pandemia para que 
muchas empresas se transformaran a 
la fuerza. Y para muchas esa transfor-
mación fue simplemente disponer de 
una VPN para trabajar en remoto en 
modo teletrabajo. La transformación 
digital no va de máquinas ni de dispo-
sitivos. Se trata de una transforma-
ción mental y eso no se ha dado aún 
en muchos ambitos. En el turismo, des-
de luego, no. 
—¿Qué otoño e invierno podemos es-
perar después de este buen verano? 
—En otoño seguirá un tirón en la de-
manda a la estela del verano, aunque 
con alguna reducción en cuanto a las 
estancias medias y el consumo. A par-
tir de ahí, en el consumo turístico como 
en otros sectores de la economía, se 
actúa por expectativas. Y los indica-
dores actuales nos llevan a pensar en 
un año 2023 complicado. Por eso es-
tamos empezando a arbitrar medidas 
que puedan ayudar a la industria. 
—¿Hasta qué punto cree que llegará 
la afección al empleo? 
—Es algo automático. Si los negocios 
no tienen actividad, reaccionarán dis-
minuyendo sus costes de operación. 
Y ahí está la mano de obra. 
—¿Se puede cuantificar? 
—No sabría decir. Hay muchos facto-
res que preocupan. La inflación, la ener-
gía. Pero fíjese también la sequía. Son 
elementos que afectan a la ecuación y 
a los costes. Por eso habrá que estar 
con la industria intentando que no se 
cierre. Que no se afecte nuestra capa-
cidad de oferta. Recurriendo a los ERTE 
si es necesario para no dañar al em-
pleo. Recuperarla si cae es mucho más 
complicado.  
—¿Se puede profundizar más en el 
plan de ayudas a las empresas que ya 
han anunciado? 
—Estamos concretando cuáles serán 
las mejores herramientas que nos per-
mitan inyectar liquidez a las empre-
sas. Disponemos de incentivos vía fon-
dos europeos para asegurar su circu-
lante. No tienen por qué ser siempre 
subvenciones directas. De lo que se 
trata es de reactivar el consumo.  
—¿Cuándo estarán en marcha esas 
ayudas y cuántas empresas pueden 
ser beneficiarias? 
—Estarán seguro antes de final de año 
y esperamos que beneficien al mayor 
número de empresas medianas y pe-
queñas posible que son las que más 
sufren estas crisis. De momento no 
puedo decirle mucho más.  
—¿Han de subir los sueldos del sector? 
—Teniendo en cuenta la situación de 
carestía de algunos perfiles de emplea-
dos, creo que sí. Los empresarios ten-
drán que hacer un esfuerzo, porque 
saben cuál es el problema: no hay per-
sonal para cubrir determinadas posi-
ciones básicas que ya son críticas y es-
tán afectando gravemente a sus ope-
raciones, y por tanto han de potenciar  
esos puestos. ¿Cómo? Con formación 
especializada y con carrera profesio-
nal. Y en ello estamos.

Tasa turística 

«El turismo siempre es 
una solución si se 

gestiona bien, pero no 
una excusa para poner 

más impuestos» 

Perspectivas de crisis 

«En otoño e invierno 
seguirá habiendo 

demanda, pero hemos de 
pensar en un año 2023 

complicado»
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«E
stoy convencido de 
que Andalucía no va a 
tardar mucho en con-
vertirse en la comuni-

dad que lidere la economía española». 
Estas palabras no son de ningún miem-
bro del Gobierno andaluz ni de Alber-
to Núñez Feijóo, sino del presidente 
del Gobierno aragonés, el socialista Ja-
vier Lambán, quien el pasado jueves 
se reunió con su homólogo andaluz 
para suscribir un convenio conjunto 
en el que reclaman al Ejecutivo cen-
tral la construcción del corredor fe-
rroviario entre Algeciras y Zaragoza.  

El sentido de las palabras de Lam-
bán va mucho más allá de la consabi-
da cortesía con el anfitrión durante 
una visita institucional. El dirigente 
socialista se alineó claramente con 
Juanma Moreno en el conflicto abier-
to con la ministra de Hacienda, María 
Jesús Montero, tras la supresión en An-
dalucía del impuesto de Patrimonio. 
Lambán prescindió de la disciplina de 
partido y censuró la ‘armonización 
fiscal’ que defiende el Gobierno cen-
tral, reivindicando el «derecho» de las 
comunidades a decidir sobre los im-
puestos cedidos por el Estado. Pocos 
días antes, el presidente de la Comu-
nidad Valenciana, Ximo Puig, también 
se alejó de la doctrina de Gobierno de 
Pedro Sánchez y anunció una bajada 
de impuestos similar a la que Juanma 
Moreno ha llevado a cabo en Andalu-
cía.  

En unas semanas los dos principa-
les referentes territoriales del PSOE, 
Lambán y Puig, se han desmarcado 
estentóreamente de Sánchez y se han 
alineado de forma visible con el pre-
sidente andaluz. 

Algo se mueve, por tanto, en la po-
lítica española. Es indudable que en 

los últimos meses se ha ido gestando 
una alianza entre autonomías que se 
sienten discriminadas por el Gobier-
no central, ese concepto que Moreno 
y Puig denominan «la España perifé-
rica». Aunque gobernadas por distin-
tos partidos, estas regiones compar-
ten la reivindicación de que el país no 
se limita a Madrid y sus alianzas con 
vascos y catalanes, y están dispues-
tas a presionar ante La Moncloa in-
dependientemente del presidente que 
se siente en el Consejo de Gobierno. 
Quieren trasladar la idea de que la po-
lítica española llega mucho más allá 
de la capital de España. Durante su 
visita a Sevilla en septiembre de 2021, 
Ximo Puig puso como ejemplo el he-
cho de que el Instituto Oceanográfi-
co esté en Madrid. 

Complicidad 
Según fuentes próximas a Presiden-
cia de la Junta, este clima de colabo-
racionismo entre ‘barones’ del PP y el 
PSOE no hubiera sido posible sin la 
pandemia. Los consejos de presiden-
tes que se institucionalizaron duran-
te los peores meses del Covid genera-
ron una cierta complicidad entre ellos 
y permitieron llegar a acuerdos de in-
terés general por encima de la conve-
niencia de sus respectivos partidos. 
«Aquellos encuentros sirvieron para 
romper muchas barreras ideológicas 
y para hacer política de Estado. Ese es 
el espíritu que se quiere mantener aho-
ra», explican fuentes cercanas a la Pre-
sidencia de la Junta. 

En esta alianza de ‘la España peri-
férica’ cabe destacar dos aspectos fun-
damentales: el primero, que los baro-
nes socialistas están dispuestos no 
solo a actuar sin la tutela de Ferraz, 
sino incluso a mover ficha contra el 
Gobierno de Pedro Sánchez. El segun-
do, que esta corriente transversal está 
siendo liderada por Juanma Moreno, 
con la repercusión que ello puede te-
ner en el PP. 

La ‘rebelión’ de Ximo Puig y Javier 

Lambán contra la doctrina fiscal de 
María Jesús Montero es un evidente 
síntoma de debilidad de Sánchez y la 
constatación de que los presidentes 
autonómicos no están dispuestos a de-
jarse inmolar con el secretario gene-
ral del PSOE. Tras los fracasos de Án-
gel Gabilondo en Madrid y Juan Espa-
das en Andalucía, Puig, Lambán o 
García-Page ya han apostado por des-
marcarse de Sánchez. Dadas las en-
cuestas, no sería de extrañar que Fer-
nández Vara, Torres, Barbón, Andreu 
e incluso Armengol también marca-
sen cierta distancia con el presidente 
del Gobierno y sus aliados políticos. 
La imagen de control férreo del parti-
do, que la dirección del PSOE se ha es-
forzado en trasladar, se debilita en 
cualquier caso con los apoyos desde 
Aragón o la Comunidad Valenciana a 
las iniciativas fiscales de Juanma Mo-
reno. 

La otra lectura interesante es la ren-
tabilidad política que obtiene el presi-

El presidente quiere que Andalucía 
encabece una alianza de autonomías 

no nacionalistas ante el protagonismo 
de Madrid e imponer su modelo amable 
frente al belicismo de Díaz Ayuso

La nueva hoja de 
ruta de Moreno: 
liderar la ‘España 
periférica’

MANUEL 

CONTRERAS
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Moreno y 

Lambán, el 

pasado 

jueves en 

Sevilla  // 

JUAN FLORES

Complicidad 

Los consejos de presidentes 
durante la pandemia 
cambió la relación entre 
los líderes autonómicos 

Estrategia 

El Gobierno de la Junta 
quiere trasladar a los 
ciudadanos la idea de que 
Andalucía lidera el debate

dente andaluz con este liderazgo trans-

versal entre las comunidades menos 

nacionalistas. Moreno quiere que to-

dos los presidentes autonómicos —sin 

contar con País Vasco y Cataluña— pa-

sen por Andalucía para ofrecer una 

imagen de moderación y capacidad de 

entendimiento político. Refuerza su 
teoría de liderazgo de mayorías y diá-

logo frente al modelo belicista que re-

presenta dentro del PP la presidente 

de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz 

Ayuso.  

Nuevo concepto 
Al margen de las cuestiones internas 

en el partido y los pulsos de poder, el 

liderazgo de Moreno en la denomina-

da ‘España periférica’ consolida el men-

saje que los estrategas del palacio de 

San Telmo quieren trasladar a los ciu-

dadanos: ese nuevo andalucismo que 

fomente el orgullo por pertenecer a 

una comunidad que crece más que la 

media nacional y que lidera el debate 

nacional.  

Si en la primera legislatura la ‘big 

idea’, como denominan los politólo-

gos, era que Andalucía funciona tras 

décadas de ostracismo, ahora la prio-

ridad es trasladar el  concepto de que 

Andalucía lidera tras décadas de irre-

levancia política. No es flor de un día: 

tras la eliminación del impuesto de 

Patrimonio vendrán otras iniciativas 

destinadas a generar controversia te-

rritorial.
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ABC

El vistazo

ANCCE presenta el cartel de la 32 Edición de SICAB 
2022, que se celebra del 15 al 20 de noviembre

El delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, Juan 
Carlos Cabrera, asistió a la presentación del cartel de la 32 Edición de 
SICAB 2022, una cita que se celebra del 15 al 20 de noviembre en Fibes con 
el Ayuntamiento de Sevilla como principal colaborador. La presentación 
tuvo lugar en la sede del Libro Genealógico del Pura Raza Española (LG 
PRE ANCCE) y también contó con la presencia del presidente y vicepresi-
dente de ANCCE, José Juan Morales y Gregorio Aranda, respectivamente, 
y del propio autor del cartel, el cartelista almonteño Francisco Gil. 
Durante este acto, Cabrera destacó que «SICAB es uno de las citas más 
importantes desde el punto de vista del impacto económico que origina 
en la ciudad, por eso, vuelve a contar con el respaldo del Ayuntamiento».
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L
AS nuevaselecciones sindicalespara
el profesorado de Religión en Prima-
ria han sido convocadas en Sevilla y
Provincia el próximo 21 de octubre.
CSIF se presenta con el objetivo ge-

neral de que estos profesionales tengan los
mismos derechos y deberes que los docentes
de su mismo nivel educativo, excepto aque-
llos que son exclusivos del personal funciona-
rio. Para poder avanzar en estos derechos, es
básico que “de una vez por todas, se normali-
ce la situación del profesorado de Religión,
dependiente del Ministerio de Educación y,
cuanto antes, se lleven a cabo las transferen-
cias de este profesorado a la Junta de Andalu-
cía”, como CSIF ha exigido en numerosas
ocasiones y explica Lola Lucena, maestra de
ReligiónyDelegadaSindical deCSIF.

La realización de las mencionadas transfe-
rencias y la inclusión en el convenio colecti-
vo del profesorado de religión de Andalucía
supondrá una mejora real de sus condicio-
nes laborales. “Es necesario que un sindica-
to fuerte como CSIF, que no se ha avergon-
zado en ningún momento de apoyar a este
colectivo, obtenga la máxima representati-

vidad posible entre el profesorado de Reli-
gión”, subraya Lucena.

Partiendo de las transferencias y la inclu-
sión en el convenio colectivo, las principales
reivindicaciones de CSIF para los maestros y
maestras de Religión se centran en derechos
laborales, procedimientos de distribución del
personal, el análisis de la situación en los cen-
tros, la apuesta por la formación, la profesio-
nalización docente, la salud laboral y la pro-
moción del respeto a la propia asignatura.

PRINCIPALREFERENTESINDICAL

CSIF es el sindicato que más propuestas con-
cretas ha hecho en defensa del profesorado
de Religión en todos los ámbitos negociado-
res, tanto con la Consejería de Desarrollo
Educativo y Formación Profesional como con
el Ministerio de Educación y Formación Pro-
fesional. También ha ganado en el Tribunal
Supremo el derecho al cobro de sexenios por
parte del profesorado de Religión. “En los
juzgados, CSIF está consiguiendo que los
maestros y maestras de Religión cobren di-
chos sexenios, ante la lamentable actitud del
Ministerio de no reconocerlos ni abonarlos
por vía administrativa”.

CSIF es asimismo el sindicato que más
demandas de profesores de Religión de
Primaria de Andalucía ha gestionado, y ga-
nado, ante los tribunales en estos últimos

años. “Hemos dado la cara en la calle, jun-
to al profesorado, convocando concentra-
ciones, manifestaciones y coordinando re-
cogidas de firmas en apoyo de nuestro em-
pleo. También hemos sido el promotor
principal de las acciones intersindicales en
favor del Profesorado de Religión, instan-
do a otros sindicatos a la unidad sindical”,
destaca Alberto Trujillo, también maestro
de Religión y Delegado de CSIF.

“CSIF se ha convertido en el sindicato

más votado y con más representantes en
el conjunto de los Comités de Empresa de
profesores de Religión de Primaria y Se-
cundaria de Andalucía”. Está en todas las
Mesas de Negociación en las que se tra-
tan o puedan tratar aspectos que afectan
al profesorado de Religión.

Debido a su amplia representatividad, CSIF
está presente en la Comisión del Convenio
Colectivo del Profesorado de Religión como
sindicato mayoritario. También, en la Mesa

Sectorial de la Consejería y del Ministerio,
Mesas del Personal Laboral en el ámbito au-
tonómico y estatal, Mesa General de la Fun-
ción Pública de Andalucía y de España, y
Consejo Escolar de Andalucía. “En suma,
CSIF está presente en todos los ámbitos ne-
gociadores donde se puedan tratar aspectos
que afecten a las condiciones laborales del
Profesorado de Religión, y con el compromi-
so siempre cumplido de que estarán presen-
tes, como representantes de CSIF, profesores
de Religión cuando se aborden en esos foros
temas que afecten a dicho colectivo”.

CSIF pide para estos docentes un trato en
igualdad y sin discriminaciones como em-
pleados públicos, personal laboral indefini-
do, y como docentes, miembros del claustro
de sus respectivos centros educativos a to-
dos los efectos. “Exigimos normalización y
estabilidad; ello ha de venir de la mano de
una normativa clara y de la inclusión en el
Convenio Colectivo una vez llevadas a efec-
to, a la mayor celeridad, las transferencias a
la Junta de Andalucía”.

Medidas
El sindicato reclama

la inclusión del
profesorado en el

ConvenioColectivo

CSIF RECLAMALAS TRANSFERENCIAS
URGENTESDE LOSDOCENTESDERELIGIÓN

● 21 de octubre: Elecciones sindicales de los maestros y maestras de Religión de Sevilla
y provincia ●Es el sindicato que más demandas de profesores de Religión de Primaria

de Andalucía ha gestionado y ganado ante los tribunales en los últimos años

I NFORMAC IÓN S IND I CAL

CSIF
Está en todos los ámbitos
negociadores para tratar
las condiciones laborales

de este colectivo

Representantes de la candidatura de CSIF.

Lola Lucena y Albero Trujillo, maestros de Religión y delegados de CSIF.
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E
L PP andaluz engulle a
Ciudadanos, poco que-
dará del partido naran-
ja cuando lleguen las

elecciones municipales del 28 de
mayo de 2023. Para esta cita cru-
cial, ya no estarán los pioneros
que construyeron esta formación
en Andalucía y la llevaron hasta
el primer Gobierno de coalición
de Juanma Moreno. Fuentes del
Ejecutivo andaluz han explicado
a este medio que la ex presidenta
del Parlamento autonómico,
Marta Bosquet, también entrará
en la nueva administración del
PP, aunque no han precisado
dónde. El siguiente será el propio
Juan Marín.

Juanma Moreno amplía su ba-
se, ya sea naranja, andalucista
e, incluso, socialista. En San
Telmo aún retumban los elogios
que el presidente de la Junta le
dedicó el jueves a Felipe Gonzá-
lez, y pronto le veremos en com-
pañía de algunos de los nacio-
nalistas andaluces más destaca-
dos. El miércoles estuvo con el
Rey en Lebrija, municipio de
raigambre de izquierda, entre
socialista y comunista, y se dio
el mismo baño de aplausos que
Felipe VI. Esto comienza a ser
objeto de estudio.

Ahora toca Ciudadanos. El PP
no ha hecho distinciones entre
quienes eran críticos con Juan
Marín y sus leales, como de-
muestra la reciente incorpora-
ción de la ex consejera de Igual-
dad, Rocío Ruiz. Esta política
onubense mantuvo malas rela-
ciones con Marín durante los
cuatro años de Gobierno, y aho-
ra se ha incorporado al Consejo
Audiovisual de Andalucía como
vocal a propuesta del PP. El pues-
to carece de relevancia, el Audio-
visual es un organismo despres-
tigiado que apenas ha desarro-
llado las funciones para las que
fue ideado, pero el fichaje de Ro-
cío Ruiz hace pensar que el PP se
está haciendo con ex dirigentes
de Ciudadanos que pueden tener
otras funciones en el futuro.

Marta Bosquet también aterri-
zará en la nueva administración.
No es un fichaje menor, fue la
presidenta del Parlamento anda-
luz durante la pasada legislatura
y una de las personas de mayor

confianza de Juan Marín. Algu-
nas fuentes la habían situado co-
mo candidata del PP a la Alcaldía
de Almería, pero la actual alcal-
desa, María del Mar Vázquez, se-
rá el cartel de los populares en las
elecciones. Vázquez acaba de
sustituir en el puesto a Ramón
Fernández-Pacheco, que dejó el
Ayuntamiento para ser consejero
de Medio Ambiente.

VAN DOS CONSEJERAS

La consejera de Empleo, Rocío
Blanco, que fue propuesta para el
cargo hace cuatro años por Ciu-
dadanos, no sólo se quedó al
frente de este departamento, si-
no que forma parte, desde hace
una semana, del equipo que Juan
Bravo, vicesecretario económico
del PP, tiene en la sede de Géno-
va. La otra consejera, Rocío Ruiz,
ya está en el Audiovisual, y este
mes de octubre se espera la incor-
poración de Juan Marín.

Lo probable, en estos momen-
tos, es que el político sanluque-
ño sea nombrado consejero dele-
gado de la Empresa Pública para

la Gestión del Turismo y Depor-
te de Andalucía. Marín fue vice-
presidente y también responsa-
ble de la Consejería de Turismo,
por lo que conoce el sector de
modo muy amplio. No obstante,
es una decisión que Juanma Mo-
reno debe tomar con el actual ti-
tular de la consejería, Arturo
Bernal. Marín aspiraba a ser el
próximo Defensor del Pueblo,
pero a Jesús Maeztu aún le que-
da parte del mandato.

El Gobierno andaluz también
fichó a los dos últimos portavo-
ces de Ciudadanos en el Parla-
mento, a la malagueña Teresa
Pardo y al gaditano Sergio Rome-
ro. La primera es la actual dele-
gada de Justicia en su provincia,
y Romero está al frente del Insti-
tuto Andaluz de la Juventud en
Cádiz. Ambos estuvieron en po-
los diferentes de Ciudadanos,
hasta el punto de que Pardo sus-
tituyó a Romero cuando éste ca-
yó en desgracia. Javier Millán,
que fue portavoz de los naranjas
en el Ayuntamiento de Sevilla, se
ha afiliado al PP y es delegado de

Justicia en esta provincia, y el ac-
tual líder de Ciudadanos en este
consistorio, Álvaro Pimentel, ya
ha anunciado que no se presenta-
rá por este partido.

Esto último sirve para descri-
bir cuál es el estado del partido
de cara a esas municipales. Ciu-
dadanos tuvo que nombrar una

gestora en Andalucía, después
de la dimisión de sus dirigentes
como consecuencia de las elec-
ciones autonómicas. Una vez que
se certificó que los naranjas se
quedaban fuera del Parlamento
andaluz, comenzó la migración
de cargos. La nueva jefa de gabi-
nete de Juanma Moreno, Ella
Núñez, lo había sido de Juan Ma-
rín, y como ella hay una decena

de personas más en puestos in-
termedios de confianza.

Desde el PP se entiende que
Juanma Moreno trata de consoli-
dar con estos fichajes la amplia-
ción de la base electoral que con-
siguió en las elecciones de junio
pasado. Ciudadanos es una de es-
tas estrategias, pero a ello tam-
bién hay que añadir la reivindica-
ción que desde el PP se viene ha-
ciendo del andalucismo. No es
casual tampoco que Juanma Mo-
reno haya aceptado una invita-
ción de Felipe González para par-
ticipar el 20 de octubre en una
mesa sobre desertificación que se
celebrará en Toledo, y en el mar-
co del 40 aniversario de la victo-
ria del PSOE en las generales de
1982. Finalmente, después del
revuelo formado en Ferraz, la
fundación ha suspendido el acto.

Moreno se sitúa de este modo
en una estrategia muy diferente
a la de su compañera Isabel Díaz
Ayuso, trata de ampliar la base
tanto a izquierda como a dere-
cha, para quedarse con un cen-
tro extendido.

El PP engulle a Ciudadanos,
Marta Bosquet será la próxima

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EP

Marta Bosquet, anterior presidenta del Parlamento andaluz.

JuanmaMoreno
amplía su base ya sea
naranja, andalucista
e, incluso, socialista

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

● La ex presidenta del Parlamento andaluz también entrará en la administración de
JuanmaMoreno, a la que ya se han sumado las ex consejeras Rocío Ruiz y Rocío Blanco

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/10/2022

 España

 9 127 EUR (8,889 USD)

 488,99 cm² (78,4%)

 3428 EUR (3339 USD) 

ANDALUCÍA

«BARONES »

El presidente de Aragón cursa vi-
sita a Juanma Moreno en Anda-
lucía y se hace evidente, sobre to-
do, que Pedro Sánchez tiene
un problema: los barones socia-
listas no están dispuestos a inmo-
larse por el Amado Líder. Lam-
bán también bajará impuestos,
aunque el partido le presione co-
mo hizo con Ximo Puig o Page;
lo hará como presidente de los
aragoneses en defensa de sus in-
tereses. El partido trató de impe-
dir también su viaje a Andalucía
para escenificar una entente
(muy) cordiale con Juanma ‘el
benefactor de los ricos’ Moreno.
Tampoco esto es nuevo: Arenas
ya impidió en el pasado venir a al-
gún barón levantino del PP, po-
niéndole puertas al Camps. Pero
Lambán no se arrugó, y partir de
ahí fue de zasca en zasca apun-
tando a Moncloa: “No le tengo
que rendir cuentas a nadie para
visitar a mi buen amigo Juanma
Moreno”, dijo, y después “Anda-
lucía va a liderar la economía en
España”. Lo dicho, de zasca en
zasca. Por si alguien en el Gobier-
no o Ferraz no se había enterado,
añadió: “Un país no se construye
solo desde el Palacio de la Mon-
cloa”. Todo a la línea de flotación.

Juan Espadas hizo bien en
apartarse, y además discretamen-
te. Esto de Lambán no va con él, si-
no que ajustaba cuentas con Sán-
chez. Y tiene motivos porque
Moncloa ha apoyado siempre a
Cataluña antes que a Aragón, y a
menudo contra Aragón, traicio-
nando a un barón socialista y a un
territorio fiel al Estado por asegu-
rarse la mayoría estable con Es-
querra. No es el único barón que
ha sufrido en carne propia cómo
la nomenclatura de Sánchez, los
Félix Bolaños o María Jesús Mon-
tero, anteponen la aritmética de
Moncloa a los territorios. El har-
tazgo de los barones es un campo
de minas para el sanchismo.

Y para completar la jornada,
como ironía, trascendió que Fe-
lipe González invitaba a Lam-
bán y Page a una mesa por el 40
aniversario de la victoria socialis-
ta de 1982 precisamente con
Juanma Moreno, que tiene dece-
nas de asesores pero además pa-
rece tener contratada a tiempo
completo a la diosa Fortuna.

« TRAMPA »

Tal vez todos los caminos con-
duzcan a Roma, pero todos los
debates territoriales conducen a

una mala broma: la financiación
autonómica. La injusticia del mo-
delo está testada. La ministra de
Hacienda estudió a fondo esa in-
justicia que después ella misma
ha mantenido con puño de hierro
en el Ministerio. No es algo freu-
diano y tampoco la fe inmiseri-
corde de los conversos, sino ven-
tajismo sin más. Al Gobierno le
interesa no agitar ese avispero
para mantener la pax monclovita
con sus socios nacionalistas. Por
eso acusan a los barones popula-
res de no tener una posición ho-
mogénea escaqueándose del li-

derazgo que corresponde a Mon-
cloa para buscar el consenso. Ha-
cen trampas y no precisamente al
solitario.

Por añadidura, María Jesús
Montero y sus corifeos repiten
aquí que Andalucía está disfru-
tando de la mayor financiación
de la Historia. Otro mensaje
tramposo: efectivamente los
fondos Covid han proporciona-
do la mayor transferencia de
fondos, pero a Andalucía como a
todas las comunidades. Y un in-
forme de Fedea acaba de poner
luz en la trampa: a los fondos

Covid se le ha aplicado el mode-
lo de financiación, de modo que
estos han reproducido los mis-
mos males del modelo. O sea, las
comunidades favorecidas por el
sistema, han salido más benefi-
ciadas también con los fondos
Covid, y las comunidades perju-
dicadas como Andalucía, menos
beneficiadas. Es lo que hay. Nue-
vo presupuesto y nuevamente
1.000 millones que no llegarán a
Andalucía.

« FICCIÓN»

Nuevo presupuesto del Estado
y ahí está de nuevo la SE-40, el
tren litoral de Málaga o la pre-
sa de Rules en Granada... fieles
a su cita anual en los presu-
puestos, como cada año, año
tras año, con partidas que des-
pués quedarán en nada, o en
tan poco que provocan el efec-
to de la nada. Hay proyectos en
estos presupuestos que ya su-
peran dos décadas postergados
ahí. Se mantienen en un futuri-
ble constante; el “siempre ma-
ñana pero nunca mañanamos”
de Lope. De lo que progresa, la
ejecución a menudo se queda
bajo el 25%, rara vez mucho
más allá, tras el tachintachán al
presentar los proyectos presu-
puestados con un presentismo
irreal.

En definitiva, los presupues-
tos se le presentan a los ciuda-
danos como una carta a los Re-
yes Magos, con el espejismo
evangélico del “pedid y se os da-
rá” (Mt 7:7). Y ahí se acabó lo
que se daba. Esto, en un orden
lógico, debería provocar la in-
dignación de la ciudadanía...
pero ya sólo provoca escepticis-
mo fatigado. A fuerza de cos-
tumbre, hemos llegado a enten-
der los presupuestos del Estado
como un género literario de fic-
ción, más o menos dotado de ve-
rosimilitud aristotélica, pero al
fin y al cabo ficción.

EN TRES PALABRAS TEODORO LEÓN GROSS

5

CHEMA MOYA / EFE

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, entrega los PGE a la presidenta del Congreso, Meritxell Batet.
RODRIGO JIMÉNEZ / EFE

Consejo de política fiscal y financiera.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los presidentes de Aragón, Javier Lambán, y Andalucía, Juanma Moreno, durante su reunión de esta semana.

¿Pero hay quien se
crea los presupuestos?
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PANORAMA | EspañaPANORAMA

que la reelección se queda de bra-
zos cruzados cuando su adversa-
rio presenta iniciativas económi-
cas atractivas para los ciudada-
nos, sobre todo cuando afectan
directamente a los bolsillos.

ENCUENTRO EN SEVILLA

El último capítulo se vio este jue-
ves en el encuentro en Sevilla del
presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, del PP, con el aragonés Ja-
vier Lambán, del PSOE. Tenían
como objetivo hablar de la línea
ferroviaria Algeciras-Zaragoza,
aunque trataron otros temas.

No bajaron al detalle sobre las
medidas fiscales que tenían en
cartera, pero sí dijeron en su
comparecencia ante los periodis-
tas que coincidían en que la nece-
saria armonización fiscal entre

los gobiernos autonómicos de-
bían realizarla ellos porque co-
rrespondían a sus competencias,
no a las del Ejecutivo central.
Claramente marcaban distancias
con La Moncloa.

No es ningún secreto que lo que
más preocupa a los dirigentes re-
gionales y locales socialistas son
las elecciones del 28 de mayo, las
autonómicas y municipales. Lo
ocurrido en las andaluzas, con
mayoría absoluta del PP, les ha
abierto los ojos respecto a la si-
tuación de Sánchez: el rechazo a
su persona es mayor a la lealtad
incondicional de los militantes
del PSOE que todavía se resisten
a no votar a sus siglas de siempre.

Si a eso se suma que un porcen-
taje alto de antiguos votantes de
Ciudadanos –algunos sondeos di-

cen que más del 50%– se inclina-
rían ahora por el PP, se comprende
que haya revuelo en las sedes del
PSOE pensando en la pérdida de
poder. Que achacan directamente
a la animadversión hacia a Sán-
chez no sólo por sus “malas com-
pañías” sino por las concesiones
que ha hecho a esos socios, que no
cesan en sus exigencias para se-
guir dando su apoyo al Gobierno.

Las últimas semanas se ha in-
crementado la alarma entre los
socialistas por una estrategia
electoral de La Moncloa y Ferraz
claramente equivocada: la pues-
ta en marcha del muy publicita-
do “Gobierno de la gente”, que
anunciaba que el presidente de-
dicaría más tiempo a viajar por
España para escuchar de prime-
ra mano las inquietudes de “la
gente” y mostrar la cercanía de
Sánchez hacia sus problemas. El
presidente fue recibido con abu-
cheos en varias localidades, Sevi-
lla, Toledo, Zaragoza y La Coru-
ña durante la cumbre hispano-
alemana. Estaba previsto que dí-
as antes participara Sánchez en
la fiesta del socialismo gallego en
Oroso, pero se disculpó porque
tenía Covid, aunque no pudo evi-
tar que se especulara con que ha-
bía encontrado la excusa perfec-
ta para no acudir, ya que llevaba
más de una semana afectado.

EL BANQUILLO

Los socialistas no quieren hablar
de relevo, pero se palpa en el am-
biente. Antes del fiasco del PSOE

en Andalucía, algún barón admitía
que la formación “necesita un Fei-
jóo, alguien que vuelva a entusias-
mar al partido”. Y si eso lo decía
abiertamente antes de la mayoría
absoluta de Moreno, que a sus pro-
pios méritos sumaba la confianza
que daba el gallego como nuevo lí-
der del PP, con más razón ese ba-
rón debe estar planteándose qué
debe hacer el PSOE tras la demos-
tración palpable de que Sánchez
no da votos sino que los ahuyenta.

Con esas cartas sobre la mesa,
lo primero que hay que analizar es
si se pueden producir movimien-
tos en torno a la figura de Sánchez
antes del 28 de mayo, para inten-
tar así que las elecciones munici-
pales y regionales no se vean con-
taminadas por el rechazo al presi-
dente. Segundo escenario: que
Sánchez no se mueva, o no pue-
dan moverlo, y ver entonces qué
se hace con él si como prevén los
sondeos en mayo se pierden im-
portantes gobiernos regionales y
locales. ¿Sería el candidato más
apropiado para las generales?

Ahí es donde aparece el nombre
de Calviño, que se pronuncia estos
días a raíz del mencionado deba-
te del miércoles en el Congreso.
No es militante del PSOE. Un pro-
blema, aunque podría solventar-
se. Cosa distinta es que quiera ser
candidata, porque la siguiente le-
gislatura va a ser muy complicada
en lo económico, y ella lo sabe me-
jor que nadie porque sabe de eco-
nomía, aunque no ha sido capaz
de bloquear iniciativas impuestas
por los socios de Gobierno que
disparaban la deuda y el déficit.

Otro nombre destacado en el
caso de que Sánchez decidiera no
ser candidato, o le obligaran a no
serlo, es el de García-Page. Y poco
más. El PSOE anda mal de banqui-
llo desde que Sánchez accedió a la
presidencia, ha destrozado mu-
chas biografías que tenían predi-
camento y que lo perdieron al asu-
mir decisiones de Gobierno que
iban contra las políticas que siem-
pre había defendido el PSOE.

En ese escenario especulativo,
hay un elemento a tener en cuen-
ta. Sánchez es secretario general
del PSOE, y ya se ocupó de que no
pueda ser destituido de la misma
manera que lo fue hace seis años.
Podría jugar con la idea de mante-
nerse en la dirección del partido,
proponer a otro candidato para el
Gobierno, y continuar mandando
en el Psoe, tanto si hay un presi-
dente socialista en La Moncloa co-
mo si se encuentra en la oposición.

No se pueden adelantar acon-
tecimientos, pero se mueven co-
sas en el PSOE y en el Gobierno.
Aunque no se admiten, no se con-
fiesan. Pero hay muchas pistas
sobre el estado de ánimo en la fa-
milia sanchista: de momento, ha
suspendido la gira llamada “el
Gobierno de la gente”.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Futuro. Aunque pocos se atreven a cuestionar a Sánchez, ya hay algunas quinielas que

apuntan a Calviño y a García-Page como alternativas socialistas para las elecciones generales

5

E
L miércoles pasado, Na-
dia Calviño dio un revol-
cón dialéctico-político
al portavoz parlamenta-

rio de Vox, Iván Espinosa de los
Monteros. La vicepresidenta pri-
mera y ministra de Economía en-
señó los dientes y las uñas, atacó
verbalmente sin piedad, y dejó
descolocado a un dirigente que
hasta ahora se movía en las esfe-
ras altas y se vio arrollado por
una Calviño que, por primera
vez, demostró que se mueve con
eficacia en el cara a cara, tiene
capacidad de reacción, también
de golpear al adversario donde
más duele y dejarlo, si no KO, sí
maltrecho. La bancada socialista
se venía abajo con los aplausos.
Hacía mucho tiempo que no se
manifestaba con tanto entusias-
mo, ni siquiera cuando Pedro
Sánchez protagonizaba las inter-
venciones más hirientes.

Calviño ha entrado en otra di-
mensión. Las especulaciones so-
bre su futuro son infinitas y todas
ellas en torno a la sucesión de Pe-
dro Sánchez... lo que significa
que esa preocupación por la su-
cesión estaba ahí, se callaba pero
estaba ahí. Y las peripecias polí-
ticas y económicas últimas, más
la intervención parlamentaria de
la vicepresidenta, ha soltado la
espoleta. Se ha abierto el melón.

No hay un solo dirigente del
sanchismo que entre en el terre-
no de las cábalas sobre lo que
puede ocurrir en el PSOE si las co-
sas no van electoralmente bien.
Por lealtad, o por miedo, no hay
nadie, ni siquiera en privado, que
cuestione el liderazgo de Sánchez
y acceda a dar opinión sobre un
posible relevo en el partido si se
cumplen los pronósticos que re-
cogen sondeos y encuestas. Sin
embargo, a través de datos con-
cretos, imágenes y declaraciones
se puede llegar a la conclusión de
que algo se mueve en el PSOE.

Los primeros indicios se produ-
jeron a finales del verano, cuando
varios presidentes se distancia-
ron de algunas de las decisiones
tomadas por La Moncloa. Abrió
fuego el manchego García-Page,
que se refirió a las “malas compa-
ñías” del jefe de Gobierno. Des-
pués varios de esos líderes regio-
nales tomaron decisiones fiscales
similares a las que días antes ha-
bían anunciado presidentes del
PP y que habían criticado abierta-
mente. El cambio que provocó
mayor sorpresa fue el del valen-
ciano Ximo Puig que, pese a que
insistía en que sus iniciativas fis-
cales estaban muy alejadas de las
propuestas que habían hecho los
miembros del PP, sus explicacio-
nes no convencieron: había cam-
biado de actitud acercándose a lo
que defendía el PP. Por interés
electoral, evidentemente. Nin-
gún presidente o alcalde que bus-

MARTIN DIVISEK / EFE

Se abre el
melón en
el PSOE
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La Diputación de Sevilla, a tra-
vés de su Área de Cohesión So-
cial e Igualdad, ha comenzado
una jornada formativa, que con-
tinuará los días 18 y 26 de octu-
bre, sobre la Actualización jurí-
dica en violencia de género, la re-
percusión en el derecho de familia
y la violencia de género en el ám-
bito penal, dirigida al personal
de asesoramiento jurídico de los
equipos técnicos de los Puntos
de Igualdad Municipal (PIM).
En esta acción participan 33 ase-
soras de los PIM, que engloban a
45 municipios.

Tal como recoge el Plan Provin-
cial de Cohesión Social e Igual-
dad 2020-2023 de la Diputación
con respecto a los Puntos de
Igualdad Municipal (PIM), uno
de los objetivos es proporcionar

asesoramiento técnico y jurídico
e implementar actuaciones de
promoción de la igualdad que se
llevan a cabo a través de diferen-
tes actuaciones. En este sentido,
una de las acciones a desarrollar
es la realización de este tipo de
jornadas locales de formación
para el personal de los equipos
PIM y de los Ámbitos Territoria-
les en materia de Igualdad.

Recientemente, el Área citada
anteriormente realizó un análisis
y recogida de propuestas para de-
tectar las necesidades existentes,
problemática más relevante y co-
nocer las áreas temáticas sobre
las que se deben intervenir.

Así, con los resultados obteni-
dos se ha podido marcar las
prioridades, la organización y
la estructura de las acciones

formativas, como la que ahora
destaca por su importancia des-
tinada a las Asesorías Jurídicas
de los PIM.

La ponente en esta acción for-
mativa iniciada este pasado jue-
ves es Dulce Roncel Barrero, abo-
gada en ejercicio, especializada
en Violencia de Género, Derecho
de Familia, Derecho Penal, abu-
sos sexuales y acoso y cuenta con
una dilatada trayectoria como
docente y ponente en diferentes
cursos sobre violencia de género.

A lo largo de las tres sesiones
previstas de formación se abor-
dará el marco normativo actual
en violencia de género, la reper-
cusión de esta materia en el De-
recho de Familia, así como la
violencia de género también en
el ámbito penal.

LaDiputación imparte formación jurídica en violencia de
género al personal de Igualdadde los ayuntamientos

En el centro, la directora general del Área de Cohesión Social e Igualdad, Elena
Marín, la ponente de la formación, Dulce Roncel y las participantes en el curso.
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El microscopio

MUÑOZ EN PRIMERA PERSONA

A
LGO inusual en el alcalde, usar la primera persona en sus
declaraciones. En este caso fue sobre las inversiones que
aparecen en los presupuestos generales para Sevilla el año
que viene. “Pedí que hubiera una partida para el Metro, y

la hay después de más de diez años sin haberla en los Presupues-
tos. Pedí que hubiera una partida para la conexión trascendental
entre Santa Justa y el aeropuerto, y la hay. Pedí el objetivo funda-
mental de cerrar el anillo de la SE-40 y hay 25 millones para seguir
licitando”, desgranó Antonio Muñoz. Una muestra más de que las
elecciones municipales se encuentran a la vuelta de la esquina.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
os Presupuestos Generales del 

Estado (PGE) encierran todos 

los años  un espejismo. Sobre 

el papel se dibujan unas previ-

siones de inversión real que inundan 

las presentaciones de adjetivos super-

lativos, pero que no se corresponden 

nunca con la cantidad que se gasta al 

acabar el año en las obras y proyectos 

comprometidos.  

Cumpliendo con la liturgia de todos 

los ejercicios –que no es exclusiva de 

la Administración del Estado ni de nin-

gún partido político–, el Gobierno de 

coalición del PSOE y Unidas Podemos 

presentó ayer el tercer proyecto de pre-

supuesto que logra aprobar tras la in-

vestidura de Pedro Sánchez. El dele-

gado del Ejecutivo central en Andalu-

cía, Pedro Fernández, tiró de 

calificativos épicos en la rueda de pren-

sa convocada para desgranar las cuen-

tas regionalizadas para la comunidad 

en 2023. «Es la mayor inversión de la 

historia del Estado en nuestra tierra», 

manifestó nada más comenzar. La 

cuantificó en 2.522 millones de euros, 

lo que representa «un crecimiento del 

2,8% respecto a 2022».  

Esto es lo que se recoge en el docu-

mento para el último año de la legis-

latura antes de la carrera electoral que 

tiene como primera meta volante las 

municipales de mayo y tras ellas ven-

drán las generales. Pero mientras las 
palabras van por un lado, los hechos 

van por otro. La realidad es que más 

de la mitad de todo el dinero que se 

había comprometido como inversio-

nes reales en las últimas cuentas li-

quidadas del Estado (las de 2021) se 

quedó sin gastar y ni siquiera llegó a 

Andalucía. El Gobierno consignó ini-

cialmente en sus cuentas para 2021 un 

total de 2.039 millones de euros para 

inversión pública regionalizada, pero 

sólo ejecutó el 41,87%, unos 853,8 mi-

llones de euros. El resto, más del 58%, 

no salió de las arcas de la Administra-

ción.  

Andalucía es la tercera comunidad, 

después de Cataluña (36%) y Asturias 

(41%), en la que fue mayor la diferen-

cia entre la cantidad de dinero que el 

Gobierno promete invertir y la que real-

mente ejecuta. Se da la paradoja de 

que las dos primeras eran las dos re-
giones que más dinero iban a recibir 

en el proyecto de Presupuestos. Estos 

datos se extraen del informe del Mi-

nisterio de Hacienda denominado ‘Dis-

tribución territorial de la inversión del 

sector público estatal de 2021’, que de-

talla las partidas ejecutadas por los 

ministerios y el sector empresarial del 

Estado. Hasta agosto de 2022, según 

el último balance de ejecución presu-

puestaria, la inversión real en el con-

junto del país alcanza el 30,9%.  

Al delegado del Gobierno central en 

la comunidad le preguntaron los pe-

riodistas por la ejecución de las parti-

das en lo que va del ejercicio 2022. Res-

pondió que no tendrá dicho dato «has-

ta que termine el año», si bien 

reconoció que «a veces» sucede que 

los proyectos de infraestructuras no 

marchan al ritmo que se programan. 

Y puso como ejemplo la obra de me-

jora y modernización del eje ferrovia-

rio Algeciras-Bobadilla. El documen-

to de 2022 reservó 262,3 millones de 

euros para este proyecto que, según 

los cálculos iniciales, debería haber 

estado acabado en 2020. Las cuentas 

de 2023 recogen 142 millones de euros 

adicionales.  

«No es la inversión que uno querría 
del 100%», admitió. No obstante, al-

berga «esperanzas» de que la de 2023 

«tenga un alto grado de ejecución». 

Los 2.522 millones de inversión pre-

vista resultan de sumar la inversión 

real pura y dura, que alcanza los 2.318 

millones, y lo que denominó como «in-

versión indirecta», unos 204 millones 

correspondientes a las transferencias 

de capital que el Estado envía a la Jun-

ta y entidades locales para financiar 

programas como, por ejemplo, los 50 

millones de euros del Plan Especial de 

Empleo que Andalucía recibe por ter-

cer ejercicio consecutivo.   

La operación aritmética tiene una 

intencionalidad clara: contrarrestar 

Sánchez ‘pinta’ la mayor inversión 
para Andalucía y no gasta ni el 50%
∑ El Gobierno central vende un gasto 

«récord» en el año electoral y la Junta le 
reprocha que «castiga» a los andaluces 

∑ Sólo ejecutó el 41,8% de las inversiones 
comprometidas en los presupuestos 
del año 2021 para la comunidad

Aportación a la Junta 

La Junta recibirá en 2023 «la 
mayor financiación de su 
historia», que alcanza los 
24.356 millones de euros. 

Infraestructuras 

La inversión real consignada 
en los Presupuestos para 
carreteras, ferrocarriles, 
puertos y aeropuertos alcanza 
los 1.872 millones de euros, un 
7,1% más que en 2022. 

Vivienda 

Se consignan 423,63 millones. 
El Plan Estatal de Vivienda en 
2023 recibe 61,38 millones, la 
rehabilitación de entornos 
residenciales, 241,2 millones; 
la construcción de viviendas 
en alquiler social, 86,8 
millones, y 34,2 millones para 
el Bono Alquiler Joven. 

Obras hídricas 

Recoge 226 millones para la 
depuración, abastecimiento y 
desaladoras, como la de San 
Roque y el Campo de Gibraltar 
o la de Cuevas del Almanzora, 
la mejora de saneamiento en la 
zona de Doñana y el inicio de 
las conducciones de la presa de 
Rules y el Túnel de San Silves-
tre, «cuyo proyecto ya está 
aprobado y las obras saldrán a 
licitación próximamente».

PRINCIPALES CIFRAS
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las críticas del Gobierno andaluz de 
Juanma Moreno (PP) que, a través de 
su consejero Antonio Sanz, había re-
prochado al Ejecutivo que la inversión 
real (2.318 millones) está por debajo 
del umbral que marca el Estatuto de 
Autonomía para Andalucía, que deter-
mina que «será equivalente al peso de 
la población andaluza sobre el conjun-
to del Estado». Sanz tachó los PGE de 
«ataque» y «castigo» a una región que 
no es de su mismo color político.  

La inversión directa prevista, sin la 
referida adición, alcanza el 17,2% del 
total destinado a las comunidades au-
tónomas y no concuerda con el peso 
poblacional de la región: los 8.518.053 
andaluces representan el 17,9 por cien-
to de la población española (47.432.805), 
según el último balance del Instituto 
Nacional de Estadística a 1 de enero 
de 2022. 

Unos y otros trataron de llevarse el 
agua de los números a su molino. Fer-
nández comparó la cifra de inversión 
real (2.318 millones) con que los 1.447 
millones que reservó para este capítu-
lo en 2018, en la etapa de Rajoy. «Se tra-
ta de unas cuentas un 56% superiores 
a las últimos del Gobierno del PP», des-
tacó. Además, reseñó que la Junta de 
Andalucía recibirá «la mayor financia-
ción de su historia, ya que sube un 25,3% 
respecto a los presupuestos del presen-
te año, con 24.386 millones de euros». 
El delegado pasó por alto el ‘dopaje’ 
que representan los fondos europeos 
para la recuperación económica tras 
la pandemia, que han impulsado la in-
versión en obras de infraestructuras 
a niveles sin precedentes. 

El delegado del 

Gobierno, Pedro 

Fernández, ayer 

en la rueda de 

prensa para 

presentar las 

cuentas// VANESSA 

GÓMEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/10/2022

 España

 18 933 EUR (18,545 USD)

 270,83 cm² (43,4%)

 5241 EUR (5134 USD) 

Reyes Maroto, ministra de Industria, junto a Jorge Paradela, consejero de 

Industria y Energía de la Junta de Andalucía // ABC

S. E. 

SEVILLA 

El consejero de Industria y Energía de 

la Junta de Andalucía, Jorge Paradela, 

se reunió ayer en Madrid con la minis-

tra de Industria, Comercio y Turismo, 

Reyes Maroto, para abordar las opor-

tunidades que los fondos europeos 

Next Generation deben suponer para 

el desarrollo de la industria andaluza. 

El consejero pidió a la ministra que dé 

cabida a los sectores estratégicos an-

daluces en las próximas convocato-

rias de dichos fondos. 

En esta línea, Paradela recordó a 

Maroto que «numerosos sectores in-

dustriales estratégicos en Andalucía 

han quedado hasta ahora fuera de los 
Proyectos Estratégicos para la Recu-

peración y Transformación Económi-

ca (Perte) que se han lanzado desde el 

Gobierno central». Por esta razón, so-

licitó a la ministra que «tenga en cuen-

ta» proyectos industriales y mineros 

que podrían ejercer un «papel tractor» 

en la comunidad andaluza para que 

los incluya en próximos Perte como el 

de la descarbonización, previsto para 

antes de final de año.  «En Andalucía 

hay sectores industriales relevantes, 

como la industria extractiva, la meta-

lúrgica-siderúrgica, la industria ce-

mentera, el frío industrial y climatiza-

ción, la construcción industrializada, 

la madera y mueble o el metal, entre 

otros, que no tienen desarrollo ni en-

caje en los proyectos estratégicos anun-

ciados», señaló el consejero andaluz 

a través de un comunicado. 

Paradela trasladó a la ministra la 

voluntad del Gobierno andaluz de co-

laborar con su departamento en el di-

seño de las próximas convocatorias y 

programas de ayudas que se planteen 

para la industria, con objeto de que és-

tas se ajusten lo máximo posible a la 

realidad y demandas del sector indus-

trial andaluz. 

Construcción 

La Junta de Andalucía ha identificado 

inversiones que superan los 6.200 mi-

llones, pero que no pueden beneficiar-

se de los fondos europeos Next Gene-

ration para su desarrollo. Paradela ha 

puesto como ejemplos de este tipo de 

iniciativas de colaboración público-
privada la creación, en el sector de la 

construcción industrializada, de un 

hub de industrias manufactureras de 

materiales, equipamientos, tecnolo-

gías y servicios para la transformación 

sostenible de la edificación.  

Este hub incluye 39 proyectos, in-

volucra a 20 empresas con 925 millo-

nes de inversión; un proyecto en el sec-

tor de la industria metalúrgica para la 

gestión sostenible de las materias pri-

mas, con la participación de 25 enti-

dades y una inversión de 1.966 millo-

nes; o, en el ámbito de la economía cir-

cular,la creación de nuevos ecosistemas 

industriales-urbanos para la valoriza-

ción sostenible de residuos de apara-

tos eléctricos y electrónicos, con la in-

tegración de toda su cadena de valor, 

con la intervención de 40 entidades y 

una inversión de 522 millones.

Andalucía pide que la 
minería se incluya en 
próximos Perte

∑ El consejero de 
Industria de la Junta 
se reúne con la 
ministra Reyes Maroto

La Junta detecta 
inversiones estratégicas 
por 6.200 millones que se 
han quedado fuera de los 
Next GenerationD
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Á. B.

El Gobierno de la Junta rechaza-
ron en tromba la partida para la
comunidad recogida en los Pre-
supuestos Generales del Estado
(PGE) porque considera que las
cuentas estatales suponen una
discriminación, un nuevo agra-
vio y un castigo porque “incum-
plen” con las inversiones por po-
blación que establece el Estatu-
to de Autonomía.

Las críticas al reparto definido
en los PGE de 2023 fueron ayer
unánimes desde el Gobierno an-
daluz y procedieron desde varios
departamentos: el portavoz de la
Junta, Ramón Fernández-Pache-
cho; el consejero de la Presiden-
cia, Antonio Sanz, y las consejeras
de Economía, Carolina España, y
de Fomento, Marifrán Carazo.

Fue un rosario de críticas a
unos PGE que tachan de “electo-
ralistas”, “antiestatutarios”,

“discriminatorios”, un “agra-
vio”, “insolidarios” o “claramen-
te insuficientes”, con una gran
reclamación en común, 900 mi-
llones dentro de un fondo de
compensación para las comuni-
dades infrafinanciadas, según
recogió Efe.

La posición del Gobierno an-
daluz se contrapone a la defen-
sa que el PSOE-A hace de unas
cuentas que los socialistas con-
sideran que “acaban con la his-
toria de agravios” y que suponen
“una financiación histórica”,
acusando a la Junta de “falsear”
las inversiones.

El portavoz del Gobierno an-
daluz dijo ayer que los PGE son
“insolidarios con las clases me-
dias”, además de ser “electora-
listas” y de ser producto de estar
“pensados en el intenso calen-
dario electoral de los próximos
meses”.

Sanz señaló que las cuentas
son “claramente antiestatuta-
rias” y añadió que olvidan “la
solución imprescindible” que
reclaman mientras se acuerda
un nuevo modelo de financia-
ción autonómica, que es un fon-
do de compensación transito-
rio, con 1.700 millones para va-

rias comunidades, 900 de ellos
para Andalucía. Sanz dijo que
los PGE presentados por el Go-
bierno central constituyen un
“ataque” y un “castigo” a Anda-
lucía “al no contemplar” una in-
versión equivalente al peso po-
blacional de esta comunidad en
el conjunto del país. Es “preocu-
pante una vez más que el Go-
bierno incumpla el Estatuto de
Autonomía, al no otorgar a An-
dalucía el nivel de inversión
que le corresponde por pobla-
ción”, afirmó.

La consejera de Economía,
Carolina España, afirmó por su

parte sobre los PGE que se
asientan en previsiones de cre-
cimiento “irreales” y que agra-
vian a Andalucía. Las versiones
son diferentes desde PSOE-A,
cuyo líder, Juan Espadas, de-
fendió ayer que las cuentas su-
ponen “acabar con la historia
de agravios para Andalucía” al
ser las “mejores” cuentas para
la región.

También lo cree así el delega-
do del Gobierno, Pedro Fernán-
dez, quien acusó a la Junta de
“falsear” las inversiones y
transferencias que incluyen pa-
ra la comunidad los presupues-

tos del Estado de 2023, de los
que ha dicho que suponen una
financiación histórica que su-
pera lo que fija el Estatuto de
Autonomía por tercer año con-
secutivo.

El Ejecutivo central detalló
ayer que la inversión real para
Andalucía es de 2.319 millones,
cantidad que representa el
17,2% del total, 13.443,9 millo-
nes, y que supone que sea la se-
gunda comunidad por detrás de
Cataluña, que recibirá 2.508,92
millones. Según el Gobierno, los
PGE de 2023 asignan a Andalu-
cía un 7,7% más que en 2022.

La Junta critica los Presupuestos en
tromba por ser un “castigo y un agravio”

JOAQUIN CORCHERO / EP

El consejero de Presidencia, de la Junta de Andalucía, Antonio Sanz, junto a la secretaria de Interior, Lourdes Fuster, ayer en Morón de la Frontera.

La Delegación del
Gobierno acusa al
Ejecutivo andaluz de
“falsear” las cuentas

● El consejero de Presidencia, Antonio Sanz, ataca al Gobierno central por “incumplir”
las inversiones quemarca el Estatuto de Autonomía en los PGE del próximo año

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/10/2022

 España

 5 181 EUR (5,074 USD)

 154,56 cm² (24,8%)

 1588 EUR (1555 USD) 

M. R.

El ingeniero José Luis Romero
Pérez será nombrado el lunes
nuevo director general de Movi-
lidad del Ayuntamiento de Sevi-
lla. El alcalde, Antonio Muñoz,
apuesta por un perfil estricta-
mente técnico para afrontar los
grandes retos que, en cuestio-
nes de movilidad sostenible, tie-
ne la ciudad, entre ellos la am-
pliación del Metrocentro entre
San Bernardo en su primer tra-
mo y hasta Santa Justa poste-
riormente, la puesta en marcha

del tranvibús de Sevilla Este a
Santa Justa y más tarde hasta la
Plaza del Duque, la implanta-
ción del Plan Respira de limita-
ciones al tráfico privado en el
Casco Antiguo de Sevilla y el
conjunto histórico de Triana o
la construcción de la Línea 3 del
Metro, en la que ha participado
en el desarrollo del proyecto.

Funcionario de carrera, Ro-
mero Pérez procede de la Jun-
ta de Andalucía, donde hasta
ahora ejercía como subdirector
de Movilidad, Consejería de
Fomento, Infraestructuras y

Ordenación del Territorio y, en
consecuencia, tiene conoci-
miento sobre infraestructuras
pendientes que atañen a la mo-
vilidad y el funcionamiento del
Consorcio Metropolitano de
Transportes.

Ingeniero de Caminos, Cana-
les y Puertos desde 1986 y MBA
por el Instituto Internacional
San Telmo en 1993 José Luis Ro-
mero Pérez ha participado des-
de esa Consejería de la Junta en
la gestión, control y ejecución de
todos los marcos comunitarios
de apoyo –es decir, la gestión de
los fondos europeos para distin-
tas infraestructuras en la comu-
nidad andaluza–. Entre ellos, ha
participado en las la Autovía de
Jerez-Los Barrios o la Autovía
del Olivar, así como en materia
de ferrocarriles ha participado
en el Tranvía de Alcalá.

En el ejercicio de su profesión
dentro de distintas empresas
privadas, entre otros cargos fue
jefe de Producción del Tramo
Sur del Puente del V Centenario
y director de Construcción en
obras del Metrocentro (microtú-
nel de saneamiento y reposicio-
nes), por citar otras de las in-
fraestructuras de Sevilla capital
en las que ha participado.

El nombramiento de Romero
Pérez como director municipal
de Movilidad en sustitución de
José Santiago Lorenzo Martín
será el lunes, lo que supone otra
pieza en la remodelación que
viene sufriendo esa delegación.

Un experto en
Metro será el
nuevo director
de Movilidad
● Funcionario de carrera, José Luis Romero

procede de la Junta deAndalucía, donde hasta

ahora ejercía como subdirector deMovilidad

El ingeniero ha
gestionado los fondos
europeos para distintas
infraestructuras
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R. S.

La Consejería de Fomento,
Articulación del Territorio y
Vivienda ha sacado a concur-
so por 32,5 millones de euros
la fabricación y adquisición

de seis trenes para el tranvía de
Alcalá de Guadaíra. Este contra-
to, que incluye la fase de prueba
de cada uno de estos nuevos tre-
nes, supone un paso decisivo
para la puesta en servicio del
tranvía, que en el último año ya
ha iniciado las obras de repara-
ción de los daños por vandalis-
mo, robo y expolio valorados en
4,3 millones de euros, además
de la redacción de los proyectos
de Talleres y Cocheras y de los
servicios de electrificación.

Las empresas interesadas en la
fabricación de los seis trenes del
tranvía de Alcalá de Guadaíra tie-
nen hasta el 2 de noviembre para
presentar sus ofertas para un
contrato que está cofinanciado
por los fondos europeos Feder.

“Nos encontramos un tranvía
en vía muerta y ahora está ple-
namente resucitado, con una se-
rie de contratos encaminados
hacia un único objetivo: su pues-
ta en servicio”, afirmó la conse-
jera de Fomento, Marifrán Cara-
zo. Cinco de los trenes estarán
en servicio y un sexto estará en
talleres y cocheras, para poder
prestar un servicio sincronizado
con la línea 1 del Metro de Sevi-
lla –con el que conectará en la
estación de Pablo de Olavide– y
con una previsión de frecuencia
de paso de nueve minutos.

C.F.

El trazado del tranvía en el municipio de Alcalá.

La Junta licita por 32,5
millones los seis trenes
para el tranvía de Alcalá

Eselcontratodemayor

cuantíaque restapara

finalizar laprolongación

de la línea1delMetro
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través del Instituto del Taxi,
abrió ayer una consulta públi-
ca de 15 días hábiles previa a
la elaboración de una nueva
ordenanza del taxi, “necesa-
ria para adecuar la actual a la
normativa vigente” y a las
“nuevas situaciones socioeco-
nómicas, técnicas, medioam-
bientales y culturales que han
alterado el ejercicio de la acti-
vidad y la profesión”.

La iniciativa municipal se
produce semanas después de
la aprobación de la normati-
va autonómica que regula los
VTC (que operan con plata-

formas Cabify, Uber y Bolt) a
través del Decreto ley por el que
se modifica la Ley 2/2003, de 12
de mayo, de Transportes Urba-
nos y Metropolitanos de Viaje-
ros en Andalucía.

“La ordenanza está obsoleta.
Tras ocho años desde su aproba-
ción se han producido importan-
tes modificaciones normativas y
cambios sociales, económicos y
técnicos que afectan directamen-
te al sector del taxi, desde la
irrupción de nuevas tecnologías
hasta la proliferación de los Vehí-
culos de Transporte con Conduc-
tor, VTC”, explicó el delegado de
Gobernación y Área Metropolita-
na, Juan Carlos Cabrera (PSOE).

Con el objeto de facilitar la

participación, se inicia ahora
una consulta pública a través del
portal web de la Administración
en la que se recabará la opinión
general y, en particular, aquella
de las organizaciones “más re-
presentativas” afectadas por la
futura norma. “Los cambios en
la demanda exigen un servicio
de taxi más ágil, con la inclusión
de las nuevas tecnologías tanto
por los sistemas de geolocaliza-
ción, el cálculo de tiempos de es-
pera y el precio aproximado del
servicio, el abono telemático del
servicio, la importancia además
de la apariencia del vehículo y
del conductor, la exigencia de
una atención más personalizada,
las obligaciones medioambien-
tales y de protección del patri-
monio histórico y turístico de la
ciudad”, apuntó el Ayuntamien-
to. El Consistorio mejorará el ta-
xi respecto a la competencia ac-
tual que existe en el mercado y
con una oferta de calidad.

El Ayuntamiento aprobará
una nueva ordenanza para
la modernización del taxi
● La iniciativa municipal se produce

semanas después de aprobarse la

normativa andaluza que regula los VTC
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GUILLERMO GINÉS 

MADRID 

L
a multa de 203,6 millones que 

impuso la Comisión Nacional 

de los Mercados y la Compe-

tencia (CNMC) a seis construc-

toras en julio pasado por amañar con-

tratos públicos salpica al Gobierno. La 

Unión Europea ha notificado al Ejecu-

tivo que, tras notificarse la sanción, 

está realizando comprobaciones adi-

cionales para determinar si los meca-

nismos de gestión y control de Adif 

funcionaron de forma correcta en el 

pasado. Unos trabajos que pueden de-

sembocar en una suspensión tempo-

ral de la llegada de fondos europeos.  

La comunicación se ha producido 

a través de una carta remitida al re-

presentante permanente de España 

en la Unión Europea. Una misiva que 

ha llegado además como respuesta a 

una solicitud de pago de fondos euro-

peos por parte de Adif realizada du-

rante el verano, según ha podido sa-

ber este periódico de fuentes cercanas 

al proceso. 

Europa no especifica de forma ta-

jante cuánto tiempo se extenderá su 
investigación, sino que simplemente 

informa al Ejecutivo de que está tra-

tando de dilucidar el papel del admi-

nistrador ferroviario en la supuesta 

trama, que según Competencia estu-

vo vigente durante 25 años. 

En este caso la investigación no afec-

taría a los fondos del programa Next 

Generation, vinculados al Plan de Re-

cuperación, Transformación y Resi-

liencia y que se pusieron en marcha 

para paliar la crisis del coronavirus. 

Los afectados serían los fondos vin-

culados al Fondo Europeo de Desarro-

llo Regional (Feder), que durante los 

últimos años han supuesto una jugo-

sa inyección económica para España. 

El país cuenta con una partida de  

23.539 millones de euros para el perio-

do 2021-2027. Durante los años 2014-

2020, el afectado por las pesquisas eu-

ropeas recibió 19.410 millones.  

Pero no todos estos fondos están en 

peligro. Muchas liquidaciones de ese 

periodo ya se han efectuado y, además, 

la hipotética sanción de la Unión Eu-

ropea se centraría en algunos proyec-

tos y debería calcularse en base a la 

multa impuesta por la Comisión Na-

cional de los Mercados y la Competen-

cia (CNMC).  

La sanción, conocida el pasado mes 

de julio, representa la multa más alta 

impuesta por Competencia hasta la 
fecha, con 203,6 millones de euros. Se 

dirige contra Acciona (29,4 millones), 

Dragados, filial de ACS, (57,1 millo-

nes), FCC (40,4 millones), Ferrovial 

(38,5 millones), OHL (21,5 millones) y 

Sacyr (16,7 millones). También se ini-

ciaron actuaciones contra Lantania 

–creada a partir de la quebrada Iso-

lux–, pero finalmente fueron archi-

vadas.  

La CNMC dictaminó que todas es-

tas empresas crearon un grupo para 

compartir información técnica y es-

tratégica relacionada con la presenta-

ción a los concursos públicos. El gru-

po, denominado ‘G-7’ por la CNMC, que-

dó disuelto después de que las propias 

compañías implicadas apuntaran que 

estas prácticas podían ir en contra de 

la regulación. Competencia asegura 

que todas estas actuaciones son una 

infracción grave de la Ley 15/2007 de 

Defensa de la Competencia y del artí-

culo 101 del Tratado de Funcionamien-

to de la Unión Europea (UE). Además, 

tuvieron efectos «dañinos» para el Es-
tado, ya que afectaron a infraestructu-

ras públicas como hospitales, puertos, 

aeropuertos y carreteras. 

Menor variedad de ofertas 
«Los acuerdos colusorios sanciona-

dos han derivado en una menor varie-

dad y calidad de las ofertas técnicas 

presentadas por las empresas a la Ad-

ministración contratante», destacó en 

verano la CNMC, que curiosamente se-

ñalaba al Ministerio de Fomento como 

el gran perjudicado por estas actua-

ciones.  Eso sí, Competencia no utili-

zó en su resolución la palabra cártel 

para referirse al grupo ni reclamó que 

se vetara a estas constructoras para 

futuros contratos públicos, algo que 

sí ha reclamado en algunas de las re-

soluciones publicadas en los últimos 

años. 

Seopan, la patronal de las grandes 

constructoras, consideró entonces que 

la resolución de Competencia se basa-

ba en «una interpretación sesgada de 
algunos artículos de la ley de Contra-

tos del Sector Público» y acusó a la ins-

titución de «falta de rigor». En opinión 

de la patronal, compartir los documen-

tos que menciona Competencia supo-

ne una «práctica de reducción de cos-

tes en la preparación de licitaciones 

que es lícita, normal y eficiente». Va-

rias empresas, como ACS y Ferrovial, 

anunciaron además que llevarían la 

sanción ante la Audiencia Nacional, 

que en los últimos años ha tumbado 

varias sanciones de la CNMC.  

Fuentes conocedoras del procedi-

miento recuerdan que no es la prime-

ra vez que Europa tira de las orejas al 

Ejecutivo por una multa de la organi-

zación presidida por Cani Fernández. 

En 2016, esta institución impuso una 

La multa de la CNMC  
a las constructoras pone 
en riesgo la llegada de 
fondos europeos  

∑ La UE investiga los controles de Adif 
durante la trama y avisa de que puede 
congelar pagos del programa Feder  

∑ La sanción fue de 203 millones y afectó 
a seis grupos a los que Competencia 
acusa de amañar contratos públicos 

Carreteras que han contado con 

financiación de los fondos Feder  // ABC

España ya vivió una 
situación similar en el 
pasado con una sanción 
que finalmente fue 
tumbada en los tribunales 

El organismo asegura que 
las empresas crearon un 
grupo conocido como el G7 
que compartió información 
y amañó contratos 

57,1 
millones es la multa que recibió 
Dragados, la mayor de todas.  

40,4 
millones fue la sanción para FCC 
Construcción.  

38,5 
millones es la multa para 
Ferrovial Cosntrucción. 

29,4 
millones tendrá que pagar 
Acciona Construcción.  

21,5 
es la sanción para OHL y 16,7 
millones para Sacyr.

DRAGADOS, LA EMPRESA 
CON LA MAYOR SANCIÓN
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multa de 5,6 millones a un cártel de 

empresas que se repartía supuesta-

mente contratos de suministros de 

desvíos ferroviarios. 

En concreto, la organización deter-

minó que cuatro compañías acorda-

ron precios y otras condiciones comer-

ciales durante 15 años para el sumi-

nistro de desvíos ferroviarios y otros 

elementos complementarios en la li-

citaciones convocadas por Adif y su 

antecesor GIF (Gestor de Infraestruc-

turas Ferroviarias). 

Un precedente en Europa 
La decisión provocó una suspensión 

temporal del pago de determinados 

fondos europeos para España. Años 

más tarde, la Audiencia Nacional tum-

bó la resolución de Competencia, pero 

una parte del dinero que se paralizó 

durante ese lapso de tiempo no llegó 

a recuperarse.  

Para evitar que este tipo de situa-

ciones se reproduzcan en el futuro, el 

Gobierno, a través del Ministerio de 

Transportes, tiene previsto reforzar la 

gobernanza en los procesos de adjudi-

cación de proyectos vinculados al plan 

de recuperación. El Presupuesto apro-

bado esta semana por el Ejecutivo ele-

va las partidas globales del Plan de Re-

cuperación un 6,7%, pasando de 26.900 

millones en 2022 a 28.692 en 2023. Pese 

a las dudas que rodean a la ejecución 

de estos fondos europeos, el Gobierno 

fía gran parte del crecimiento a este 

programa, ya que calcula que sumará 

1,9 puntos al PIB en 2022 y 2,8 puntos 

a la economía el año que viene. 

«Se trata de prácticas cuyos 
efectos han sido especialmente 
dañinos para la sociedad, ya que 
afectaron a miles de concursos 
convocados por administracio-
nes públicas españolas para la 
construcción y edificación de 
infraestructuras como hospita-
les, puertos y aeropuertos, 
carreteras, etc.». Así justificó su 
histórica sanción la Comisión 
Nacional de los Mercados y la 
Competencia (CNMC) que, pese a 
reconocer en su resolución que 
las constructoras no crearon un 
cártel, sí que asegura que 
crearon una sofisticada red para 
repartirse el mercado de la obra 
pública.  

El grupo operó entre 1992 y 
2017. En un correo interno de 
FCC fechado en 2016, recogido en 
la resolución de la CNMC, se 
explicaba que el objetivo era 
«compartir trabajos que se 
suelen subcontratar o externali-

zar y puedan ser compartidos, ya 
que al compartir trabajos el 
coste obviamente se reparte y se 
puede ahorrar dinero». Había 
trabajos «de todo tipo». Según la 
resolución, el ‘G-7’ (como deno-
minó la institución al grupo de 
empresas) mantenía reuniones 
semanales para analizar las 
licitaciones de obras publicadas 
por las plataformas de contrata-
ción del Estado y decidir los 
concursos en los que se iba a 
compartir parcial o totalmente 
los trabajos previos para elabo-
rar las ofertas técnicas que se 
presentaban posteriormente a 
las compañías. Todo ello a 
espaldas de la Administración.  

La multa al ‘G-7’ supuso la 
sanción más alta impuesta por 
Competencia en toda su historia. 
Hasta ese momento, la multa 
más elevada era de 171 millones 
y se impuso a un cártel formado 
por 21 empresas de automoción.

La sanción más alta impuesta  
por la organización en su historia 
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tramo», indica Vázquez Mao. «Para que 

España pueda llegar a tiempo a los pla-

zos de Portugal, hay que licitar cuan-

to antes el estudio informativo».  

El pasado lunes, el presidente de la 

Xunta, Alfonso Rueda, también urgía 

al Gobierno garantías para el tramo en-

tre Vigo y la localidad fronteriza de Tui. 

La cita clave en la que podrían empe-

zar a despejarse las dudas será la pró-

xima cumbre bilateral de Viana do Cas-

telo (Portugal). Rueda demandó a Pe-

dro Sánchez que en ese foro exprese 

su «compromiso explícito» con la sa-

lida sur para completar el eje de AVE 

entre Vigo y Oporto, con plazos e in-

versiones, porque Galicia ya está «bas-

tante maltratada en infraestructuras» 

por parte de la Administración central. 

Próxima cumbre ibérica 
El presidente del Eixo Atlántico se 

muestra pesimista. «Tengo muy pocas 

expectativas de los resultados de la 
cumbre ibérica por la posición de Es-

paña, ya que después de las declara-

ciones de Costa, el Gobierno no se ha 

pronunciado», indica. 

Para el profesor Carballo-Cruz «este 

eje podría servir de contrapeso en el 

noroeste de la Península Ibérica al co-

rredor mediterráneo, que está incli-

nando la actividad económica y el em-

pleo hacía la mitad este de España, aun-

que se mantengan algunas zonas muy 

dinámicas en el norte (País Vasco) y en 

el sur (Eje Sevilla-Málaga)». Destaca 

que la línea es necesaria también dado 

que «más de la mitad de las mercan-

cías portuguesas que salen del país por 

carretera entran en España, con des-

tino a España o a Europa, por la fron-

tera gallega».

NATALIA SEQUEIRO 

SANTIAGO 

Portugal lo tiene claro. Sus planes para 

el tren de alta velocidad pasan por co-

nectar la fachada atlántica y continuar 

hasta Galicia. Su estrategia choca con 

la del Gobierno de España, que desde 

hace años trata de impulsar un AVE 

entre Lisboa y Madrid. El primer mi-
nistro luso, António Costa, presenta-

ba hace unos días la línea que pondrá 

a Vigo a 50 minutos de Oporto en 2030, 

frente a las dos horas y media actua-

les. Costa reivindicó que no es un pro-

yecto «de unión de dos capitales pe-

ninsulares», sino «un proyecto que une 

Portugal».  

La línea partirá de Lisboa y conec-

tará las principales ciudades del país 

situadas en su margen atlántico. La 

idea es continuar el trayecto hasta Ga-

licia «como primer paso para nuestra 

integración en la red ibérica de alta ve-

locidad», explicó el primer ministro. 

En un tono en el que resaltó la so-

beranía de Portugal en su toma de de-

cisiones, Costa quiso dejar claro que 

se trata de «una integración que desa-

rrolla nuestro país y refuerza la cen-

tralidad y autonomía de Portugal, no 

de otras ciudades ibéricas», en referen-

cia a Madrid. Previamente, su minis-

tro de Infraestructuras, Pedro Nuno 

Sánchez, había resaltado la estrecha 

vinculación de su país con Galicia. 

«Casi el 50% de los movimientos de 

personas a través de la frontera luso-

española se producen en el tramo que 

comparten Galicia y el norte de Portu-

gal», explica Francisco Carballo-Cruz, 

profesor de economía en la universi-

dad lusa de Minho. 

El también integrante del Foro Eco-

nómico de Galicia sostiene que la línea 

de alta velocidad «Vigo-Oporto podría 

rápidamente llegar a volúmenes de trá-

fico considerables». Sin embargo, la 

conexión entre Lisboa y Madrid lleva-

ría menos pasajeros. El viaje se reali-

za fundamentalmente por avión y el 

«tráfico de pasajeros por carretera es 

poco relevante en ese eje», sostiene. 

Buena parte de los portugueses que lle-

gan a la capital española lo hacen, ade-

más, para dirigirse al aeropuerto y co-

ger otro vuelo. 

Extremadura 
El secretario general del Eixo Atlánti-

co –un organismo que promueve la co-

operación transfronteriza entre Gali-

cia y el norte de Portugal– explica que 

el Gobierno de España está interesado 

en la conexión Lisboa-Madrid para po-

der obtener financiación europea. «Ga-

licia es la puerta de entrada más real y 

más pragmática», sostiene Xoán 

Vázquez Mao. En su opinión, el Gobier-

no quiere convencer a Portugal de la 

conexión en AVE con Madrid para lle-

var la alta velocidad a zonas despobla-

das de Extremadura y de Castilla y 

León, «que es de justicia que lo hagan», 

matiza. De este modo, las obras redu-

cirían su coste al poder optar a fondos 

europeos destinados a las conexiones 

entre varios países miembros de la UE.  

Para que la línea de AVE entre Gali-

cia y Portugal sea posible es necesario 

que España impulse la construcción 

del tramo entre Vigo y la frontera por-

tuguesa, de unos 40 kilómetros, dado 

que los trenes que circulan entre La 

Coruña y Vigo ya lo hacen a velocida-

des competitivas. Los tiempos son ajus-

tados. El proyecto lleva encima de la 

mesa desde hace muchos años, pero 

quedó paralizado tanto desde el lado 

español como desde el portugués. 

Retrasos 
El país vecino tuvo que frenar sus pla-

nes para el AVE ante la grave crisis eco-

nómica que comenzó en 2008. Ahora, 

que reactiva la construcción de la lí-

nea, la parte española podría ir con re-

traso. «Portugal no llevará el tren en-

tre Braga y la frontera si España no 

hace lo mismo desde Vigo», advierte 
Vázquez. 

El secretario general del Eixo Atlán-

tico explica que el estudio de la salida 

sur de Vigo ya estaba redactado, pero 

durante más de una década los gobier-

nos de Zapatero y Rajoy «no hicieron 

nada» por lo que caducó y hay que vol-

ver a empezar de cero. «Actualmente 

se han inventado un estudio de alter-

nativas que para lo único que sirve es 

para dilatar más de año y medio este 

Portugal prioriza el tren de alta velocidad 
a Galicia frente a la conexión con Madrid

∑ Quiere conectar Vigo 
con Oporto en 50 
minutos, pero el tramo 
español va retrasado

El Gobierno está interesado 
en una línea de AVE entre 
Lisboa y la capital española 
para poder captar fondos 
europeos

Dos hombres se retratan en la inauguración de la línea del AVE en Orense  // BRAIS LORENZO / EFE
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S. A. HUELVA  

La ministra de Hacienda y Función 

Pública, María Jesús Montero, defen-

dió ayer que el proyecto de Presu-

puestos Generales del Estado (PGE) 

diseñado por el Ejecutivo central para 

2023 «cumple con Andalucía» y con 

su Estatuto de Auto-

nomía, porque las 

inversiones pre-

vistas en la región 

responden «al 

peso de la pobla-
ción andaluza» 

en el conjunto del 

país. 

En un acto público celebrado por 

el PSOE en Bollullos Par del Conda-

do (Huelva), Montero abogó por los 

nuevos Presupuestos Generales del 

Estado promovidos por el Gobierno 

central del PSOE y Unidas Podemos, 

que recogen inversiones reales por 

valor de unos 11.867 millones de eu-

ros para el conjunto del país, lo que 

representa un aumento del 33,1% res-

pecto al presupuesto del año en cur-

so. En el caso de Andalucía, el Gobier-

no central defiende que las inversio-

nes alcanzan los 2.522 millones de 

euros, 2.318,85 millones de euros en 

el caso de la cifra estrictamente te-

rritorializada, un «récord» histórico 

fruto de un alza del 2,8 por ciento res-

pecto al año en curso, según el Eje-

cutivo central, al que el PP achaca 

que la ejecución de las cuentas ape-

nas llega al «cincuenta por ciento». 

Respuesta al PP 
Bajo esa premisa, el coordinador del 

PP, Elías Bendodo, aseguró en de-

claraciones a Europa Press que los 

nuevos PGE son «irreales», consi-

derando que los mismos están dise-

ñados «para financiar la campaña 

electoral del PSOE». Frente a ello, 

María Jesús Montero respondió de-

fendiendo los PGE de 2023 y asegu-
rando que las nuevas cuentas «cum-

plen con Andalucía» y con su Esta-

tuto de Autonomía, porque las 

inversiones previstas responden «al 

peso de la población andaluza» en 

el conjunto del país, recogiendo par-

tidas que superan «el 17 por ciento» 

de la inversión global planeada para 

2023. Así, mantuvo que el Gobierno 

central está «cumpliendo con An-

dalucía», pero no como «trato de fa-

vor», sino porque «es de justicia», 

agregando que los PGE también 

«cumplen» con el resto de autono-

mías, como Cataluña (2.508,92 mi-

llones de euros) o Valencia (1.269,46 

millones). «Los PGE respetan a to-

dos los territorios», aseguró, tras ser 

reducidas las aportaciones a Mur-

cia y Castilla y León. 

Montero defiende 
que los 
Presupuestos   
2023 cumplen  
con Andalucía 

HUELVA

M. J. MONTERO
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

E
l pasado 18 de septiembre, Pe-
dro Sánchez disfrutó de una 
de sus aficiones predilectas 
de siempre, y desde una posi-

ción privilegiada. Ataviado de mane-
ra informal, con pantalones vaqueros 
y zapatillas blancas, aunque con ca-
misa y americana al mismo tiempo, 
asistió en Berlín y en primera línea a 
la final del Europeo de baloncesto (el 
deporte que, como todo alumno del 
colegio Ramiro de Maeztu de Madrid 
que se precie, practicó en su juventud) 
en la que España se proclamó campeo-
na al derrotar a Francia. La medalla 
de oro para los de Sergio Scariolo ha-
bía tumbado los pronósticos más som-
bríos que al inicio del campeonato se 
cernían sobre un equipo en plena tran-
sición, que ya no contaba entre sus fi-
las con los hermanos Gasol. Desde el 
pabellón Mercedes-Benz Arena, el pre-
sidente del Gobierno tuiteó un men-
saje de celebración del triunfo que con-
cluía así: «Hay que creer siempre». A 
muchos en el Gobierno y en el PSOE 
no les pasó inadvertida una alusión 
que bien podría traducirse en un men-
saje sobre su propio futuro político. 

Al igual que ocurrió con la selección 
española, los pronósticos para los so-
cialistas son sombríos a las puertas de 
una gran año electoral, el 2023, en el 
que se celebrarán los comicios auto-
nómicos y municipales en mayo y las 
generales en diciembre, en las que Sán-
chez se jugará su supervivencia polí-
tica. Y ello explica que, siguiendo la 
estela del equipo nacional, el jefe del 
Ejecutivo se haya conjurado para tra-
tar de remontar las encuestas adver-
sas, con una ofensiva en todos los fren-
tes, cuidadosamente planificada por 
sus equipos de Moncloa y Ferraz.  

El plan de ataque diseñado en el 
cuartel general del presidente del Go-
bierno tiene varios frentes pero un úni-
co y claro adversario al que, en última 
instancia, van dirigidos todos los ata-
ques, que no es otro que Alberto Nú-

ñez Feijóo. La factoría de Ferraz ela-
bora diariamente tanto fichas de ar-
gumentario como vídeos para virali-
zar en las redes sociales contra el lí-
der de la oposición, casi todos ellos 
con el mantra puesto en circulación 
por el propio Sánchez en su primer de-
bate de envergadura con Feijóo en el 
Senado el pasado 6 de septiembre, 
aquel que reza en tono de interroga-
ción retórica: «¿Insolvencia o mala 
fe?». Una munición de ataque políti-
co centrada en intervenciones del pre-
sidente del PP, y que incluye otros 
enunciados menos crípticos, como uno 
de esta misma semana titulado «men-
tiras y más mentiras». Los socialistas 
están convencidos de que es la estra-
tegia idónea para debilitar a Feijóo, y 
abonan su esperanza a que «cuanto 
más se le conozca, menos le apoyarán 
los españoles», dado que consideran 
que su experiencia como presidente 
de la Xunta de Galicia durante más de 
una década no es equiparable a un reto 
mucho más complejo como es el de 
presidir el Gobierno central.  

Frentismo contra el PP  

El presidente tira  
de ‘revival’ 

La enmienda a la oposición, como se 
vio ayer mismo en el mitin del propio 
Sánchez en Getafe, recurre a un cier-
to ‘revival’ de ataques históricos de los 
socialistas al PP en otros tiempos po-
líticos. Así, el jefe del Ejecutivo llegó a 
comparar durante su discurso en la 
localidad madrileña la respuesta dada 
por su Gobierno a la erupción del Vol-
cán en la Palma con la gestión que el 
Gobierno de José María Aznar hizo de 
la catástrofe del Prestige en Galicia, 
de la que a final de este año se cum-

plen dos décadas. O la acogida a refu-
giados de Ucrania este año y de Afga-
nistán el año pasado, tras la caída de 
Kabul, con, enfatizó, «la guerra ilegal 
en Irak». Incluso en ese mismo discur-
so, y para sorpresa positiva de algu-
nos colaboradores, se atrevió a lanzar 
un mensaje sarcástico, un registro en 
el que no es habitual verle. Lo hizo para 
tratar de ridiculizar a la presidenta de 
la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, y sus explicaciones en una en-
trevista radiofónica sobre la deflacta-
ción de la tarifa del IRPF.  

Algunos en el PSOE lamentan que 
ese estilo bronco recuerda al Sánchez 
que, como líder de la oposición, y du-
rante una debate electoral cara a cara 
con Mariano Rajoy en la campaña de 
las generales de 2015, llegó a llamarle 
«indecente» al entonces presidente 
del Gobierno, algo que provocó una ai-
rada reacción de su oponente. Esos 
mismos dirigentes atribuyen esa ac-
titud a que en su equipo más próximo  
vuelven a estar algunas de las perso-
nas que le acompañaban entonces.  

Pero además de los acentos discur-
sivos, y del relato instalado de que pre-
side un Gobierno «molesto» para cier-
tos «poderes económicos» y sus «ter-
minales mediáticas», Sánchez trata 
de echar el resto, con la intención de 
remontar los sondeos adversos, va-
liéndose tanto del Boletín Oficial del 
Estado como de algunas maniobras 
menos visibles en la superficie.        

Presupuestos 

Subidas a funcionarios 
y pensionistas 

El acuerdo con Unidas Podemos para 
el proyecto de los que serán, de lograr 
apoyos en el Congreso, los últimos Pre-
supuestos Generales del Estado (PGE) 
de la legislatura, responde también a 
esa ofensiva contra el reloj y contra las 
expectativas que dibujan las encues-
tas. En el texto se incluye la subida ex-
ponencial de sueldos a los funciona-
rios, de casi el 10 por ciento en tres 
años, y la histórica alza de las pensio-
nes del 8,5 por ciento para el 2023. En 
el granero de votantes socialistas si-
guen abundando los mayores de 65 
años, como también le ocurre al otro 
gran partido, el PP, en un país como 
España con una población enorme-
mente envejecida. Ayer mismo, en el 
citado mitin de Getafe, Sánchez defen-
dió esta medida arremetiendo contra 
los, a su juicio, catastrofistas análisis 
que lee, dijo, en «la prensa conserva-
dora», que volvió a vincular a oscuros 

Ofensiva total de 
Sánchez en busca de su 
supervivencia política

∑ El presidente se vuelca en un plan 
diseñado por Moncloa y Ferraz para 
remontar las encuestas adversas   

∑ Los socialistas confían en poder 
desgastar la imagen de Feijóo y ya le 
acusan de «volar todos los consensos»   

El ataque a «los poderes», 
el volantazo fiscal y los 
guiños a funcionarios y 
pensionistas, elementos 
clave de la estrategia  
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«poderes». El aumento en las pensio-

nes es para el presidente «justo y via-

ble». Además, en este terreno acusó al 

PP de «volar todos los consensos». 

Para ello, se amparó en que en 2020, 

dentro del Pacto de Toledo, los popu-

lares votaron a favor de indexar la paga 

de los jubilados a la inflación, aunque 

en un momento en el que no se había 

producido aún la actual espiral infla-

cionista, inédita en décadas.    

RTVE 

Control del Consejo  

Justo coincidiendo con este cambio de 

estrategia, se ha producido la sonada 

salida del presidente del Consejo de 

Radio Televisión Española (RTVE), José 

Manuel Pérez Tornero, el primero del 

Ente público nombrado por el Congre-

so de los Diputados tras un cambio en 

el modelo de elección. Pero después 

de ello, el Ejecutivo ha burlado los es-

tatutos de la radio televisión pública 

para, mediante un decreto aprobado 

en el Consejo de Ministros del pasado 
martes, blindar a la presidenta interi-

na, Elena Sánchez, que podrá así te-

ner competencias ejecutivas y las ma-

nos libres para promover nombramien-

tos y destituciones. La oposición 

denuncia un «asalto» a la cadena.    

 
Empresas públicas  

Cambios en el INE, 
toma de control  
en Indra 
No es RTVE la única compañía públi-

ca sometida recientemente a vaivenes. 

Notable fue el relevo en un organismo 

tan sensible como el Instituto Nacio-

nal de Estadística (INE) en de agosto, 

donde Elena Manzanera sustituyó a 

Juan Rodríguez Poo en la dirección, 

después de que el Ejecutivo, con la vi-

cepresidenta primera, Nadia Calviño, 

llevando la voz cantante, cuestionase 

los cálculos del IPC y del PIB. 

No menor fue la marejada por los 

movimientos a través de la Sociedad 

Estatal de Participación Industriales, 

la SEPI, en la tecnológica Indra, en 

cuyo consejo tomó fuerza el Fondo 

Amber, propietario del Grupo Prisa. 

Hasta siete consejeros independien-

tes de Indra han dimitido denuncian-

do que los cambios en el Consejo no 

cumplen con los estándares corpora-

tivos y alimentando así la idea de una 

acción concertada entre el Gobierno 

y Amber, siempre negada tanto por 

Sánchez como por Calviño. Aunque 

donde no ha habido cambios, ni los 

habrá, es en el Centro de Investigacio-

nes Sociológicas (CIS), el instituto pú-

blico que con el socialista José Félix 
Tezanos al frente –quien este mismo 

año ha publicado un libro hagiográfi-

co sobre Sánchez– sigue desmarcán-

dose del consenso de los institutos de 

opinión privados, que sitúan a Núñez 

Feijóo como el más que probable ga-

nador de las próximas elecciones ge-

nerales.  
 
Agenda internacional  

Europa e Internacional 
Socialista 

Además del giro izquierdista de puer-

tas hacia dentro, y del énfasis discur-

sivo contra «los poderes», el presiden-

te cultiva todo lo que puede su perfil 

internacional. Animado por el éxito 

de la cumbre de la OTAN de junio en 

Madrid, Sánchez prepara ahora con 

mimo el semestre de presidencia eu-

ropea de España en la segunda mitad 

de 2023, con el que aspira a culminar 

de manera significativa su mandato. 

Pero antes de eso, en noviembre se 

convertirá en el primer español en pre-

sidir la Internacional Socialista.    
 
La serie  

Proyección de imagen 
con control  
de los contenidos  
Una de las principales apuestas pro-

pagandísticas de Moncloa es la serie 

«Las cuatro estaciones» sobre la vida 
en el complejo presidencial. Como ade-

lantó ABC, el Gobierno ha solicitado 

cambios en el primer capítulo, pese a 

que el contrato firmado se daba liber-

tad a los creadores de la película. 

Sánchez lo cuida todo al milímetro 

ante su último año de mandato. Sabe 

que será difícil revalidar su cargo pero 

no arroja la toalla ni en el PSOE cun-

de el desánimo. Un dirigente socialis-

ta describe su situación en compara-

ción a la del anterior inquilino socia-

lista de La Moncloa: «Esto no es como 

con Zapatero». En 2011 el expresiden-

te anunció que no sería el candidato, 

en un momento en el que la formación 

se desangraba electoralmente. Sán-

chez, en cambio, volverá a pedir a los 

españoles su apoyo en las urnas.  

Pedro Sánchez y el líder del PSM, 

Juan Lobato, ayer en Getafe  // EP

El mitin de ayer en Getafe 
comenzó con un importante 
retraso sobre el horario 
previsto. Al inicio del mismo, 
la alcaldesa de la localidad, 
Sara Hernández, desveló el 
motivo. «Os pido disculpas 
por la tardanza, pero hacien-
do bueno el lema de ‘El 
Gobierno de la Gente’ el 
presidente ha visitado hoy 
varios puntos de Getafe y se 
ha montado la locura. Todos 
acercándose a él» relató. El 
paseo no figuraba en la 
agenda presidencial ni en la 
convocatoria a los medios, a 
los que Moncloa dio así 
esquinazo, evitando su 
presencia en el recorrido.  

Sánchez, como luego 
publicó en Twitter, visitó un 
mercadillo solidario y una 
pastelería japoneso-sevillana 
de la ciudad al sur de Madrid, 
donde compró algunos 
dulces.

Paseo callejero  
y esquinazo  
a la prensa 
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GREGORIA CARO 

MADRID 

La independencia con la que actuó Yo-
landa Díaz en la negociación de los 
Presupuestos, coincidiendo con la con-
figuración de Sumar, ha provocado en 
Podemos una de las reacciones ofen-
sivas más notorias contra ella por lo 
que tildan de «individualismo». El lu-
nes, PSOE y Unidas Podemos negocia-
ban a contrarreloj el borrador de las 
cuentas públicas para presentarlo en 
el Consejo de Ministros del día siguien-
te. La vicepresidenta segunda progra-
mó una entrevista en la Ser pasadas 
las diez de la noche para consolidar 
su posición y añadir más presión. 

En Podemos no sentó del todo bien 
ese movimiento porque interpretan 
que a la vicepresidenta también le sir-
vió para intentar rebajar la imagen de 
unilateralidad que tuvo durante los 
días previos de negociación con la mi-
nistra de Hacienda, María Jesús Mon-
tero. Porque, según apuntan, priorizó 
sus medidas y no tanto las del parti-
do. En la radio, Díaz defendía que es-
taba presionando al PSOE para lograr 
demandas de todo Unidas Podemos. 

En ese momento, la ley de Familias 
de la ministra de Derechos Sociales y 
líder de Podemos, Ione Belarra, y la de 
Vivienda, también fundamental para 
el partido, eran los últimos escollos. 
Al amanecer, había pacto. Vivienda no 
entró, pero se alcanzó consenso en de-
terminados aspectos de la de Familia.  

Unidas Podemos al completo cele-
bró el acuerdo en la coalición; no obs-
tante, el vaso del partido se colmó. Ho-
ras después, sin paños calientes, des-
de diferentes estamentos del partido 
se criticó a la vicepresidenta por «sa-
crificar» Vivienda y por no apretar más 
con el fin de la ley ‘mordaza’. «Ha ne-
gociado en los términos que ella qui-
so», reprocharon desde Podemos. 

 
«La coordinación fue total»  
Fuentes de la Vicepresidencia Segun-
da aseguran tras ser preguntadas por 
ABC que Vivienda y la derogación de 
la ley ‘mordaza’ nunca estuvieron vin-
culadas a la negociación de las cuen-
tas. «La coordinación con Ione Bela-
rra fue total», insisten además desde 
el entorno de Díaz; así como en que el 
secretario de Estado de Derechos So-
ciales, Nacho Álvarez, con cargo en Po-
demos, fue parte de los negociadores.  

 Pero es la gresca con el aumento 
del gasto en Defensa la que empeora 
todavía más la situación. Podemos no 
quiere aceptar que transigió con este 
incremento en los Presupuestos de 
2023 y durante el miércoles y el jueves 
escenificaron su desconocimiento y 
acusaron al PSOE de «ocultar» el por-
centaje. Dejan claro en el partido que 

prefieren dar a entender que han sido 
engañados antes que reconocer que 
aceptaron el aumento. Y así transcu-
rrieron 48 horas de caza de brujas. Las 
cuentas contemplan una subida del 
25,8 por ciento respecto a las del año 
pasado. En Podemos aseguran que 
Díaz y Montero (Hacienda) lo pacta-
ron por su parte y que la vicepresiden-
ta no se lo comunicó a Podemos. Apun-
tan además que ni siquiera le permi-
tieron a Nacho Álvarez comprobar el 
cuadro macroeconómico. El PSOE des-
miente al socio de coalición y asegu-
ra que tanto Díaz como Álvarez cono-
cían el incremento para Defensa. 

En Moncloa reducen este conflicto 
a problemas internos en Unidas Po-
demos, dado que consideran que la ac-
titud de Podemos es para «menospre-
ciar» el papel negociador de Díaz mien-
tras configura su proyecto político. La 

vicepresidenta segunda se va casi to-
dos los fines de semana de tournée por 
España a presentar Sumar a la ciuda-
danía sin acordarse de Unidas Pode-
mos: no les patrocina nada de nada y 
la distancia es cada vez más evidente. 

Fría con sus compañeros 
La relación con sus dirigentes es fría 
hasta el punto de que con Irene Mon-
tero, número dos de Podemos, prácti-
camente lleva meses sin hablar. Lo cier-
to es que Díaz no tiene que rendir cuen-
tas a nadie a nivel orgánico. Ni milita 
en Podemos, ni en Izquierda Unida. Y 
cargos en las direcciones no tiene nin-
guno. Es ministra y solo responde ante 
el departamento de Trabajo y Sumar. 

No obstante, como ha venido infor-
mando este diario, en Unidas Pode-
mos reprochan su falta de coordina-
ción , dado que no convoca a los órga-
nos de debate interno, la indefinición 
de su proyecto electoral y su escasa 
comunicación. La cúpula de Podemos 
no tenía ni idea de la reunión secreta 
entre Díaz y el presidente del Partido 
Popular, Alberto Núñez Feijóo, en un 
restaurante madrileño hace unas se-
manas. A la que –aquí quede reflejado 
como curiosidad– invitó la ministra. 

Fuentes del partido critican desde 
hace meses que Díaz actúe con una li-
bertad que roza el desprecio. Explican 
que no han sido una ni dos las veces 
que se han enterado de información 
de interés como el encuentro con el lí-

der de la oposición a través de la pren-
sa. El calendario de Sumar, sus para-
das por los diferentes territorios e in-
cluso su futuro formato electoral son 
otro ejemplo. «Lo que sabemos, es por 
lo que leemos», decía un cargo de la 
Ejecutiva de Podemos hace unos días.  

Como también lo fue el momento 
en el que Díaz dijo en una entrevista 
televisada que no se presentaría a las 
elecciones autonómicas y municipa-
les de mayo con Sumar porque tiene 
vocación nacional y porque no le da-
ría tiempo a tener el proyecto listo. 

El partido reacciona 
Todo esto provoca en Belarra y en el 
partido un despertar y ya trabajan para 
rearmarse de cara a las elecciones que 
llegarán en mayo, para no dejarse ab-
sorber por Sumar a finales de 2023. 
Díaz y Podemos ya han empezado a 
rearmarse de cara a las elecciones ge-
nerales pero cada uno opta por reco-
rrer un camino muy diferente. Que-
dan 14 meses para colocar las urnas y 
están muy lejos de un entendimiento.  

La vicepresidenta quiere liderar una 
marca nueva donde se diluyan los par-
tidos y cuyos dirigentes se integren a 
título individual. Mientras, Podemos 
no contempla otra fórmula que no sea 
tratar a Sumar como un aliado más 
que respete su peso orgánico. Todo este 
proceso pillará además al partido con 
Belarra de baja porque está a pocos 
días de que nazca su segundo hijo.

El ‘yoísmo’ de Díaz enfada a Podemos 
∑ El partido de Belarra acusa a la vicepresidenta de «individualismo» al negociar los 

Presupuestos y la culpa del aumento del gasto militar y del bloqueo en Vivienda

Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda, charla con una mariscadora en la ría de Pontevedra  // EUROPA PRESS

Belarra y el partido se 
enteraron de la cena de  
la vicepresidenta segunda 
y Feijóo leyendo  
los periódicos  

El PSOE considera que  
la actitud combativa  
de Podemos es para 
«menospreciar»  el papel 
negociador de Díaz 
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DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

El día de junio de 2011 que en el Parla-
mento de Cataluña se debatía sobre los 
presupuestos de aquel año, Artur Mas 
(CiU), entonces presidente autonómi-
co, tuvo que entrar al parque de la Ciu-
dadela en helicóptero. Miles de ‘indig-
nados’ rodearon la Cámara catalana 
para protestar, entre otras cosas, por 
los recortes que se aprobaban aquel 
miércoles 15. En febrero de 2012, CiU 
y PP –como también habían hecho ocho 
meses antes para las cuentas de 2011– 
ratificaban los presupuestos autonó-
micos de 2012. Más recortes. 

En septiembre, Mas se plantó en La 
Moncloa de Mariano Rajoy (PP) para 
exigir un pacto fiscal, al estilo del vas-
co y del navarro, para la Generalitat. 
El mismo día, jueves 20, a su vuelta de 
Madrid con el «no» de Rajoy, en la pla-
za de San Jaime había cientos de na-
cionalistas, convocados por CiU y la 
neonata Assemblea Nacional Catala-
na (ANC), que al grito de «independen-
cia» recibieron a Mas como un héroe. 

Una semana después, el sucesor de 
Jordi Pujol adelantaba los comicios. 
Algunos medios de comunicación lle-
garon a titular aquella cita como «las 
últimas elecciones autonómicas». Na-
cía el ‘procés’, que nada tenía que ver 

con el Estatuto de Autonomía, apro-
bado en 2006, y su ajuste a la ley que 
realizó el Tribunal Constitucional en 
2010. El objetivo era la secesión de Ca-
taluña, por la vía pactada, con un re-
feréndum de autodeterminación, o por 
la vía de la confrontación, como final-
mente se llevó a cabo en 2017. Para tal 
osadía, la unión de las fuerzas y las en-
tidades independentistas era impres-
cindible, condición mínima. 

Confianza o elecciones 

Ayer, diez años después, tras el fraca-
so del 1-O de 2017, la intervención del 
Rey (el 3-O), la manifestación consti-
tucionalista del 8-O en las calles de 
Barcelona y la ruptura de la coalición 
ERC-Junts con la salida de los segun-
dos del Govern, Jordi Sànchez, ex pre-
sidente de la ANC (2015-2017) y ex se-
cretario general de Junts (2020-2022), 
dio por enterrado el ‘procés’ y admi-
tió que a partir de ahora Cataluña en-
tra en un nuevo escenario. 

La decisión de las bases de Junts, 
votando la opción de salir de la Gene-
ralitat, «acaba con lo que hasta ahora 
se había identificado como ‘procés’», 
señaló Sànchez, en una entrevista para 
el canal informativo de TV3. 

La primera consecuencia del nue-
vo marco político catalán es que Junts 
ya practica la oposición. Laura Borràs 
–que informó de que el partido ha te-
nido 200 altas desde el viernes– y Jor-
di Turull defendieron este sábado que 
a Pere Aragonès, presidente de la Ge-
neralitat, ante la crisis de gobierno 
creada por Junts, solo le queda elegir 
entre dos opciones: «O se somete a una 

cuestión de confianza o convoca elec-
ciones». Adelantar los comicios, pre-
vistos para 2025, fue también la exi-
gencia verbalizada por Carlos Carri-
zosa (Cs) y Alejandro Fernández (PP). 

Los líderes de Cs y el PP, igualmen-
te, no dudaron ayer en cargar contra 
el PSC y su primer secretario, Salva-
dor Illa, hacia el que se fijan todas las 
miradas por ser el candidato mejor si-
tuado –con el permiso de los comu-
nes– para sustituir, en el Govern o des-
de fuera de él, a Junts tras su espanta-
da y apoyar a Aragonès, que de un día 
para otro se ha quedado con el apoyo 

parlamentario de solo 33 diputados 
(de una cámara de 135 escaños). 

Por si hubiera alguna duda del pa-
pel que puede jugar el PSC, Illa se en-
cargó de confirmar que los socialistas 
están por la labor de hablar con ERC 
sobre la estabilidad gubernamental. 
El primer acercamiento debería ser 
para las cuentas de 2023, proyecto cuyo 
primer borrador deja firmado Jaume 
Giró (Junts), consejero de Economía 
saliente. «Construir una alternativa 
no es decir ‘‘no’’ a todo», defendió Illa. 

Sin embargo, todavía es pronto para 
cambiar de pareja y a la estabilidad 
catalana se le cruza la agenda políti-
ca nacional: las alianzas que el PSOE 
teje en el Congreso para aprobar los 
Presupuestos Generales del Estado. 
Así, Oriol Junqueras salió al paso de 
las palabras de Illa y descartó el apo-
yo del PSC a las cuentas catalanas. ERC 
sigue manteniendo en pie la línea roja 
del ‘procés’: el PSC, considera Junque-
ras, no está comprometido con el «fin 
de la represión» y con la defensa de la 
celebración de un referéndum. 

Mientras tanto, Aragonès estuvo re-
unido el sábado en el Palacio de la Ge-
neralitat con su equipo más cercano 
(Laura Vilagrà, Sergi Sabrià y Helena 
Ricomà) y hablando con «agentes eco-
nómicos y sociales» para acabar de 
perfilar el nuevo ejecutivo. Según la 
oficina del presidente, la composición 
del nuevo Govern «está avanzada», 
pero no se informará de los cambios 
«hasta que no esté cerrada». Todos los 
consejeros de Junts ya han renuncia-
do al cargo. Y está previsto que Ara-
gonès siga hoy con las reuniones.

La implosión independentista pone 
punto final a una década de ‘procés’
∑ Junqueras rechaza 

el ofrecimiento de Illa 
para aprobar las 
cuentas de Aragonès

Pere Aragonès, en la reunión con la consejera Laura Vilagrà y su equipo  // RUBÉN MORENO 

A apenas siete meses de las 
elecciones municipales en 
toda España, la ruptura del 
Govern por parte de Junts no 
afectará, en principio, a las 
coaliciones vigentes y a los 
posibles pactos postelectora-
les. En las últimas horas, a 
preguntas de la prensa, Laura 
Borràs, presidenta de Junts, 
ha insistido en que la consul-
ta interna y sus consecuen-
cias solo repercutirán al 
ejecutivo presidido por Pere 
Aragonès. Así, por ejemplo, se 
mantendrá el acuerdo 
firmado en 2019 entre el PSC 
y Junts en la Diputación de 
Barcelona.

Una crisis política 
sin repercusión 
en el ámbito local
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La nueva inquisición manda a la 
hoguera al colegio mayor pero calla 
con los crímenes a la mujer en Irán 

E
N el colegio mayor Elías Ahuja madrileño, cer-

cano a otro de chicas, el Santa Mónica, un cier-

vo alfa, desde una de las ventanas del mismo, 

ha cumplido con el rito otoñal de la berrea. 

La manada colegial respondió a su clave, haciéndole 

coro a la cantidad de bestialidades y brutalidades que 

salieron de la boquita del ciervo, que no es precisa-

mente Bambi. Al venado lo han expulsado del bosque 

donde alojaba instintos tan primarios como para con-
vertir una presumible tradición en un acto vandálico 

contra la dignidad de la mujer. Las puso de ninfóma-

nas, conejas y putas. Adelantando que se dieran por 

folladas a lo largo del curso. Las redes han dado bue-

na cuenta de semejante hito en nombre de la tradición 

colegial. Las chicas del santa Mónica, también lidera-

das por una gacela alfa, ha salido por riguroso orden 

de turno, defendiendo las raíces de la tradición y que 

en ningún caso se ha tratado de un hecho misógino ni 

contra la condición de la mujer. Forma parte del rito 

otoñal de los colegiales. Mi opinión al respecto es que, 

tantos los ciervos como las gacelas, salen de sus casas 

con un nivel de educación bajuno y detestable, hasta 

el punto de haber perdido el norte de la dignidad per-

sonal. 

En el momento que se produjo el hecho y las redes 

lo viralizaron, los más listillos de la clase política, se 

echaron las manos a la cabeza y casi se cortan la co-

leta, como ha hecho tanta progre occidental con los 

viles asesinatos de la policía moral iraní. Una activis-

ta persa ha proclamado a los cuatro vientos que les 

suda las ingles que las feministas occidentales estén 

y locas por el sexo en Nueva York y se corten la coleta 

de sus mechas californianas; lo que hay que cortar son 

las relaciones comerciales, políticas y diplomáticas 

con los países medievales que alientan y consienten 

semejantes actos criminales. Yo creo que se han ente-

rado. Porque han estado muy sensibles y ocultas en 

los dolores menstruales de la política de uso tópico 

durante todo este vergonzante episodio iraní. Hasta 

Sánchez, al que le pilló el crimen por el velo en la ONU, 

se desmarcó del asunto como el mejor Messi, asegu-

rando que no tenía información de algo que le estaba 

dando la vuelta al mundo. Encima de guapo, sordo…  

Les decía que los listillos de la clase política, auto-

nombrados los más progres del universo, montaron 

una hoguera de machos cabríos por lo sucedido en los 

colegios mayores madrileños. La hoguera ha carboni-

zado la realidad de estos días: subida de sueldos de sus 

señorías en el Congreso con una clase media agotada 
fiscalmente, la indecencia de unos presupuestos del 

Estado que prima, una vez más, a la Cataluña amari-

llenta sobre otras regiones españolas, el vergonzante 

empantanamiento por criterios políticos de la reno-

vación de los miembros del Consejo General del Po-

der Judicial y el implacable avance del narcotráfico y 

sus consecuencias sociales en el Campo de Gibraltar. 

Otra vez con muertos. Todo quedó incinerado por la 

leña marismeña de los nuevos inquisidores, que se ta-

pan los ojos ante la brutalidad iraní y queman a los 

machos ibéricos de un colegio mayor por delito de odio. 

A este país le sobra ideología y le falta educación. Mu-

cha educación para saber respetarse hombres y mu-

jeres, dejando las berreas para la sierra norte y las ho-

gueras para San Juan… 

J. FÉLIX  
MACHUCA

La berrea mayor

PÁSALO 
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Manda Díaz  
y no lo saben 

Oficialmente, Belarra es 

quien manda en Unidas 

Podemos desde que 

Iglesias se prejubiló. Pero 

realmente el margen para mandar 

algo allí es tan minúsculo que al final quien 

lleva la batuta en esa facción es Yolanda Díaz, 

que no quiere saber nada de Podemos. El 

malestar por ese protagonismo en el partido 

morado es solo un ejercicio de nostalgia pues 

Díaz hace tiempo que les dio la puntilla.

Ione Belarra 
Secretaria general de Unidas Podemos
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L
OS Presupuestos Gene-
rales del Estado (PGE)
son la máquina de la ver-
dad de la política, lo de-

más es retórica. O como escribió
Ignatieff refiriéndose a la podre-
dumbre de la política: fuego y ce-
nizas. Las cuentas públicas, que
serán las últimas de la legislatu-
ra, ofrecen varios flancos para el
análisis: el nuevo acuerdo entre
los socios para sacarlas adelante,
su efecto real sobre la sociedad
española y su inevitable orienta-
ción electoral.

La ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, ha cogido carreri-
lla. Y parece controlar la llave de
frío/calor de sus socios. Aún a fal-
ta de la última palabra del Parla-
mento, desde la legislatura de Ra-
joy de 2012 no se aprobaban tres
Presupuestos seguidos. Los de
2017 y 2018 fueron prórrogas de
los anteriores y los de 2019 fue-
ron rechazados por el Congreso y
devueltos al Gobierno. La falta de
mayoría parlamentaria y los ca-
sos de corrupción de la Gürtel
provocaron la moción de censura
que perdió el PP. Los de 2020 ve-
nían prorrogados por segundo
año debido a la pandemia.

ACELERÓN Y PASO ATRÁS

En este ciclo espídico de siete
años la sociedad española ha ex-
perimentado un acelerón que ha
movido los cimientos de la políti-
ca nacional. En 2015, Podemos
irrumpió en el Congreso de los
Diputados con 69 escaños y Ciu-
dadanos con 40. Podemos ha
evolucionado hasta los 35 parla-
mentarios y las encuestas le au-
guran una ligera bajada, lo que
indica que seguirá siendo un ac-
tor relevante. Cs alcanzó la cifra
de 57 diputados en abril de 2019.
Sólo siete meses después bajó a
10 diputados, perdiendo 2,5 mi-
llones de votos de una tacada.
Demoscópicamente se vaticina

su desaparición. Aquel nuevo es-
cenario cambió la política espa-
ñola y el juego de equilibrios par-
lamentarios. Los actuales 52 de
Vox (las encuestas anticipan una
bajada de hasta 8-9 escaños) y el
fulminante final de Cs, que como
James Dean muere joven y deja
un cadáver hermoso, va a reequi-
librar el voto hacia el PP, el gran
beneficiado de los movimientos
finales del ciclo. Si no se obser-
van estos datos, no se entiende
con claridad qué ha pasado en
España estos años y por qué, en
esta situación, tiene mérito sacar
tres presupuestos adelante.

UNA HOJA DE RUTA

Llueve rápido y todo parece leja-
no. Pero estamos consumiendo
un periodo de agitación social y
electoral con consecuencias evi-
dentes. Con esta tercera aproba-
ción se recupera cierto círculo
virtuoso, lo que ofrece estabili-
dad al Ejecutivo y previsibilidad
en las inversiones. Se estará o no
de acuerdo con su orientación,
pero España tiene una hoja de
ruta presupuestaria y esa es una
buena noticia. Llega otro ciclo
electoral en el que puede haber
(o no) cambio de Gobierno. Eso
es lo deseable, que la democra-
cia funcione con normalidad,
alejándonos del ciclo vicioso de
la repetición de elecciones y de-
más anomalías aparejadas. La
asignatura pendiente –y se diría
que imposible– es la transversa-
lidad entre bloques. La voluntad
del PSOE y PP de apoyarse en si-
tuaciones críticas para el país
multiplicaría la solidez del siste-
ma y rebajaría o anularía la capa-
cidad de influencia y la depen-
dencia de los extremos. Ninguno
de los dos tiene recompensa su-
ficiente para hacerlo. De hecho,
una masa crítica de votantes del
PSOE prefiere un pacto con UP
(aunque hubo tiempo en el que

prefirieron sumarse a PP y CS
que a ERC) y la del PP con Vox.
Otra cosa sería que lo hicieran
simplemente porque es bueno
para España. Pero, en efecto, esa

es otra cosa que
ni está ni se le
espera.

LAS
CUENTAS

PSOE y UP han
vuelto a sellar
un acuerdo para

unas cuentas públicas cuando el
mandato enfila su recta final.
Cuando se cerró la coalición de
gobierno, la primera en nuestra
democracia, prácticamente na-
die le concedía crédito. Puede
decirse que trabajosamente y con
muchos caídos que han ido que-
dando por el camino, la sola
aprobación conjunta de tres pre-
supuestos es un éxito político. No
se le puede negar la habilidad a
Pedro Sánchez para embridar a
sus socios, que con la salida de
Pablo Iglesias y el paso al frente
de Yolanda Díaz bajaron notable-
mente los decibelios que emitían
hacia el exterior, aunque no se
haya acallado del todo la caja de
grillos. Ni va a desaparecer el rui-
do: una coalición nunca se pro-
duce entre iguales y PSOE y UP
no lo son. No tienen un mismo
proyecto de país, ni comparten su
mirada sobre la economía, la po-
lítica exterior o la de defensa. Pe-
ro han sabido reducir sus visio-
nes a una sola, aunque el peso so-
cialista es evidente en cada una
de las decisiones. Por eso es un
éxito político. La coalición proba-
blemente se romperá por moti-
vos electorales llegado el mo-
mento. Pero habrá sido un arte-
facto que ha rendido un servicio
en una España que venía de repe-
tir dos elecciones y en la que por
tercera vez no vislumbraba un
pacto de Gobierno alternativo.
La coalición ha abierto un cami-
no y posiblemente no sea la últi-
ma, veremos de qué signo. ¿Eso
significa que haya sido una Arca-
dia feliz o que la huella que va a
dejar sea la mejor posible? No,
obvio. Pero no analizar estas ter-
ceras cuentas como el resultado
de un pacto político que ha fun-
cionado razonablemente es un
ejercicio de ceguera.

LOS OTROS SOCIOS

La aprobación por parte del Go-
bierno es el primer paso. El discu-
rrir de las cuentas por el Parla-
mento va a enfrentar al sistema
político, social y mediático a otra
prueba de estrés. Sánchez vuelve
a necesitar los votos de los inde-
pendentistas. Necesita conservar
su mayoría heterogénea y extra-
ña. A los votos del Gobierno de-
ben sumar los de PNV, ERC, Bil-
du, JxCat, además de otros pocos
votos desperdigados en varias
formaciones políticas. Siempre es
un ejercicio difícil. Es una partida
de “te doy-me das”. Y en estos ca-
sos lo más barato es ofrecer dine-
ro, partidas, inversiones. Lo más

CHEMA MOYA / EFE

Laministra de Hacienda, María JesúsMontero, presentando los Presupuestos.

● La coalición de Gobierno aprueba
sus terceras cuentas ● Si las valida
el Parlamento, será la primera vez
desde 2012 en la que salen adelante
tres veces consecutivas ● PSOE y UP
echan el resto en la recta electoral con
partidas para combatir los efectos de
la crisis y garantizar una salida social

la máquina de la verdad
Presupuestos 2023:
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caro son los otros tipos de acuer-
dos, que no siempre están sobre la
mesa. Son los que incluyen accio-
nes y decisiones políticas más di-
fíciles de explicar. En esta oca-
sión, en la recta hacia las próxi-
mas generales, ERC ya ha insi-
nuado sus condiciones: revisión
del Código Penal y determinados
delitos que afectan al regreso a
España o a la política de algunos
de los líderes del procés y flexibi-
lidad o laxitud en la aplicación de
la ley del español, entre otras co-
sas como lograr la mayor inver-
sión de todas las comunidades.
JxCat, ese partido imprevisible,
tiene su propia agenda en plena
gresca con sus socios de ERC –el
viernes, de hecho, abandonaron
el Govern–. El PNV, que vigila con
un ojo el crecimiento de Bildu, ce-
ñirá el dogal sobre Calviño. O Es-
tatuto, con sus inversiones, ínte-
gro o nada. Por ahí van las cosas.
Y no son fáciles.

BENEFICIO REAL
Se trata de las cuentas más ex-
pansivas de la historia en nuestro
país, y se hacen carne en una Es-
paña golpeada desde la pande-
mia, cuyos efectos socioeconómi-
cos aún colean, y agravada por el
cuadro económico actual: infla-
ción al 9% en septiembre, subida
de tipos de interés, dificultades
en el suministro y precio del gas
y como consecuencia una posible
recesión. Aunque el cuadro ma-
croeconómico que da cobertura
al proyecto de ley de los PGE
2023 es razonablemente opti-
mista: prevé un crecimiento del
2,1% el año próximo (por encima

de las estimaciones de distintos
organismos), calcula que a fina-
les del año próximo haya 21 mi-
llones de ocupados con una tasa
de paro inferior al 12% y que se
acentúe la caída de la inflación
los próximos meses. En general,
defienden la viabilidad de las
cuentas basándose en un creci-
miento con relativo vigor, el di-
namismo del empleo, las expor-
taciones exteriores y la activa-
ción de la inversión. Así lo ve el
Gobierno. Sin embargo, la incer-
tidumbre predomina el panora-
ma, con una guerra desatada y
algunas vulnerabilidades como
el crecimiento del endeudamien-
to, que ha pasado del 35,8% del
PIB en 2007 al 118,4% en 2021.

GASTO CONTRA
AUSTERIDAD
En situaciones de crisis e incerti-
dumbre como la actual, hay al
menos dos escuelas, la de la aus-
teridad y la del gasto expansivo,
subidas fiscales y mayor endeu-
damiento. La mirada depende
mucho de hacia dónde enfoca: si
el primer objetivo es la salud de
las cuentas públicas o los ciuda-
danos. No es trampa, es que la
experiencia ya ha demostrado
qué ocurre cuando se aplican po-
líticas de austeridad, como ocu-
rrió en la UE tras la crisis de
2008. Aún estamos tratando de
recuperar los mecanismos que
reducen la desigualdad y propi-
cian crecimientos equilibrados y
equitativos. La red de malla de la
protección oficial, la educación
pública, la sanidad o la ley de de-
pendencia –que dejó de tener

dotación económica– aún tienen
boquetes importantes. En cam-
bio, la escuela liberal clásica –la
austriaca, por ejemplo, autobau-
tizada como “ciencia económica
del libre mercado”, puramente
antikeynesiana– sostiene que
aumentar la deuda es ineficaz y
una engañifa. A cambio, apuesta
por la empresa privada para
compensar la contracción del
sector público. Otros, como Sti-
glitz, Premio Nobel de Economía
y ex economista jefe del Banco

Mundial, aseguran que la auste-
ridad lo único que consigue es
frenar el crecimiento.

CALVIÑO VS. ESPINOSA
DE LOSMONTEROS:
LA ESPAÑA REAL
El Gobierno actual no parece muy
fan de la escuela austriaca, más
bien lo contrario. Por eso ha apro-
bado el presupuesto más expansi-
vo conocido hasta ahora. El techo
de gasto se eleva a casi 200.000
millones de euros. Incluye el au-

mento del salario de los funciona-
rios (9,5 en tres años), la actuali-
zación de las pensiones con el IPC
(8,5), más gasto sanitario, ayudas
de todo tipo a las familias, autóno-
mos y pymes y una subida del
25% del gasto en Defensa para
cumplir con los socios europeos y
los compromisos adquiridos. Los
PGE incluyen ayudas para el Bono
joven de alquiler, subvención o
gratuidad de los trenes de cerca-
nías o el polémico cheque de 100
euros mensuales a las madres con
hijos de 0 a 3 años y que recuerda
demasiado al cheque bebé de Za-
patero, una idea interesante que
se convierten en pésima si se eje-
cuta sin un mínimo sentido de la
progresividad. Las cuentas no son
una subasta aunque lo parezcan a
poco más de un año para las elec-
ciones. Peor lo que sí son es el re-
flejo del credo de este Gobierno,
al que le irá bien o mal electoral-
mente, pero que ha optado por
apostar por reducir las desigual-
dades y poner sobre la mesa todo
lo disponible para propiciar una
salida de la crisis sin grandes des-
trozos en la red de servicios públi-
cos. El lance parlamentario de es-
ta semana entre la vicepresidenta
Calviño y Espinosa de los Monte-
ros, de Vox, explica a las claras la
diferencia entre entender y cono-
cer o no comprender e ignorar a la
llamada España real.

TE APLAUDO
PERO NO TE VOTO
Lo que resulta más complejo es
comprender por qué hasta el 70%
de los ciudadanos apoyan las me-
didas sociales del Gobierno y su
intención de voto no se revolucio-
na mientras el PP que las rechaza
todas, sube. Lo del PP se entiende
por la captura de votos de Cs, el
corte de la hemorragia hacia Vox
y la captación de votantes del
PSOE, que a su vez recibe un 8%
de UP y un 12% de abstencionis-
tas, según el sondeo de esta sema-
na de 40db. Pero lo del PSOE es
un galimatías demoscópico aun-
que a la vista de los datos es una
temeridad pensar que las próxi-
mas elecciones tienen ya gana-
dor. Sobre siete indicadores (in-
flación, dependencia energética,
agenda social, la guerra de Ucra-
nia, el paro, cambio climático o
inmigración) en seis supera al PP
y empata en la gestión de la infla-
ción. Pero no recibe el Ejecutivo
un apoyo mayoritario a su ges-
tión. O sea, el personal está en-
cantado con pagar menos o reci-
bir más pero no premia a quien lo
facilita. El apoyo de Bildu y los in-
dependentistas es claramente la
kriptonita de Pedro Sánchez,
opera como un lastre imposible
de superar. No se les juzga por las
leyes se aprueban con su apoyo si-
no por quienes son. Pero en cual-
quier caso hay que recurrir a otras
ciencias para explicar por qué de-
ciden los ciudadanos deslindar su
apoyo a las medidas de su aproba-
ción a quien impulsa las medidas
que ellos mismos apoyan. Esote-
rismo haberlo, haylo.

BREVERÍAS
5

1
Menos bromas
con las bromas

Lo del colegio mayor Elías
Ahúja de Madrid es un síntoma
y una demostración de que las
políticas de igualdad siguen
siendo imprescindibles más
allá de su demonización ideo-
lógica. Puede que quienes pro-
firieron insultos machistas, mi-
sóginos y amenazas creyeran

que formaba parte de
un ritual universi-
tario en tono
de broma,
aunque la
escenogra-
fía coral y
los gritos
eran aterra-
dores. Inclu-

so es posible
que las chicas no se

ofendieran. Pero la sociedad
no anda ya en esas coordena-
das. Las novatadas también se
consideraban bromas de bien-
venida a los alumnos y hay
sentencias condenatorias aun-
que están prohibidas por las
universidades y pese a no exis-
tir una regulación penal espe-
cífica en España. En otros paí-

3
Luces de Navidad,
peromenos

Va a ser curioso observar cómo
afrontan este año las ciudades
españolas el asunto del alum-
brado navideño. En plena crisis
energética, con el recibo de la
luz disparado y los cortes de
gas por venir, media Europa an-

da debatiendo si limita el
horario del alumbrado,
colocan leds o direc-
tamente sustituyen
las luces eléctricas
por algún trampan-
tojo más o menos
resultón. Incluso
hay debates sobre si
Putin va a cargarse la

alegría del adviento. En
España es Vigo con su alcalde
Abel Caballero la ciudad que ha
hecho bandera de la cuestión.
Su gasto en alumbrado por ha-
bitante es el mayor (2,74€), se-
guida de Gijón (2,6€) , Málaga
(1,41€), Madrid (0,93€) y Sevi-
lla (0,62€). Vigo llegó a montar
antes de la pandemia una noria
de 60 metros de altura con
250.000 luces. Eran otros tiem-
pos. ¿O no? La respuesta a la
vuelta del puente de diciembre.

ses, sí, como en Francia o EEUU.
El tribunal central militar
también ha condenado
a cadetes en la Aca-
demia General Mi-
litar por el mismo
motivo. La resi-
dencia de Madrid
ha expulsado al
muchachote que
con finos versos de
Góngora se dirigía a
las compañeras de la re-
sidencia de enfrente. Movimien-
to para la intolerancia ha pre-
sentado una denuncia por un
presunto delito coordinado y rei-
terado de odio misógino y la Fis-
calía de Madrid va analizar los
hechos por si son constitutivos
de delito. O sea, menos bromas
con las bromas.

2
Mejora
insuficiente

El nivel de formación de los es-
pañoles avanza pero los indica-
dores educativos siguen estando
en la mesa de operaciones. Los
datos presentados esta semana
por la Education at a Glance
2022 indican que el 28% de los
españoles de 25 a 34 años no

tienen algún título de la segunda
etapa de la educación secundaria

(4º de ESO, bachillerato, FP
básica o de grado medio).
Este dato dobla la me-
dia de los países de la
OCDE. Hay otros datos
positivos: el 36% se
quedan en la secunda-
ria, frente al 47% de
2010: es decir, hay

un 11% más de
alumnos que si-

guen estudiando. Si-
guen siendo datos
malos aunque me-
joran. Explican los
expertos que el ni-
vel educativo de sus
padres es el factor que
más influye y la estructu-
ra social española aun arrastra
déficits en ese sentido. En cual-
quier caso, seguimos necesitan-
do un pacto por la educación es-
table, que no esté al arbitrio de
cambios de Gobierno. Una inver-
sión decidida (países como Costa
Rica han constitucionalizado la
obligación de invertir como míni-
mo el 8% del PIB en educación).
En España el gasto está en el en-
torno del 4,3% frente al 4,9% de
la media de la OCDE.

EDUARDO PARRA / EP

El portavoz de Vox en el Congreso, Iván Espinosa de los Monteros.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 88

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/10/2022

 España

 5 716 EUR (5,567 USD)

 342,15 cm² (54,9%)

 2706 EUR (2636 USD) 

–EnLafotodelPalace rela-
ta diferentes momentos en
losqueelPSOEpudosaltar
por los aires, pero ahí si-
gue, gobernando España,
¿porquées indestructible?
–El PSOE es mucho PSOE.
Tiene mucha historia y mu-
chos militantes, que, a pesar
de todo, cuentan con gran-
des dosis de entusiasmo.
–Sería impensablehoyque
el lídersocialistasehiciera
una foto en el Palace cele-
brandounavictoria.
–Los socialistas siguen yen-
do al Palace. No creo que
desdeñasen ir a su balcón
con una victoria tan impor-
tante como la del 82. Los que
no creo que vayan nunca
más son Felipe González y
Alfonso Guerra de la mano.
–¿Sánchez saldría solo al
balcón porque con su ego
nocabenadiemás?
–No ha sido capaz o no ha
querido tener a alquien
que le sostenga también la
mano con la rosa. Me temo
que saldría solo. Y él tam-
bién se lo debe temer, aun-
que ahora le gusta mucho
la soledad en el poder, pe-
ro eso le va a hacer caer.
–¿Qué nota pone a Felipe,
Zapatero ySánchez?
–La etapa de Felipe hasta el
92 un 8 alto y hasta el 96, un
4. Los primeros años de Za-
patero un 7, hemos sido un
poco injustos con él, pero el
final fue tristísimo, con la
pelea entre Rubalcaba,
Chacón... Y la de Sánchez
no la califico, tiene cosas de
absoluto suspenso bajo, co-
mo en transparencia, y
otras casi de notable, como
en actividad internacional.
–Un viejo chiste bromea-
ba con los conceptos que

elPSOEhabía idoperdien-
do de sus siglas, ¿cuáles
de los cuatro lequedan?
–Un partido sigue siendo y
español también, no será el
PSOE el que rompa Espa-
ña. La socialdemocracia ha
perdido muchos perfiles,
pero también lo es. Obrero
no, el concepto de Pablo
Iglesias Posse, el bueno, ha
quedado destruido ya.
–¿Un libro sobre Sán-
chez? Está usted anticua-
do, ¿no le habríamerecido
más lapenahacerelguión
deundocumental?
–Naturalmente. No me pa-
rece mal el documental,
aunque sea de sí mismo y
con perfil electoralista. Pe-
ro sí que no se haya dado a
todos la misma oportuni-
dad para hacer ese docu-
mental. Yo hubiese queri-
do hacerlo, sin tener que
enseñarlo previamente.
–Compáreme la materia
gris del primer Gobierno
deFelipe con ladel actual.
–Del primer Gobierno de
Felipe varios podrían haber
sido presidentes, había gen-
te muy preparada, profesio-
nal y políticamente. Fue un
primer gran Gobierno. Del
actual hay figuras muy pres-
cindibles. Tiene dos minis-
tras cuyos enunciados de
cartera nadie sabe, no sé
qué diablos hacen y van so-
brando. Sánchez debería
hacer una remodelación, y
no me refiero a Yolanda Dí-
az, a quien respeto mucho.
–A Guerra le gusta distin-
guirse como la voz discor-
dante del PSOE de hoy pe-
ro, ¿no creequese le vaun
poco la fuerzapor laboca?
–Es una figura histórica, lle-
na de recuerdos que parece

que no son del todo buenos
porque actúa con demasia-
das vendettas y resquemo-
res, pero ha sido interesante
siempre. Sánchez necesita-
ba algo parecido a un Gue-
rra, un número dos como él,
no lo tiene. Y tampoco tiene
un delfín, dicho sea de paso.
–¿Cuánto pesa la influen-
ciadeZapateroenLaMon-
cloa? ¿No llevamosmedia
vidasubestimándolo?
–Sin la menor duda. Su ac-
tuación ahora en muchas
cosas es polémica, como en
el tema de Venezuela, pero
sí influye aunque no se no-
te. Y tenemos que agrade-
cerle aquella negociación
contra viento y marea que
contribuyó bastante a la
desaparición de ETA.
–Las peleas sonadas en el
PSOE han sido tradición,
pero Sánchez ha ido más
lejos prescindiendo de su-
cesivasmanosderechas...
–Tremendo. De manos de-
rechas y de manos izquier-
das. El único que sobrevive
de su estado mayor desde
2018 es él. Alguien debería

hacerlo meditar. Ojo, tam-
bién habla de mucha capa-
cidad política, esa resisten-
cia es un valor.
–Forzado a dimitir, volvió
tras una ruta por España.
Casado sufrió un golpe de
Estado interno. ¿La reali-
daddeestapolíticasupera
a la ficciónde lasseries?
–Absolutamente, ríase us-
ted de El ala oeste de la Casa

Blanca o de Borgen. Esto na-
die se lo podía creer. La tra-
yectoria en el ascenso al po-
der de Sánchez es increíble,
inconcebible. La última vez
que hablé con Rajoy estaba
exultante porque acababa
de aprobar los Presupues-
tos. Cayó al día siguiente...
–¿Los políticos de ahora
tienen menos palabra que
losdeantes?

–Sí, sí, sí. Tres veces sí.
–El PSOE parece que per-
derá con estrépito las ge-
nerales y, ante el poder
absoluto de su secretario
general, ¿se derrumbará
por carecerdesucesor?
–Ya me equivoqué una vez
diciendo que Sánchez esta-
ba muerto y... El PSOE siem-
pre ha sobrevivido a los ries-
gos de ruptura, desde Inda-
lecio Prieto y Largo Caballe-
ro a hoy. No le pasará como
al Partido Socialista francés
ni como al italiano ni como
al griego. Surgirá alguien.
Creo que perderá y Sánchez
quizás pase a hacer cosas en
el ámbito internacional.
–¿Con perspectiva pode-
mos concluir que la mo-
ción de censura a Rajoy le
vinodeperlasa... Rajoy?
–Sí, sí. Rajoy es junto a Feli-
pe el único que no tenía
ambiciones por ser presi-
dente. A él le gustan sus pa-
seos, esa tranquilidad de
ser registrador de la propie-
dad... En el fondo, visto lo
que ha pasado desde 2018,
a Rajoy le vino Dios a ver.
–Juanma Moreno ha he-
cho trizas aquella frase de
Guerra: “En el PSOE pre-
sentamos de candidato a
unacabraygana lacabra”.
–Desde luego una cabra no
es, un cabrito tampoco y lo
aumentativo menos. Ha
demostrado que con sensa-
tez y mesura se puede lle-
gar al poder sin ser vocife-
rante ni un killer. Es un
ejemplo que debemos te-
ner en consideración.
–¿Ha firmado a favor del
indulto a Griñán por con-
vicciónopor amistad?
–Por varias razones. La cár-
cel está hecha para otras co-
sas. Ya bastante castigo ha
tenido con la inhabilitación
y con lo que ha pasado du-
rante diez años. La cárcel
está para prevenirnos de
gente peligrosa y castigar a
los que han hecho mucho
daño. Griñán, a quien por
supuesto conozco y apre-
cio, quizás no la merezca.

Esto y
lo otro

Enel fondo, visto loquehapasado
desde2018, aRajoy le vino

Diosaver con lamocióndecensura”

CARLOS LUJÁN / EP

“Sánchez ni ha tenido un

Guerra ni tiene un delfín”
EJERCIENDO EL OFICIO
DURANTEMEDIO SIGLO

Fernando Jáuregui (Santander,
1950) acumula trienios para rega-
lar después de llevar más de 50
años ejerciendo de periodista polí-
tico. Ha escrito 40 libros y ahora
publica La foto del Palace (La Es-
fera de los Libros), donde recorre
las etapas en el Gobierno de Feli-
pe González, José Luis Rodríguez
Zapatero y Pedro Sánchez. Este
último y Alfonso Guerra declina-
ron hablar con el autor, que sí lo
hizo con 120 personajes.

JUAN

DE LA

HUERGA

JAIME DE LOS SANTOS ActorFERNANDO JÁUREGUI Periodista
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La generalización en los convenios 

colectivos de las cláusulas de revi-

sión salarial que exigen los sindica-

tos para blindar el poder adquisiti-

vo de los trabajadores ante la actual 

espiral inflacionista es uno de los 

principales riesgos que enfrenta la 

economía española en 2023, según el 

diagnóstico de situación que ha rea-

lizado el Ministerio de Asuntos Eco-

nómicos para la elaboración del pro-

yecto de Presupuestos Generales del 

Estado para 2023. 

El informe económico financiero 

de los Presupuestos, que detalla los 

supuestos sobre los que el Gobierno 

ha construido las cuentas públicas, 

señala la posible aparición de efec-

tos de segunda ronda como uno de 

los grandes riesgos que afronta la 

economía española el próximo año. 

Los analistas del ministerio que 

dirige Nadia Calviño consideran que 

ese riesgo se ha mantenido bajo con-

trol durante 2022, a la luz de la evo-

lución de las subidas salariales en los 

convenios, que presentaban un cre-

cimiento medio del 2,6% según el úl-

timo dato oficial anterior a la presen-

tación del proyecto presupuestario, 

y también de los beneficios empre-

sariales. Economía asegura haber de-

tectado un crecimiento significativo 

de los márgenes en algunos sectores 

productivos menos expuestos a la 

factura energética, pero admite, al 

contrario de lo que sostienen otros 

miembros del Gobierno, que la evo-

lución de los beneficios empresaria-

les ha sido moderada hasta la fecha. 

Perpetuar la inflación 
«Sin embargo, si se extiende el nú-

mero de trabajadores sujetos a cláu-

sulas de revisión salarial o si la for-

taleza de la demanda en algunos sec-

tores provocara un ensanchamiento 

de los márgenes empresariales del 

conjunto de la economía, podrían ge-

nerarse presiones estructurales en 

los precios que llevasen a una mayor 

persistencia de la inflación en 2023», 

asegura Economía, que parte de la 

base de que los precios ya han co-

menzado a moderarse y continuarán 

una senda descendiente durante todo 

el año que viene.  

Aún así, y ante la situación de in-

certidumbre que se avecina, el depar-

tamento de Nadia Calviño vuelve a 

insistir en la necesidad de un pacto 

de rentas que ancle las expectativas 

salariales de los trabajadores y de be-

neficio de los empresarios. 

Miedo a la recesión europea 
No es el único riesgo que el Gobier-

no percibe en el horizonte. Además 

de la aparición de los temidos efec-

tos de segunda ronda, que amenazan 

con perpetuar las presiones inflacio-

nistas, Economía sigue con particu-

lar atención el comportamiento de 

la economía europea y reconoce que 

en un eventual escenario en el que 

Alemania arrastrara al conjunto del 

área euro a la recesión «el crecimien-
to de la economía española en 2023 

estaría por debajo de lo previsto». 

También se aprecian focos de in-

certidumbre por el lado de la políti-

ca monetaria del BCE y de la evolu-

ción del precio del gas.

Economía cataloga 
como un riesgo que se 
generalice la revisión 
de salarios con el IPC

∑ Avisa de que extender 
el blindaje salarial que 
exigen UGT y CC.OO. 
alargaría la inflación

La vicepresidenta 

primera, Nadia 

Calviño.  // ABC
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Después de que Junts haya decidido una salida 
abrupta de la Generalitat y romper con ERC, 
Aragonès pretende gobernar en minoría con 
apoyos del PSC. Sin embargo, ha tocado fondo 

U
NA mayoría de los afiliados de Junts per Catalunya 

decidieron ayer sacar a su partido de la coalición de 

gobierno que preside el republicano Pere Aragonès. 

El proceso de deterioro interno del separatismo ca-

talán llega así a un punto crítico, que obligará a Aragonès a 

replantearse lo que queda de legislatura, sea mucho o poco.  

Si hay que fiarse de la palabra del presidente de la Generali-

tat, Aragonès seguirá al frente del Govern sin convocar elec-

ciones anticipadas. O al menos lo intentará por muy debili-

tado que quede. Sea como fuera, la legislatura catalana es in-

viable a medio plazo, aunque por el resultado de la votación 
–55 por ciento a favor de la salida de la Generalitat y 42 en 

contra– no hay que descartar que una parte de los parlamen-

tarios de Junts mantengan el apoyo a Aragonès. Si esto suce-

diera, Junts se encaminaría a una escisión entre los ruptu-

ristas de Carles Puigdemont y Laura Borrás y los continuis-

tas de Jordi Turull. 

Sería erróneo interpretar lo sucedido como una disputa 

entre quienes son más o menos separatistas. El problema 

central, como en otros nacionalismos, es el control del lide-

razgo en el movimiento secesionista catalán, a lo que van 

unidas diferencias de táctica, que no de estrategia indepen-

dentista, y competiciones de egos. ERC se aferra al poder por-

que es un partido que ha salido muy escaldado de las conse-

cuencias del proceso de declaración unilateral de 2017, pese 

a que hayan mediado indultos y pactos con el Gobierno de 

Pedro Sánchez. Las medidas del 155 y la aplicación del Códi-

go Penal están muy presentes en la valoración que hace ERC 

sobre estos últimos cuatro años y explica esa inconsistente 

invocación de Aragonès a una ‘ley de la claridad’, según el 

modelo canadiense. 

Para el Gobierno de Pedro Sánchez, la debilidad parlamen-

taria y política del Gobierno catalán es una oportunidad para 

atar en corto a ERC en el Congreso de los Diputados de cara 

a la aprobación de los Presupuestos Generales del Estado 

para 2023. Por eso es probable que en Cataluña empiece a 

funcionar de facto una coalición de izquierdas entre ERC y 

PSC, con el apoyo de los Comunes y quizás de la CUP. Es una 

opción no exenta de riesgos para Sánchez y Aragonès, pero 

uno y otro practican la política a corto plazo, como una cuen-

ta atrás hasta llegar a los dos hitos electorales del próximo 

año: las elecciones municipales y autonómicas del mes de 
mayo, en las que Junts quiere recuperar poder local con men-

sajes muy militantes, y las generales de noviembre.  

Cataluña vuelve a ser un foco de inestabilidad, y de nuevo 

es incoherente consigo misma. El nacionalismo mantiene su 

objetivo de separarse de España, pero lo que está consiguien-

do es romper Cataluña internamente. Esta crisis política en-

tre Junts y ERC es no solo una división política, sino también 

una división social con sesgo ideológico entre la derecha y 

la izquierda nacionalista. Pese a que este sería el momento 

de una política de Estado que disuadiera al nacionalismo de 

nuevos intentos separatismo, no se puede descartar que el 

PSC salga a su rescate y reedite lo peor del antiguo ‘pacto del 

Tinell’. De momento, el ‘sub-procés’ que habían acordado 

construir ERC y Junts ha saltado por los aires.

LA LEGISLATURA CATALANA, HERIDA

EDITORIALES
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El espejismo de la viralidad 
ha trivializado la agenda 

informativa y trastornado la 
percepción de la élite política 

E
SO que ahora llaman ‘lo viral’ debería 

llamarse lo banal, lo epidérmico, lo irre-

levante. Se trata de la vieja charla de bar 

elevada al rango de opinión pública por 

el efecto de realidad aumentada de las redes so-

ciales y con el mantra de la expresión democrá-
tica como camuflaje. Los contenidos virales sue-

len ser en su mayor parte vídeos ligeros, fotos 

frívolas, frases vulgares. Un mohín de Cristia-

no, una bobada de Yolanda Díaz, los cuernos de 

Tamara Falcó, la confesión victimista de Rocii-

to, los gritos de la berrea cerril de unos estu-

diantes, la trillada colección de mentiras de Sán-

chez, que ya no tiene capacidad de sorprender 

a nadie. Otras veces son bulos, patrañas, into-

xicaciones, montajes. El conjunto es de una su-

perficialidad insoportable que sólo demuestra 

el carácter universal de la estupidez humana, 

su dimensión de largo alcance expuesta sin pu-

dor y hasta con orgullo en un gigantesco esca-

parate. Ya dejó dicho Umberto Eco que el gran 

problema de internet, el reverso de su potencial 

de conocimiento colectivo a través del progre-

so tecnológico, consiste en que ha abolido la au-

toridad intelectual al situar en plano de igual-

dad a los sabios y a los tontos. Con la diferencia 

de que los segundos son mucho más numero-

sos y el añadido de que tienden a distraer su me-

diocridad en el morbo de un escrutinio hiper-

bólico de la vida de los otros. 

Sucede que el espejismo de la maldita virali-

dad ha trastornado también la agenda periodís-

tica. Que la dictadura posmoderna del ‘click bait’ 

desorienta y trivializa la función esencial de la 

tarea informativa, que reside por encima de todo 

en la facultad analítica de discernir lo que es y 

no es noticia, elaborar con las que sí lo son un 

relato veraz de la actualidad y organizarlo en 

torno a una cierta jerarquía de valores cultura-

les o de ideas compartidas. Pero esta pérdida 

del sentido de la realidad, esta especie de dis-

torsión cognitiva que empuja a los medios a di-
vulgar majaderías para aumentar audiencia sin 

comprobar si son verdaderas o ficticias, impor-

tantes o anodinas, sería un simple problema 

menor, corporativo, si no se hubiera extendido 

a la política. Ver a ministros, al líder de la opo-

sición o al mismo presidente del Gobierno re-

bajados a comentar con toda solemnidad epi-

sodios como el griterío gamberro de unos cole-

giales en celo produce en cualquier observador 

sensato una desoladora impresión de ridículo 

ajeno. No es posible creer en una sociedad ma-

dura ni en unos dirigentes públicos serios si este 

tipo de asuntos llegan a la Fiscalía o se debaten 

en el Parlamento creyendo que su reproducción 

masiva responde a una preocupación del pue-

blo. Es simplemente grotesco. Y como ellos ca-

recen de inteligencia prescriptiva porque sólo 

les interesa la excitación populista, correspon-

de al periodismo ejercer la autocrítica. Alguien 

tiene que reaprender a distinguir la anécdota 

de la categoría.

IGNACIO  
CAMACHO

La trampa viral

UNA RAYA EN EL AGUA
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¿Es normal que entre 2006 y 2020 la 
pensión media subiera más  

del doble que el sueldo medio? 

A
LGUIEN debería encargar una encuesta 
entre los jóvenes trabajadores españoles 
(subrayo trabajadores; es decir, contri-
buyentes a las arcas de Hacienda y coti-

zantes a la Seguridad Social) para preguntarles 
qué piensan de la política de pensiones adoptada 
por este Gobierno. Qué opinan de esas subidas de 
8,5 por ciento en las nóminas de sus padres o abue-
los, cuyo coste, cerca de 18.000 millones de euros 
solo el año que viene, deberán sufragar en buena 
medida ellos, con unos empleos a menudo preca-
rios y casi siempre mal pagados. Cómo se plan-
tean emanciparse, crear una familia, comprarse 
una vivienda y no digamos tener hijos, cargando 
sobre las espaldas la losa gigantesca que les han 
echado encima estos políticos demagogos, cobar-
des e irresponsables, incapaces de pensar más allá 
de las próximas elecciones. 

España es uno de los países más longevos del 
mundo. También uno de los que menos ahorran. 
El coste de las pensiones supone la parte del león 
de los Presupuestos Generales del Estado, más 

de 190.000 millones de euros en 2023, y crece de 
año en año a un ritmo acelerado. Nadie se ha atre-
vido a poner el cascabel a este peligroso gato, 
pero al menos la anterior administración popu-
lar introdujo un factor de sostenibilidad en el sis-
tema destinado a contener ese incremento des-
bocado. Con Sánchez y sus socios de Podemos el 
freno saltó por los aires, al ligar por ley al IPC el 
ajuste de esa partida, y la actual escalada infla-
cionista ha terminado de configurar la tormen-
ta perfecta. La demagogia desplegada al abordar 
esta espinosa cuestión es tanta y tan burda, el 
electoralismo tan rampante, que cualquier voz 
discrepante está condenada a predicar en el de-
sierto antes de ser lapidada. 

La solidaridad con los jubilados es sagrada, nos 
dicen. Ellos se lo han ganado (y sobre todo son 
nueve millones de potenciales votantes, piensan 
quienes deciden). Pero ¿qué hay de la solidaridad 
con quienes empiezan su andadura laboral? ¿Quién 
va a darles la oportunidad de recorrer un camino 
de progreso, cuando el Ejecutivo establece nue-
vos impuestos al empleo en forma de cotizacio-
nes cada vez más gravosas, como parche con el 
que tapar el agujero que genera? ¿Es normal que 
entre 2006 y 2020 la pensión media subiera más 
del doble que el sueldo medio y a estas alturas lo 
supere ya en unos cien euros mensuales? ¿Resul-
ta aceptable que las retribuciones públicas sean 
un 58 por ciento más elevadas que las del sector 
privado y se siga ensanchando esa brecha? ¿Qué 
clase de futuro auguran esas cifras a nuestro país? 

Algunos pensamos que la UE impondría cor-
dura en esta carrera hacia el abismo e impediría 
la consumación de esta barbaridad. No lo ha he-
cho. El sistema español de pensiones se aseme-
ja cada día más a una estafa piramidal cuyas víc-
timas serán nuestros hijos.

ISABEL  
SAN SEBASTIÁN

Estafa a nuestros hijos
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